
СЛЕДСТВИЕ Замдиректора 
ФСИН обвинен в растрате 
160 миллионов 

Камера по цене 
кабинета

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ предъявил обвинение 
заместителю директора ФСИН России Олегу Коршуно-
ву, главному хозяйственнику тюремного ведомства. Уго-
ловное дело Коршунова расследует Главное следствен-
ное управление СК России.

Пока в деле два эпизода преступлений, о которых го-
ворится в части 4 статьи 160 Уголовного кодекса РФ — 
«растрата в особо крупном размере с использованием 
служебного положения».

Вот что заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко:

 — Уже установлено, что Коршунов, занимая руково-
дящую должность, в соответствии с ведомственными до-
кументами возглавлял контрактную службу ФСИН Рос-
сии, обеспечивающую закупку товаров для государст-
венных нужд. По данным следствия, в 2015–2016 годах 
Коршунов организовал заключение двух государствен-
ных контрактов — на поставку горюче-смазоч-
ных материалов и продуктов питания по завы-
шенным ценам. 

ФИНАНСЫ Банк России 
готовит беспрецедентную 
сделку

«Открытие» 
Задорнова

Игорь Зубков, Сочи

НЫНЕШНИЙ глава ВТБ 24 экс-министр финансов Ми-
хаил Задорнов возглавит банк «Открытие», сообщила 
председатель ЦБ РФ Эльвира Набиуллина на форуме Ас-
социации банков России в Сочи. 

Задорнов переходит в «Открытие» с начала 2018 года, 
сообщили «РГ» в пресс-службе ВТБ. Под его руководст-
вом «Открытие», которое в конце августа перешло под 
полный контроль ЦБ по новой схеме санации, будет под-
готовлено к продаже — инвесторам предложат его уже 
как прибыльный банк с прозрачной бизнес-моделью. По-
чву для беспрецедентной сделки Банк России стал гото-
вить уже сейчас. Она имеет решающее значение для до-
верия к следующим «клиентам» Фонда консолидации 
банковского сектора. Продажа попавшего под санацию 
банка — само по себе редкое явление, а в случае с «От-
крытием» она еще и должна состояться в сравнительно 
короткие сроки. Участие госбанков в сделке исключает-
ся, а так как никто из частных игроков не в со-
стоянии купить целиком такой крупный банк, 
он будет продан нескольким акционерам. 

До титула 

чемпионов 

Европы 

нашим 

остались 

два матча 

На девяти полигонах — 

шести в Белоруссии 

и трех в России — 

стартовали совместные 

стратегические учения 

«Запад-2017»

Россия и Совет Европы — 
какие грабли мешают 
вести диалог 
и сотрудничать 
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Экология Глава минприроды Сергей Донской: 
Граждане, сортирующие мусор, смогут получить льготы по квартплате

Подходы к отходам

Ольга Игнатова 

З
аключать под видом обыч-
ного гражданина кредитные 
и иные договоры в банках 

смогут сотрудники Роспотреб-
надзора. Это позволит прове-
рить, как реально соблюдаются 
права потребителей финансовых 
услуг.

Такое право инспекторам даст 
Стратегия государственной по-
литики РФ в области защиты 
прав потребителей на период до 
2030 года, которую сегодня пу-
бликует «Российская газета» на 
странице 14.

Этот важный для всех потре-
бителей товаров и услуг доку-
мент, принятый правительством 

впервые в истории России, также 
подразумевает борьбу с различ-
ными недобросовестными пра-
ктиками, защиту интересов насе-
ления в интернет-торговле, повы-
шения правовой защиты росси-
ян.

«Стратегия — это вектор раз-
вития различных практик по за-
щите прав потребителей, — поя-
сняет «Российской газете» пред-
седатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин.— 
Не стоит ждать от нее мгновенно-
го результата. Роспотребнадзор — 
главное ведомство, защищающее 
наши права, должен в течение 
ближайшего полугода подгото-
вить изменения в различные за-

конодательные акты, которые 
позволят реализовать на практи-
ке основные направления приня-
той стратегии».

В самом Роспотребнадзоре 
«Российской газете» подтверди-
ли, что уже начата работа по со-
ставлению «дорожных карт» во-
площения стратегии в жизнь.

В документе есть несколько 
важных моментов, способных 
сделать покупки и приобретение 
услуг более приятными и про-
зрачными. «Безусловный прио-
ритет стратегии — решение про-
блем инвалидов и иных социаль-
но уязвимых потребителей», — 
подчеркивает глава Рос-
потребнадзора Анна 
Попова.

Елена Березина

Э
кологическую созна-
тельность граждан бу-
дут формировать с по-
мощью рубля. Тех, кто 
мусорит на улицах и 

на природе, накажут с помощью 
штрафов. А вот те, кто не боится 
запачкать руки и будет сортиро-
вать свои отходы, прежде чем от-
править их в помойку, смогут 
платить меньшую квартплату. Об 
этом в интервью «Российской га-
зете» рассказал министр природ-
ных ресурсов и экологии Сергей 
Донской.

Сергей Ефимович, планируется 
ли повышать штрафы для гра-
ждан за выброшенный на улице 
мусор?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Не только на ули-
це. Мы внесли в правительство 

проект поправок в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях (КоАП), теперь мусорящие 
в лесу и у водоемов граждане бу-
дут оштрафованы на сумму от 
одной до двух тысяч рублей. 
Сама норма гораздо шире, она 
предусматривает ответствен-
ность граждан за несоблюдение 
санитарно-эпидемиологиче-
ских требований к сбору, тран-

спортированию, утилизации, 
размещению отходов.

Речь о дифференциации от-
ветственности за такие наруше-
ния. Граждане будут отвечать не 
вообще, а за конкретный про-
ступок. Виды нарушений пропи-
шем в КоАП, и по каждому будет 
установлен свой штраф.  По 
крайней мере у людей появится 
стимул не мусорить в публич-

ных и непубличных местах. 
Штрафы составляют 1—2 тыся-
чи, но мы рассматриваем воз-
можность их увеличения до 10 
тысяч рублей.

В осеннюю сессию в Госдуму 
должны внести законопроект, 
предусматривающий возмож-
ность раздельного сбора отходов 
управляющей компанией (УК) и 
товариществом собственников 
жилья (ТСЖ). Будут ли диффе-
ренцированы тарифы?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Законопроект со-
держит нормы, которые уточня-
ют процедуру раздельного сбора 
мусора, но там много и других 
норм. Мы предлагаем включить в 
этот проект механизм, который 
позволил бы устанавливать льго-
ты для граждан, если они сорти-
руют мусор. Тем самым они уже 
помогают операторам — компа-

ниям, которые собирают отходы, 
выделяя из него полезные компо-
ненты, которые потом можно бу-
дет продать, заработав на этом и 
подняв в целом эффективность 
сбора и утилизации ТКО.

То есть квартплата для созна-
тельных снизится?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы надеемся, что 
такой механизм появится в зако-
нопроекте.

В этом году минприроды должно 
представить экологический рей-
тинг регионов. Когда мы его уви-
дим?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы готовим мате-
риалы для рейтинга, 
проводим его совмест-
но с ОНФ. 

ДОКУМЕНТ Сотрудники Роспотребнадзора получат право «контрольной закупки» 
в сфере финансовых услуг под видом обычных граждан

Чиновник инкогнито 
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«Волна здоро-
вья» — как сло-
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Александр 
Титель о том, 
чем живет 
академический 
музыкальный 
театр имени 
Станиславского 
и Немировича-
Данченко за год 
до столетия 

БАСКЕТБОЛ

АРМИЯ

Раздельным сбором мусора 
заниматься придется совсем 
не роботам.

Анна Кузнецова:
Как исключить 
источник 
детской беды 
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 Штрафы за выброшенную 
на улице бумажку составят 
1—2 тысячи рублей, но могут 
вырасти до 10 тысяч рублей
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Австралийский доллар  46,2511
Азербайджанский манат  33,9827
Армянский драм**  12,0834
Белорусский рубль  29,7097
Болгарский лев  35,1510
Бразильский реал  18,4276

Венгерский форинт**  22,2984
Вон Республики Корея***  51,0032
Гонконгский доллар*  73,9549
Датская крона*  92,4019
Доллар США  57,7706
Евро  68,6950

Индийская рупия**  90,1574
Казахстанский тенге**  17,0730
Канадский доллар  47,4541
Киргизский сом**  83,8592
Китайский юань*  88,1294
Молдавский лей*  32,7312

Новый туркменский манат  16,5295
Норвежская крона*  73,2544
Польский злотый  16,0496
Румынский лей  14,9398
СДР  82,2624
Сингапурский доллар  42,7772

Таджикский сомони*  65,6671
Турецкая лира  16,7204
Узбекский сум****  71,3914
Украинская гривна*  22,0772
Фунт стерлингов  76,3034
Чешская крона*  26,3384

Шведская крона*  72,0799
Швейцарский франк  59,7606
Южноафриканский рэнд*  44,0184
Японская иена**  52,3450

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.09.17

Покупку техники через Интернет Роспотребнадзор сделает безопасной. 
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ПРОИСШЕСТВИЕ Причины ЧП 
в ухтинской шахте 
выяснит комиссия 
Ростехнадзора

Обрушилась 
порода

Алексей Васильев, «Российская газета», Ухта

ЧП произошло вчера в Ухте Республики Коми: в нефтя-
ной шахте обрушилась порода. Под завалами погиб один 
рабочий. Следователи уже начали проверку по факту 
трагедии. Для выяснения причин обрушения Ростехнад-
зор создаст комиссию.

Авария произошла в забое нефтешахты №1 НШУ 
«Яреганефть». По словам спасателей, во время горно-
проходческих работ забой завалило внезапно вывалив-
шимся куском породы. В это время сразу шесть горняков 

оказались в эпицен-
тре обвала. Пятерым 
удалось спастись. 
Один рабочий погиб 
— порода рухнула 
прямо на него. Тело 
погибшего подняли 
на поверхность.

Отметим, что в 
момент обрушения в 
шахте было 109 че-
ловек. К счастью, 
они остались целы. 
После получения 
тревожного сигнала 

к месту аварии были направлены спецотряды спасателей 
— подразделения Ухтинского военизированного горно-
спасательного отряда и оперативная группа Ухтинского 
местного пожарно-спасательного гарнизона. Всего в спа-
сательной операции принимают участие 13 человек при 
поддержке трех единиц техники.

По факту ЧП следственными органами СК по Респу-
блике Коми организована экстренная проверка. 

— На место происшествия была отправлена следствен-
но-оперативная группа, — отметили в ведомстве. — Сле-
дователями будут опрошены свидетели и очевидцы про-
изошедшего, а также проведены иные проверочные ме-
роприятия, направленные на установление причин и об-
стоятельств произошедшего. По результатам проверки 
будет принято решение о возбуждении уголовного дела.

Это не первый случай обрушения забоев в Ухте. На-
пример, в июле похожая авария произошла на соседней 
шахте № 3 той же «Яреганефти», где в момент обруше-
ния находилось 111 человек. Тогда обошлось без жертв, 
хотя двоих горняков серьезно ранило, их пришлось выта-
скивать спасателям. А месяцем ранее обрушение породы 
привело к гибели. В угольной шахте завалило рабочего, 
после чего было возбуждено уголовное дело.

ПАРЛАМЕНТ В Совфеде 
готовят доклад 
о работе комиссии 
по защите суверенитета

Выводы 
после выборов

Галина Мисливская

ВРЕМЕННАЯ комиссия Совета Федерации по защите го-
сударственного суверенитета и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела России намерена предста-
вить отчет о своей работе на 137-й ассамблее Межпарла-
ментского союза в Санкт-Петербурге через месяц. Сама 
комиссия была образована после принятия на 136-й сес-
сии МПС резолюции о роли парламентов в предотвраще-
нии вмешательства во внутренние дела государств. 

«В Санкт-Петербурге мы расскажем нашим коллегам о 
нашей деятельности, потому что 5 апреля вместе с ними 
мы приняли эту резолюцию, а теперь, как положено в 
МПС, мы будем рассказывать о том, как мы реализуем 
принятую по нашей инициативе резолюцию», — заявил 
глава комиссии зампред Комитета СФ по международным 
делам Андрей Климов. Что касается ближайших планов 
комиссии, то вскоре она представит первый доклад по те-
матике своей работы, сообщил он. «Мы уже сейчас начи-
наем продумывать текст предварительного доклада, мы 
надеемся сделать его 
достоянием гласно-
сти в первой декаде 
октября», — отметил 
сенатор.

Своей основной 
задачей члены ко-
миссии, по словам 
Климова, видят вы-
явление и устране-
ние законодатель-
ных лазеек, позволя-
ющих иностранным 
государствам вмешиваться во внутренние дела России. В 
частности, сенаторы внимательнейшим образом следили 
за ходом выборов 10 сентября. По его словам, в комиссию 
поступило «огромное количество информации» из Рос-
сии, дальнего и ближнего зарубежья, которая сейчас обо-
бщается для дальнейшей выработки рекомендаций.  Кли-
мов опроверг информацию о том, что сенаторы готовят 
законопроект о «нежелательном поведении», который по-
зволяет выдворять из России иностранцев. Если деятель-
ность организаций, наносящих вред суверенитету Рос-
сии, можно пресечь законодательными средствами, то та-
кая же работа физических лиц ни под какие ограничения 
не подпадает, отметил сенатор. «Физические лица сейчас 
и денежки носят, и агитацию ведут, и организационными 
вопросами занимаются, и обучением, и офицерами связи 
выступают как бы сами по себе. Для того чтобы это тоже 
вошло в законодательное пространство, мы должны про-
думать, как это сделать, соблюдая Конституцию», — зая-
вил Климов, добавив, что «прежде всего это надо сделать 
по отношению к иностранным гражданам и лицам без 
гражданства». Для граждан России, считает он, «все бо-
лее-менее расписано» в действующем законодательстве. 
Высказывая свою личную точку зрения, сенатор заявил, 
что было бы правильно запретить обладателям двойного 
гражданства быть доверенными лицами на выборах там, 
где это не разрешено самим кандидатам. Другой член вре-
менной комиссии, сенатор Олег Морозов, считает, что 
надо подумать о применении к иностранцам норм рос-
сийского законодательства, например, в части ответст-
венности за призывы к нарушению территориальной це-
лостности РФ. На первый раз, полагает он, можно обой-
тись предупреждением, при повторном совершении дея-
ния — применить миграционные ограничения.

«Открытие» Задорнова
Анонсируя переход За-
дорнова на новую дол-
жность, Набиуллина 

подчеркнула, что он имеет отлич-
ную репутацию, опыт управле-
ния крупным банком, антикри-
зисного менеджмента и интегра-
ции разных банков в рамках еди-
ной группы (до конца года он дол-
жен закончить объединение ВТБ 
24 с ВТБ). 

Масштаб проблем, с которы-
ми Задорнову предстоит стол-
кнуться в «Открытии» и входя-
щих в его группу компаниях, 
пока неясен, обследование фи-
нансового состояния банка не за-
вершено. Тем не менее банк мо-
жет быть вылечен, убеждала бан-
киров (потенциальных покупате-
лей) глава ЦБ. Именно этим, а 
также системной значимостью 
она объяснила, что «Открытие» 
было спасено, а «Югра» лишена 
лицензии (несмотря на протест 
Генпрокуратуры). Даже при до-
капитализации «Югра» не смо-
гла бы выжить, поскольку банк 
был практически полностью ори-
ентирован на обслуживание биз-
неса собственников и «крайне аг-
рессивно» обходил ограничения 
ЦБ, пояснила Набиуллина. Од-
новременно из публикации ЦБ 
стало известно, что размер 
«дыры» в капитале «Югры» уве-
личился с 2 до 86 миллиардов ру-
блей, то есть проблемы банка 
оказались гораздо масштабнее 
тех оценок, которые давала вре-
менная администрация в конце 
июля. 

Случаи с «Открытием» и 
«Югрой» не пройдут бесследно 
для других банков. Внимание ЦБ 
к «карманным» банкам наподо-
бие «Югры» усилится. ЦБ наме-
рен своими решениями отклады-
вать выплаты бонусов и дивиден-
дов во всех проблемных банках 
до устранения трудностей, а для 

начала оспорит выплату бонусов 
руководству «Открытия» за пер-
вое полугодие — по словам Наби-
уллиной, выдача вознагражде-
ния за месяц-полтора до ввода 
временной администрации (то 
есть когда банк уже испытывал 
отток ликвидности. — Прим. ред.) 
может рассматриваться как при-
знак вывода активов. 

Кроме того, банкам с низким 
качеством систем управления 
рисками предъявят дополни-
тельные требования к капиталу, 
сообщила Набиуллина. До конца 
года ЦБ намерен провести оцен-
ку таких систем и достаточности 
капитала у банков с активами 
свыше 500 миллиардов рублей 
(сейчас их около 20), в следую-
щем году проверку пройдут 

остальные банки. Это станет пре-
вентивной мерой против приня-
тия банками рисков, непосиль-
ных для их собственных средств, 
отметила Набиуллина. 

Она также привела данные ис-
следования ЦБ, которое показы-
вает, что при разделении кредит-
ных организаций с начала следу-
ющего года на банки с универ-
сальной и с базовой лицензиями 
последним не придется ломать 
свои бизнес-модели: операции, 
которые ограничиваются для 
банков с базовой лицензией, не 
превышают 10 процентов акти-
вов этой группы. На данный мо-
мент капиталом менее 1 милли-
арда рублей обладают 222 банка 
— они получат базовую лицен-
зию, если не проведут докапита-

лизацию. При этом прибыль бан-
ков за январь—август достигла 
997 миллиардов рублей, уже пе-
рекрыв результат за весь прош-
лый год, в основном она должна 
быть использована для увеличе-
ния капитала. Это позволит нара-
щивать банкам кредитование.

Размер капитала банков пе-
рестанет быть определяющим 
критерием для размещения в 
нем государственных средств и 
выдачи гарантий для участия в 
госзакупках — крах «Югры» до-
казывает, что он не всегда отра-
жает надежность банка. Главным 
станет наличие кредитных рей-
тингов, сроки перехода к новому 

порядку сейчас обсуждаются с 
минфином, сказала Эльвира На-
биуллина. 

Глава Банка России также сно-
ва обратилась к теме криптова-
лют и на этот раз вообще усом-
нилась в необходимости их вве-
дения в российское правовое 
поле. «Криптомания», по ее сло-
вам, опасна, а легализация крип-
товалют только подстегнет инте-
рес к чрезвычайно спекулятив-
ным и высокорискованным ин-
струментам.

«Мы видим, что во многом 
нынешний механизм использо-
вания криптовалют имеет при-
знаки пирамиды: стоимость 
(криптовалют. — Прим. «РГ») рас-
тет из-за того, что в эти схемы во-
влекается все больше участни-
ков, — сказала Набиуллина. — Ко-
нечно, возникает большой во-
прос, нужно ли их легализовы-
вать. Мы вообще-то пирамиды не 
легализуем».

Определиться с будущим ста-
тусом криптовалют Банк России 
должен вместе с минфином, об-
щего подхода ведомства пока не 
представили. Ранее замминистра 
финансов Алексей Моисеев пред-
ложил регулировать криптова-
люты по аналогии с ценными бу-
магами — допустить их обраще-
ние на бирже и ограничить до-
ступ к ним непрофессиональных 
инвесторов, чтобы оградить их 
от чрезмерных рисков.

Эльвира Набиуллина не упо-
мянула о такой возможности, од-
нако подчеркнула, что Банк Рос-
сии категорически против введе-
ния криптовалют в регулирова-
ние в качестве платежного сред-
ства, их приравнивания к ино-
странным валютам — в отличие от 
последних криптовалюты не 
обеспечены ни центральными 
банками, ни экономикой какой-
либо страны.

ИНИЦИАТИВА

Узников 
концлагерей 
приравняют 
к ветеранам

ВТОРАЯ 
ПЕНСИЯ

Нина Егоршева

БЫВШИЕ несовершеннолетние 
узники концлагерей могут полу-
чить право на вторую пенсию. 
Законопроект, содержащий эту 
норму, передан на рассмотрение 
Госдумы депутатами Заксобра-
ния Санкт-Петербурга.

Предлагается внести поправ-
ки в федеральный закон о вете-
ранах, включив туда новую кате-
горию — бывших несовершенно-
летних узников концлагерей, 
гетто и других мест принуди-
тельного содержания, которые 
фашисты создали во время вой-
ны. Им, так же как и ветеранам — 
участникам боевых действий с 
инвалидностью, может быть 
предоставлено право на получе-
ние еще одной государственной 
пенсии по инвалидности.

Авторы инициативы считают 
вопрос наболевшим. За годы 
войны сотни тысяч детей были 
замучены в фашистских концла-
герях, прошли принудительное 
донорство и рабский труд. Се-
годня в России проживает свыше 
140 тысяч бывших несовершен-
нолетних узников концлагерей, 
из которых почти 60 тысяч име-
ют инвалидность. Они наравне с 
ветеранами награждаются юби-
лейными медалями ко Дню По-
беды, получают к юбилеям де-
нежные выплаты, но до сих пор 
не признаны ветеранами войны. 

По мнению питерских депута-
тов, сложилась парадоксальная 
ситуация: по федеральному за-
кону о ветеранах несовершенно-
летние узники фашистских кон-
цлагерей имеют те же меры соци-
альной поддержки, что и участ-
ники войны. При этом в пенсион-
ном законодательстве прописа-
но, что участники войны с инва-
лидностью и жители блокадного 
Ленинграда с инвалидностью 
имеют право на получение од-
новременно двух пенсий (стра-
ховой пенсии по старости и по 
инвалидности), однако у бывших 
несовершеннолетних узников 
концлагерей с инвалидностью 
право на получение одновремен-
но двух пенсий отсутствует.

Предложенные поправки 
дают бывшим несовершеннолет-
ним узникам концлагерей право 
на одновременное получение 
двух пенсий: страховой пенсии 
по старости и пенсии по инва-
лидности, назначаемой по усло-
виям и нормам, установленным 
для граждан, награжденных зна-
ком «Жителю блокадного Ле-
нинграда». 

В этом случае вторая пенсия 
рассчитывается как 200 процен-
тов от размера социальной пен-
сии, которая сейчас составляет 
чуть больше 4,9 тысячи рублей 
(итого 9,9 тысячи рублей) для 
инвалидов первой группы, 150 
процентов размера социальной 
пенсии (7,4 тысячи рублей) для 
инвалидов второй группы и в 
размере социальной пенсии для 
инвалидов 3 группы. 

На дополнительные выплаты, 
по предварительным расчетам, 
из федерального бюджета может 
потребоваться 5,3 миллиарда 
рублей в год.  Впрочем, эксперты 
полагают, что не стоит давать го-
сударственной казне нагрузку 
именно в виде пенсий.

По мнению директора Инсти-
тута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Татьяны 
Малевой, при принятии решения 
о начислении второй пенсии 
бывшим несовершеннолетним 
узникам концлагерей нужно 
внимательно соотносить сущест-
вующие финансовые возможно-
сти бюджета, которые, понятно, 
не резиновые. «Любые дополни-
тельные расходы в части пенсий 
ложатся на плечи работающего 
населения. Вряд ли это нужно, с 
учетом того, что пенсионная си-
стема уже перегружена», — про-
должает собеседница «РГ».

Татьяна Малева считает, что в 
данном случае речь идет о ком-
пенсации за утраченное детство. 
Вряд ли стоит смешивать восста-
новление справедливости с пен-
сионными накоплениями, кото-
рые граждане должны выраба-
тывать в процессе своей трудо-
вой деятельности. По ее мнению, 
пусть такие выплаты будут, но в 
виде социальных пособий.

Встреча Лидеры России и Киргизии удовлетворены 
развитием сотрудничества двух стран

Позитивные тренды

Кира Латухина, Сочи

П
резидент России про-
должил серию между-
народных встреч в 
Сочи. Накануне Вла-
димир Путин провел 

переговоры с премьер-мини-
стром Ливана и побеседовал с гла-
вой МИД Ирана. А вчера в «Боча-
ров Ручей» приехал киргизский 
лидер Алмазбек Атамбаев.

«У нас встречи проходят на ре-
гулярной основе, и это хорошо, 
потому что нам всегда есть о чем 
поговорить», — тепло приветство-
вал коллегу российский прези-
дент. Главы государств часто об-
мениваются визитами: в этом 
году Путин был в Киргизии в фев-
рале, а Атамбаев приезжал в Мо-
скву в июне.

«Объем наших отношений и 
взаимодействия растет, поэтому 
всегда есть актуальные вопросы, 

которые требуют обсуждения», — 
продолжил российский лидер.

В целом в Москве удовлетворе-
ны развитием сотрудничества. 
«Растет товарооборот, есть под-
вижки почти по всем направлени-
ям сотрудничества», — оценил Пу-
тин. В январе — июне этот показа-

тель увеличился почти на 27 про-
центов и составил 703,7 млн дол-
ларов.

«Мы отмечаем, мы тоже об 
этом говорили, что после присое-
динения Кыргызстана к ЕАЭС на-
блюдается активизация экономи-
ческих связей с другими участни-

ками объединения. Все это — та-
кие позитивные тренды, мы очень 
рады, но, конечно, нужно внима-
тельно на все это посмотреть», — 
заметил российский лидер.

«Я рад каждой возможности 
обговорить двусторонние вопро-
сы, потому что, не буду скрывать, 
всегда нахожу понимание», — ска-
зал Атамбаев. Во время встречи в 
Москве в июне лидеры обсудили 
массу вопросов. «Даже, пусть это 
кажется кому-то мелким, води-
тельские права для мигрантов», — 
сообщил киргизский президент.

«Все это решается. Хотелось 
бы мне как можно больше таких 
вопросов порешать за тот срок, 
который мне остался», — сказал 
Атамбаев и добавил, что надеется 
встретиться еще несколько раз с 
Путиным до декабря. Напомним, 
что 15 октября в республике вы-
боры, и лидер республики на них 
не баллотируется.

«Я думаю, мы должны делать 
все для того, чтобы вот этот уро-
вень отношений между нашими 
странами, которого мы добились, 
только развивался дальше и под-
нимался выше», — подчеркнул 
Атамбаев. После чего встреча 
продолжилась без прессы.

В переговорах также приняли 
участие с российской стороны гла-
ва МИД Сергей Лавров, вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, помощ-
ник президента Юрий Ушаков. С 
киргизской — министр иностран-
ных дел Эрлан Абдылдаев, заведу-
ющая отделом внешней политики 
аппарата президента Киргизии 
Айзада Субакожоева и посол Кир-
гизии в РФ Болот Отунбаев.

В этот раз Владимир Путин прини-
мал Алмазбека Атамбаева в Сочи 
в резиденции «Бочаров Ручей».

Акцент

 После присоединения 
Кыргызстана к ЕАЭС 
наблюдается активизация 
экономических связей 
с другими участниками 
объединения

Во время горнопро-
ходческих работ 
забой завалило 
внезапно вывалив-
шимся куском 
породы

На выплаты второй 
пенсии бывшим 
узникам концлаге-
рей может потребо-
ваться 5,3 миллиар-
да рублей в год

Сенаторы 
внимательнейшим 
образом следили 
за ходом выборов 
10 сентября

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

С начала 2018 года нынешний 
глава ВТБ 24 Михаил Задорнов 
возглавит банк «Открытие».
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СОКРАТИТЬ 
И ПРИУМНОЖИТЬ
РЕФОРМА госаппарата сократила численность чинов-
ников, но увеличила количество начальников, рассказа-
ла глава Счетной палаты Татьяна Голикова президенту 
Владимиру Путину на недавней рабочей встрече с ним. 
Так, заместителей руководителей федеральных органов 
стало больше на 18 процентов, директоров департамен-
тов — на 21 процент, начальников управлений — на 13 
процентов. В территориальных органах численность чи-
новников низового звена сократилась на 11,9 процента, 
но при этом количество начальников возросло на 8,4 
процента. Голикова отметила «плохую», по ее словам, 
тенденцию — сокращение количества территориальных 
органов: их стало меньше на 4,5 процента, но при этом 
на 25 процентов возросло количество подведомствен-
ных учреждений, которые создаются федеральными ор-
ганами для обеспечения их деятельности, а не для управ-
ления сферами, к примеру, образования или здравоохра-
нения. Голикова считает, что эта система слишком разду-
та. Предложения по ее оптимизации Счетная палата 
представит к ноябрю. 

Российский го-
саппарат «оптими-
зируется» как мини-
мум с 2010 года. Ре-
шение об этом при-
нимал Дмитрий 
Медведев, будучи 
президентом. С тех 
пор едва ли не каж-
дый год происходит 
сокращение чинов-
ничьей гвардии с ее 
последующим, а то и 
одномоментным по-
полнением. В 2010 

году было запланировано сократить число чиновников 
на 20 процентов. Однако, по данным Росстата, на конец 
2013 года на службе в федеральных государственных ор-
ганах состояло более 793 тысяч человек — лишь на 8 про-
центов меньше, чем на начало 2010-го. 

В 2017 году расходы на оплату труда федеральных 
госслужащих предусмотрены в объеме 95,85 млрд ру-
блей, в 2018—2019 годах — по 96,9 млрд рублей ежегодно. 
Центр стратегических разработок (ЦСР), председателем 
совета которого является бывший министр финансов 
Алексей Кудрин, предложил до 2024 года сократить по-
чти на треть госаппарат и расходы на него. Если сейчас 
148 чиновников обслуживают 10 тысяч населения, то 
после сокращения их количество снизится до 103 на 10 
тысяч. При этом стоимость госуправления тоже упадет: 
с нынешних 2844 рублей в год на гражданина — до 1990 
рублей. 

В 2016 году, согласно указу президента, под сокраще-
ние попали сотрудники МЧС, министерств юстиции и 
обороны. Указ предусматривал также оптимизацию шта-
та Управления делами президента и Федеральной служ-
бы по контролю за оборотом наркотиков. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков в те дни сообщил жур-
налистам, что данный документ является продолжением 
курса на сокращение госслужащих, в том числе работни-
ков прокуратуры и Следственного комитета. Тогда же 
было объявлено и об одобренном Путиным антикризи-
сном плане правительства, предполагавшем сокращение 
большинства категорий расходов на 10 процентов. В том 
числе и расходов на обеспечение органов государствен-
ной власти. Сокращение трат на содержание госаппара-
та вообще-то планировалось и ранее — еще до наступле-
ния кризиса. Собственно, планировалось сокращение 
самого госаппарата. Эту работу предполагалось прове-
сти в рамках разработанной министерством труда и со-
циальной защиты федеральной программы развития го-
сударственной гражданской службы на 2015—2018 годы. 
Считается, что сокращение аппарата должно повлечь за 
собой сокращение расходов на него. Но зарплаты госслу-
жащих не подчиняются этой логике. С 2010 года размер 
средней зарплаты регионального чиновника увеличился 
с 24,7 тысячи рублей до 37,8 тысячи, муниципального — 
с 28,9 тысячи до 45 тысяч, федерального — с 60,7 тысячи 
до 115 тысяч. Государство на себе не экономит.

Между тем Россия отнюдь не лидирует в мире по чи-
слу гражданских госслужащих. Их даже в разы меньше, 
чем в некоторых европейских странах. Но, по оценкам 
экспертов, у нас явно избыточен силовой аппарат. На-
пример, по числу полицейских Россия занимает одно из 
первых мест в мире (523 полицейских на 100 000 чело-
век), опережая США в два, а Китай — в четыре раза. «Та-
ким образом, с точки зрения мирового опыта различно-
го рода силовиков сокращать можно фронтально, — счи-
тает экономист Дмитрий Некрасов. — А столь популяр-
ное у нас общее сокращение численности гражданских 
чиновников в России вряд ли целесообразно».

По данным Росстата, в стране сегодня насчитывается 
почти 50 тысяч чиновников федерального уровня и око-
ло 1,5 миллиона — на уровне регионов. Из них 81,7 про-
цента работают в органах исполнительной власти, 14,9 
процента — в судах и прокуратуре, 2,1 процента — в зако-
нодательных органах, 1,1 процента — в других государст-
венных структурах. 
За счет чего будет 
сокращаться госап-
парат и, соответст-
венно, расходы на 
него, пока нет пол-
ной ясности. В об-
щих чертах выпол-
нение этой задачи 
министерству труда 
и социальной защи-
ты видится так: частично перераспределить функции и 
полномочия государственных органов, исключить их ду-
блирование, а также провести оптимизацию численно-
сти госслужащих. Для понимания, кто нужен, а кто не ну-
жен в том или ином ведомстве, считают в минтруде, сле-
дует проводить мониторинг служебной деятельности 
каждого чиновника, а затем составлять новое штатное 
расписание. Потребность в том или ином количестве со-
трудников должна оцениваться исходя из того, в каких 
направлениях осуществляет свою деятельность данный 
орган власти, каковы трудозатраты на выполнение им 
конкретных задач.

 Готова ли российская бюрократия самореформиро-
ваться — вот вопрос. Ведь в конце концов неважно, сколь-
ко в России чиновников. Важно другое — качество госу-
дарственных услуг, предоставляемых населению. Речь не 
только о сокращении армии чиновников. Речь о повыше-
нии эффективности власти.

Реформа госаппара-
та сократила 
численность 
чиновников, но уве-
личила количество 
начальников

Неважно, сколько 
в России чиновни-
ков. Важно качество 
госуслуг населению

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Чиновник инкогнито
«В мировой практике 
немного примеров спе-
циальной защиты та-

ких людей, а выработка систем-
ного подхода по улучшению их 
положения может рассматри-
ваться как передовой и уникаль-
ный опыт. Стратегия позволит 
защитить социально уязвимые 
категории потребителей как сла-
бую сторону экономических от-
ношений и минимизировать ко-
личество недобросовестных дей-
ствий со стороны бизнеса», — го-
ворит Анна Попова.

Сегодня, как уточняет глава 
ведомства, пенсионеры и инва-
лиды не выделены в группы по-
требителей, которые требуют 
особого подхода. Поэтому по-
требительские права тех же ин-
валидов нарушаются на каждом 
шагу. Редкий банк захочет вы-
дать человеку с инвалидностью 
кредит.

Защиту прав потребителей в 
сфере финансовых услуг тоже 
ожидают нововведения. Напри-
мер, сотрудники Роспотребнад-
зора получают право осуществ-
лять инкогнито (под видом обыч-
ных посетителей) «контрольные 
закупки» в тех же банках. Здесь 
речь идет о том, что сотрудники 
ведомства смогут заключать раз-
личные договоры и проверять их 
таким образом на простоту пони-
мания для потребителей, про-
зрачность (то есть отсутствие на-
вязанных услуг), наличие заведо-
мо невыгодных (кабальных) схем 
и условий. Те же практики можно 
будет применять и в сфере меди-
цинских коммерческих услуг и 
приобретении недвижимости. 
Пока что специалисты Роспо-
требнадзора не имеют подобных 
полномочий.

Повышается защищенность 
населения в области приобрете-
ния товаров и услуг через Ин-
тернет. «Сейчас с этим полная 
беда, — считает директор Центра 
конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
— Могу привести неприятный 
пример из личного опыта. Ку-
пил в подарок дочке через Ин-
тернет айфон. Был доволен, что 
сэкономил около 12 тысяч. Но 
буквально через полгода теле-
фон начал «глючить». В сервисе 
сказали, что он был собран из 
двух, которые, видимо, по ка-
ким-то причинам оказались с 

неполадками и пошли на запча-
сти. То есть получается, что я 
выбросил деньги на ветер и 
предъявлять претензии-то не к 
кому. Концов не найти. Подоб-

ные казусы с покупками через 
Сеть сплошь и рядом».

По информации Роспотреб-
надзора, уже готовятся измене-
ния в законы, которые для потре-

бителей новой цифровой эпохи 
обеспечат достаточный уровень 
защиты, комфорта и безопасно-
сти при совершении дистанцион-
ных покупок.

Большое внимание в страте-
гии уделено необходимости вы-
работки системного подхода по 
борьбе с недобросовестными 
практиками со стороны продав-
цов, исполнителей и их посред-
ников. Как поясняет Дмитрий 
Янин, речь прежде всего идет о 
том, чтобы, например, запретить 
продавцам различные фокусы с 
ценниками.

«Во всем мире очень востре-
бованы распродажи, популярны 

они и у нас, — уточняет Янин. — Но 
что делают наши продавцы, что-
бы не остаться в накладе? В пред-
дверии распродаж взвинчивают 
цены, а потом якобы снижают их 
на 50 и даже 70 процентов. В ре-
альности же мы приобретаем то-
вар максимум с 30-процентной 
скидкой, а то и вовсе без нее, по-
тому что изначально товар стоил 
столько же, сколько и со скидкой 
в 70 процентов. Просто никто из 
покупателей, естественно, не 
помнит или не знает уровень из-
начальной цены. Со стороны про-
давцов это — откровенный обман. 
Но сейчас нет способов их нака-
зать за это».

Должна стать максимально 
простой, понятной и полной и 
маркировка продукции. Пока 
же многие производители либо 
ленятся, либо преднамеренно 
не прописывают на своих това-
рах состав, данные о производи-
теле, вес.

Появится у людей и возмож-
ность подавать коллективные 
иски против производителей и 
продавцов некачественных това-
ров и услуг. В этом случае, как от-
мечает Дмитрий Янин, возмеще-
ние ущерба может быть выше.

Обвешивать покупателей скоро 
не получится. Практике обмана 
покупателей объявили борьбу. 

Акцент

 Роспотребнадзор сможет 
проверить простоту 
банковских договров 
и отсуствие навязанных услуг

ТЕНДЕНЦИИ Правительство настроено создать условия для прихода
женщин в большую политику

Мужчины, подвиньтесь
Марина Гусенко

Ж
енщины в России зара-
батывают на четверть 
меньше мужчин. Кроме 

того, им крайне сложно пробить-
ся во власть.

Они очень редко становятся 
членами парламента и прави-
тельства. По этому показателю 
мы находимся на сотом месте в 
мире, констатировала вице-пре-
мьер Ольга Голодец на первом за-
седании координационного сове-
та при правительстве страны по 
реализации национальной стра-
тегии действий в интересах жен-
щин на 2017—2022 годы.

«Заработная плата россий-
ских женщин на 26 процентов 
ниже, чем у мужчин. Сравнение с 
показателями ряда стран здесь 
также зачастую не в пользу Рос-
сии», — сказала она. Также Ольга 
Голодец отметила, что труд жен-
щин представлен практически во 

всех отраслях экономики, в том 
числе в высокотехнологичных и в 
науке. Хотя среди кандидатов 
наук женщин — 41 процент, а сре-
ди докторов наук — 25 процентов.

А вот что касается парламента 
и правительства, тут Россия 
сильно отстает не только от раз-
витых стран, таких как Германия 
или Великобритания, но и от на-
ших ближайших соседей — Азер-
байджана, Таджикистана, Кыр-
гызстана. Так, в Госдуме у нас 15 

процентов женщин, в Совете Фе-
дерации —17 процентов. В прави-
тельстве женщин 10 процентов. 
При этом в среднем в националь-
ных парламентах мира на долю 
женщин приходится 19,6 про-
цента мест. Наиболее высокий 
уровень отмечается в Сканди-
навских странах — 42 процента.

Ольга Голодец также расска-
зала, что большая проблема — это 
здоровье женщин и аборты. С од-
ной стороны, их число заметно 

снизилось, но цифры все равно 
высоки.

Правительство нацелено со-
здать для женщин равные усло-
вия с мужчинами на рынке труда, 
в социальной и политической 
жизни. Разработан план по реали-
зации стратегии действий в инте-
ресах женщин. Пока он носит об-
щий характер. В нем предусма-
тривается разработка мер, на-
правленных на сохранение здо-
ровья женщин, доступ их к обра-
зованию и на рынок труда, рас-
ширение участия в социально-
экономической жизни. В течение 
недели документ будет дорабо-
тан, а дальше план начнут детали-
зировать, закладывая в него кон-
кретные действия.  Сегодня жен-
щины составляют более полови-
ны населения России — 54 про-
цента, 78,6 миллиона человек. От 
их социального самочувствия во 
многом зависит уровень социаль-
ной напряженности в обществе.

Акцент

 Заработная плата 
российских женщин сегодня 
на 26 процентов ниже, 
чем у мужчин
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ЭНЕРГЕТИКА В Госдуме назвали 
самую проблемную 
отрасль ТЭК

Высветили главное

Александра Воздвиженская

САМАЯ проблемная отрасль в 
ТЭК страны, которая требует ре-
форм, — электроэнергетическая. 
До сих пор нельзя до конца на-
звать сформировавшимся опто-
вый рынок электроэнергии, а 
розничного фактически не суще-
ствует. Пока не будут решены ба-
зовые проблемы в отрасли, дви-
гаться к главной цели — повыше-
нию энергоэффективности — бу-
дет затруднительно.

Такое мнение вчера высказал 
журналистам председатель Коми-
тета Госдумы по энергетике Па-
вел Завальный. По его словам, по-
ловина законопроектов, поступа-
ющих в комитет, касаются изме-
нений в электроэнергетике. Не-
фтегазовая отрасль «более орга-
низованная» и не требует сущест-
венных изменений в законода-
тельстве для исправной работы.

Всего в комитете сейчас лежат 
18 законопроектов, из которых 
16 депутаты намерены рассмо-
треть до конца года (семь иници-
атив остались с весенней сессии). 
На повестке — справедливость 
стоимости поставок энергоре-
сурсов в ЖКХ. До сих пор в домах 
«считают» объемы потреблен-
ных ресурсов по-разному —исхо-
дя из показаний счетчиков или по 
нормативу. Оснащение электрос-
четчиками в стране составляет 
около 90 процентов, теплосчет-
чиками — не более 60 процентов. 
Разная схема расчета «приводит 
к хаосу», считает Завальный, и 
единственный способ навести по-
рядок — возложить обязанность 
по установке счетчиков на по-
ставщика ресурсов или сетевую 

компанию и убрать из схемы 
оплаты управляющую компа-
нию. Законопроект об этом будет 
рассмотрен в эту сессию.

После того как повсеместно 
заработает система прямой 
оплаты за поставленные энерго-
ресурсы и в каждом доме будет 
стоять счетчик, дистанционно 
передающий показания, станет 
понятен объем потерь, после 
чего можно двигаться к повыше-
нию энергоэффективности, счи-
тает глава комитета Госдумы.

В стартовавшую на этой неде-
ле осеннюю сессию нижней па-
лате парламента также предсто-
ит принять законопроект, каса-
ющийся изменений в налогоо-
бложении нефтедобычи. Речь о 
налоге на дополнительный доход 
(НДД), основные параметры ко-
торого летом согласовали ведом-
ства. Он ждет отзыва правитель-
ства, после чего, желательно до 1 
октября, должен попасть в ни-
жнюю палату. Если Дума успеет 
принять документ до конца года, 
и он вступит в силу 1 января 
2018-го в рамках пилотных про-
ектов. 

Два года назад в Думу также 
поступил другой законопроект — 
о налоге на финансовый резуль-
тат (НФР). Однако Завальный на-
помнил, что предложенные по-
правки нельзя применить к 
большинству месторождений. 
НДД же в основном будут приме-
нять на новых месторождениях, 
по предварительной оценке, он 
может дать прирост нефтедобы-
чи на определенных месторо-
ждениях на 30—60 процентов.

НДД не решит все проблемы с 
добычей. Разрабатывающим Са-
мотлорское месторождение ком-
паниям нужен стимул, так как об-
водненность недр там достигает 
90 процентов и себестоимость 
добычи высока. Разработка Баже-
новской свиты на одном НДД 
тоже не пройдет. Часть рычагов 
может обеспечить законопроект 
об обводненных месторождени-
ях, разработанный минэнерго, но 
его Дума вряд ли успеет принять 
в осеннюю сессию. По словам За-
вального, инициатива может 
привести к выпадению доходов 
федерального и регионального 
бюджетов. Будут ли его дораба-
тывать, пока неясно.

Оснащение элек-
тросчетчиками 
составляет 
90 процентов, 
теплосчетчиками — 
не более 
60 процентов
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ДОРОГИ Спасатели сокращают 
время подъезда на ДТП 
с пострадавшими

Аварии вне плана

Владимир Баршев

КОЛИЧЕСТВО пострадавших в 
авариях на дорогах сокращает-
ся, а количество тех, кого уда-
лось спасти, растет.

Такой вывод можно сделать 
из доклада Центра мониторинга 
ликвидации последствий дорож-
но-транспортных происшествий  
МЧС России. За прошедшие пол-
года в России произошло почти 
70 тысяч аварий с пострадавши-
ми. Это на шесть процентов 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. В них поги-
бли почти 7,5 тысячи человек. 
Это на 10,5 процента меньше, 
чем в прошлом году за первое 

полугодие. При этом МЧС оказа-
на помощь 46,5 тысячи человек, 
пострадавшим в этих авариях. 
Всего на один процент больше, 
чем годом ранее. Но зато жизнь 
была спасена 21 396. А это на 4 
процента больше, чем годом ра-
нее. 

Каждому известно про суще-
ствование так называемого зо-
лотого часа, в течение которого 
пострадавшему необходимо 
оказать помощь или он умрет. 
Но чтобы соблюсти этот час, 
требуется оперативный приезд 
на место происшествия спасате-
лей. 

А чтобы организовать такую 
своевременную реакцию, требу-
ется знание дорог, ситуации на 
них и точное планирование сил 
и средств, которые должны быть 
направлены на ДТП. 

Именно этим занимается 
Центр мониторинга ликвидации 
последствий ДТП МЧС России. 
Этот центр появился в том числе 
благодаря Федеральной целевой 
программе по безопасности до-
рожного движения. МВД и МЧС 
пришли к согласию, что борьба 
за безопасность дорожного дви-

жения — это общее дело. И де-
лить количество погибших в 
авариях на разные ведомства — 
неправильная история. 

В Центре ДТП не только об-
учают сотрудников, как пра-
вильно оказать помощь, как из-
влечь человека из покарежен-
ной машины, но и занимаются 
распределением сил МЧС вдоль 
дорог для моментального реаги-
рования на тяжелые аварии. 

Идет постоянный монито-
ринг дорог, выявляются опасные 
участки, центры концентрации 
аварий. В связи с этим определя-
ется и дислокация сил МЧС, 
определяется, какая и в каком 
количестве техника требуется в 
том или ином подразделении. 

В результате сокращается 
время прибытия на место ава-
рии, увеличивается скорость 
оказания помощи. 

Надо сказать, что сегодня  
среднее время прибытия МЧС 
на место аварии составляет 6,3 
минуты. При этом лучшее время 
реагирования зафиксировано в 
Чукотском автономном округе — 
2,2 минуты. А худшее время — в 
Ненецком АО — 15,6 минуты.

При этом планирование сил 
МЧС на дорогах только голов-
ным ведомством не получается. 
Ведь необходимо взаимодейст-
вовать с ГИБДД, где получают 
информацию об авариях. А так-
же необходимо знать, где нахо-
дятся больницы, медицинские 
центры, которые могут оказать 
помощь в той или иной ситуа-
ции. 

Кстати, Центру исполнилось 
10 лет. Заместитель главы МЧС 
Александр Чуприян на «круглом 
столе» поставил новые задачи 
перед сотрудниками Центра. 
Так, по его словам, сейчас не 
хватает отечественного тяжело-
го спасательного оборудования 
для оказания помощи в ДТП на 
железнодорожных переездах. 

Последние происшествия по-
казывают, что эта техника необ-
ходима. 

Сейчас Центр ДТП разраба-
тывает планы по обеспечению 
дорог силами МЧС перед чемпи-
онатом мира по футболу. Ведь 
необходимо обеспечить помощь 
на дорогах к этим стадионам в 
городах и туристических зонах, 
куда болельщики могут заехать, 
где они, возможно, наймут жи-
лье. 

Сегодня среднее 
время прибытия 
спасателей на место 
аварии с пострадав-
шими составляет 
6,3 минуты

Подходы 
к отходам

Также мы привлекли 
для участия россий-
с к и х  а н а л и т и к о в  — 

группу «Эксперт». К концу Года 
экологии сделаем окончатель-
ные выводы. Кстати, это будет 
рейтинг не только по показате-
лям выбросов, сбросов и образо-
вания отходов, но прежде всего 
по качеству природоохранного 
управления.

Но вы уже можете сказать, в ка-
ких регионах сейчас наиболее 
проблемная обстановка с точки 
зрения экологии?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Если говорить о по-
казателях именно по объемам за-
грязнений — они учитываются в 
рамках мониторинга Росгидро-
мета и попадают в доклад о состо-
янии окружающей среды, — то в 
России 15 максимально загряз-
ненных территорий. Они, по 
оценкам экологов, наиболее не-
благоприятны с точки зрения 
прежде всего атмосферного воз-
духа и накопления отходов. Это 
Норильск, Липецк, Череповец, 
Новокузнецк, Нижний Тагил, 
Магнитогорск, Красноярск, 
Омск, Челябинск, Братск, Ново-
черкасск, Чита, Дзержинск, Мед-
ногорск, Асбест. Здесь находится 
много производств, а значит, и 
экологических рисков. Но нам 
удается изменить ситуацию по 
загрязнению воздуха во многих 
городах. Например, в Челябинс-
ке объем загрязнений атмосфер-
ного воздуха сокращается, он 
пока остается загрязненным, но 
это уже не экстремально высо-
кое загрязнение.

Загрязнители охотно идут на-
встречу?
С Е Р Г Е Й  Д О Н С К О Й : В Год экологии 
предприятия начинают модерни-
зировать свои производства, 
многие переходят на наилучшие 
доступные технологии. Именно 
этот год дает возможность прово-
дить жесткую политику, мы гово-
рили, что это 2017-й — год дикта-
туры экологического законода-
тельства.

Может быть, Росприроднад-
зор должен быть в ряде случаев 
еще жестче, но сегодня мы акти-
визировали административное 
производство — чаще использу-
ются штрафные санкции, мы 
изымаем разрешения на выбро-
сы, тем самым влияя на предпри-
ятие уже административным пу-
тем. Это дает свой результат. В 
ряде городов — взять тот же Челя-
бинск — у нас по итогам этого 
года выбросы снижаются. 

Где больше всего объектов нако-
пленного экологического ущер-
ба?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: До конца года дол-
жен быть сформирован реестр 
таких объектов. Пока сложно 
сказать, где их больше всего, сна-
чала каждый регион должен про-
вести у себя инвентаризацию и 
подготовить документы, кото-
рые дадут нам основания вклю-
чить объекты накопленного эко-
логического ущерба в реестр. Но 
реестр не будет закрытым. Это 
работа не на один год, потому что 
масштабы накопления громад-
ные, с каждым годом мы охваты-
ваем все больше и больше таких 
объектов.

В этом году принята програм-
ма «Чистая страна», в которой 
уже финансируется ликвидация 
более 20 объектов накопленного 
экологического ущерба. В част-
ности, ликвидация полигонов, 
которые больше не могут исполь-
зоваться для захоронения мусо-

ра. Объем финансирования про-
граммы составляет пять милли-
ардов рублей на три года. В следу-
ющем году планируем его увели-
чить, потому что таких объектов 
становится больше из-за прово-
димой инвентаризации. Такой 
парадокс.

Какая ситуация сейчас с несан-
кционированными свалками?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Больше всего их в 
Северо-Западном и Централь-
ном федеральных округах. Около 
5 тысяч. На третьем месте Даль-
ний Восток — почти 1,5 тысячи 
несанкционированных свалок. 
Немного меньше в Поволжье и 
несоизмеримо меньше на Урале 
и Северном Кавказе.

Возможно ли создание единой 
межрегиональной системы по 
обращению с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО)? На-
пример, в Байкальском регионе?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Абсолютно верно, 
мы к этому идем, это закономер-
ная часть нашей работы. Регио-
нальные территориальные схе-
мы обращения с отходами, кото-
рые разрабатываются, в ряде 

случаев должны носить межреги-
ональный характер.

Байкальская природная тер-
ритория — то самое место, где 
должна быть межрегиональная 
терсхема. В первую очередь это 
позволит оптимизировать пото-
ки ТКО для того, чтобы эконо-
мика проектов по их утилиза-
ции была на уровне рентабель-
ности.

Когда мало проживает населе-
ния и формируются отходы, то 
для того, чтобы качественно их 
собрать и утилизировать, необ-
ходимо применять определен-
ные технологии. Сегодня техно-
логии для малых образований не 
особенно развиты. Объединение 
территориальных схем повысит 
эффективность реализации про-
ектов по утилизации, сбору и 
сортировке ТКО.

Когда регионы смогут официаль-
но объединяться для борьбы с 
мусором?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Это сложная зада-
ча. Я не буду забегать вперед, сей-
час такой механизм мы заклады-
ваем в законодательство, чтобы 
можно было межрегиональные 
территориальные схемы форми-
ровать. А дальше уже каждый ре-
гион будет в отдельности рассма-
тривать, как оптимизировать 
свою терсхему и сделать ее более 
эффективной. На уровне регули-
рования и нормативных доку-
ментов у регионов такая возмож-
ность появится уже в следующем 
году.

Разработан законопроект, раз-
решающий вольный принос в 
Магаданской области. На какие 
регионы он может быть распро-
странен в дальнейшем?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Сначала мы прове-
рим этот механизм на пилотном 
регионе — в Магаданской обла-
сти. Пока предлагаем разрешить 

добычу россыпного золота инди-
видуальным предпринимателям 
(так называемый вольный при-
нос) только здесь. Если не оправ-
даются некоторые опасения и ме-
ханизм покажет свою эффектив-
ность, будем переносить опыт на 
другие золотодобывающие даль-
невосточные регионы.

С Магаданом, на мой взгляд, 
несколько затянулись процессы 
согласования, но сегодня доку-
мент уже в правительстве. Он 
предполагает, что индивидуаль-
ные предприниматели смогут по-
лучить лицензию на отработку 
месторождения объемом до 10 
килограммов золота. Плюс к 
тому и площади будут небольшие 
— 0,15 гектара, и срок лицензии 
не более 5 лет.

В результате многолетней раз-
работки месторождений Мага-
данской области количество зо-
лотосодержащих россыпей, име-
ющих запасы более 100 кг метал-
ла, сократилось в несколько раз. 
При этом количество объектов с 
запасами золота 10 кг и менее, не 
имеющих промышленного зна-
чения, только на Колыме около 
100. Отработка таких мелких 

объектов экономически целесоо-
бразна только индивидуальными 
предпринимателями в условиях 
упрощенного порядка доступа. 

Есть какие-либо интересные ме-
сторождения золота на Дальнем 
Востоке, которые могут быть вы-
ставлены на аукционы в 2017—
2019 годах?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Большая часть ме-
сторождений на Дальнем Восто-
ке уже распределена. Это где-то 
87 процентов. Конечно, остались 
объекты, и они всем недрополь-
зователям, которые работают на 
рынке золота, известны. Но нера-
спределенный фонд практически 
отсутствует. Основными место-
рождениями для лицензирова-
ния являются Кючус, Кимпиче, 
Касылга, Оночалах в Республике 
Саха (Якутия).

При этом потенциал дальне-
восточных регионов очень велик. 
В ДФО сосредоточено более 40% 
запасов российского золота, а 
доля его добычи составила в 2016 
году 150 тонн, или 46% от добы-
чи в стране. Две трети добычи зо-
лота в округе приходится на ко-
ренные месторождения и треть — 
на россыпные.

Бизнесу могут быть предо-
ставлены месторождения и рос-
сыпного, и рудного золота. Мно-
гие недропользователи уже сей-
час ищут партнеров для соинве-

стирования. Действует широкая 
линейка мер поддержки инвесто-
ров: субсидии на создание ин-
фраструктуры, налоговые льго-
ты, финансирование из Фонда 
развития Дальнего Востока.

В целом объем распределен-
ного фонда недр в России в по-
следние годы стабильно растет. 
При этом значительный прирост 
наблюдается со стороны россып-
ного золота (+ 500 лицензий за 4 
года). Растет финансирование не-
дропользователями геологораз-
ведочных работ поисковой и оце-
ночной стадий в рамках «заяви-
тельного принципа». В этом году 
бизнес потратит на геологораз-
ведку 600 млн руб.

Ежегодно за пределы Якутии 
контрабандным путем вывозит-
ся около 60 тонн бивней мамон-
та, в основном в Китай. Как пла-
нируете решить эту проблему?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Контролирует за-
конность происхождения геоло-
гических коллекционных мате-
риалов при их вывозе из России 
Росприроднадзор. С января 2016 
года по февраль 2017 года было 
выдано 31 заключение на эк-
спорт 102,8 т бивней и фрагмен-
тов бивней мамонта, три заявле-
ния на экспорт отклонены.

Сегодня бивни мамонтов в 
Якутии добывают бесконтроль-
но, нередки случаи безлицензи-
онной добычи. Мы изменили пе-
речень товаров с разрешитель-
ным порядком ввоза на тамо-
женную территорию Евразий-
ского экономического союза. 
Новый порядок предусматрива-
ет проверку законности проис-
хождения товара при экспорте с 
территории любого государства 
— члена ЕАЭС. То есть теперь 
бивни нельзя вывозить физиче-
ским лицам для личных нужд 
без оформления лицензии на их 
экспорт.

Роснедра заключили соглаше-
ние с якутским правительством. 
Регион теперь сам выдает лицен-
зии на сбор геологических кол-
лекционных материалов на тер-
ритории республики. Роснедра 
регистрируют и ведут учет этих 
лицензий.

При этом мы рассматриваем 
возможность того, чтобы часть 
территорий с находками мамон-
товых костей, с наличием пале-
онтологических объектов, пред-
ставляющих особую научную 
или культурную ценность, стала 
геологическими заповедниками, 
заказниками либо памятниками 
природы или культуры. Сейчас 
минприроды рассматривает пе-
речень ООПТ, на базе которых 
целесообразно создание геопар-
ков, в том числе палеонтологиче-
ского профиля, являющихся со-
ставной частью геологической 
программы ЮНЕСКО.

Сергей Донской: В этом году бизнес 
потратит на геологоразведку 600 
миллионов рублей.

Акцент

 2017-й — год диктатуры эколо-
гического законодательства. 
Может, Росприроднадзор 
должен быть еще жестче
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ФИНАНСЫ Объем «плохих» 
долгов в банках вышел 
на семилетний максимум

Напоролись 
на пик

Роман Маркелов

УРОВЕНЬ проблемной задолженности по кредитам в рос-
сийской банковской системе вышел на пик последних 
семи лет. Качество ссудного портфеля особенно страдает у 
частных банков. Впрочем, ситуация с проблемными акти-
вами ухудшается и у госбанков.

Об этом говорится в исследовании Аналитического 
кредитного рейтингового агентства (АКРА), опубликован-
ном в четверг. АКРА анализировало банки, формирующие 
больше 90 процентов совокупного кредитного портфеля 
всего сектора. Под проблемной задолженностью подразу-
мевались кредиты с просрочкой на 90 и больше дней, обес-
цененная (но не просроченная) задолженность с высокой 
степенью вероятности прекращения обслуживания в бли-
жайшие год-полтора, а также вынужденно реструктуриро-
ванная задолженность.

Реальная доля проблемной задолженности в россий-
ских банках повысилась до 12—15 процентов, говорится в 
исследовании. По оценке АКРА, это значение — пик с нача-
ла 2010 года, причем доля проблемной задолженности не-
прерывно растет с начала 2013 года, несмотря на наметив-
шееся восстановление экономической активности. Впро-
чем, в АКРА рассчитывают, что на горизонте года-полуто-
ра уровень проблемной задолженности в банках стабили-
зируется — возобновится рост кредитования, а компании в 
отдельных отраслях экономики станут более кредитоспо-
собны.

При этом единст-
венная группа бан-
ков, где доля про-
блемной задолжен-
ности на начало 2017 
года превышала 15 
процентов, — это бан-
ки с частными вла-
дельцами, отмечает-
ся в исследовании. 
Они чаще применя-
ют агрессивные биз-
нес-модели, рискуют, чтобы сохранить долю на рынке, со-
ревнуясь с госбанками. Кроме того, пишут аналитики 
АКРА, они медленнее признают потери по кредитам из-за 
более скромных возможностей собственников по докапи-
тализации и наследуют негатив от прошлых кризисов 
(часть выданных в предыдущие годы кредитов к началу 
2017 года была реструктурирована пять и более раз).

Однако и кредитная деятельность банков, находящих-
ся под контролем государства, характеризуется четко вы-
раженной концентрацией на кредитовании высокориско-
ванных отраслей — строительства, недвижимости, деве-
лопмента, арендного бизнеса в сфере недвижимости, го-
ворится в исследовании. Объем задолженности этих отра-
слей в госбанках превысил величину основного капитала. 
Ситуация с качеством активов госбанков ухудшается так-
же из-за относительно высокой доли непрофильных акти-
вов на их балансах (17,8 процента основного капитала). 
Это либо залоговое имущество, либо инвествложения в 
недвижимость или нефинансовые компании. Основной 
риск таких активов — недостоверная оценка их стоимости, 
приводящая к искусственному завышению объема капи-
тала банка и снижению его качества, подчеркивают в 
АКРА.

Зато крайне консервативные риск-стратегии и жесткие 
отраслевые ограничения многих «дочек» иностранных 
банков в России позволяют показывать им качество акти-
вов выше среднерыночного. На балансах иностранных 
банков отсутствует хоть сколько-нибудь значимый объем 
непрофильных активов, плюс почти нет кредитования свя-
занных с банком сторон, отмечают в АКРА.

Не исключено, что 
за 12—18 месяцев 
уровень «плохих» 
долгов может 
снизиться

ЭНЕРГЕТИКА Рост цен 
на электричество 
можно сдержать

Умный ток

Тарас Фомченков

РОСТ цен на электроэнергию 
можно сдержать. Если приме-
нить инновационный подход к 
отрасли, то стоимость киловатт-
часа к 2035 году будет расти на 
30—40 процентов медленнее, 
подсчитали в Центре стратеги-
ческих разработок (ЦСР). 

Снижение цен должно прои-
зойти в результате «повышения 
эффективности использования 
генерирующих и сетевых мощ-
ностей, существенного сокраще-
ния потребности в новых мощ-
ностях, сокращения потерь 
энергии, снижения стоимости 
владения базовой инфраструк-
турой», — говорится в экспертно-
аналитическом докладе ЦСР. 

В результате инновационного 
перевооружения отрасли Россия 
сможет экспортировать электро-
оборудование, системы и услуги 
на глобальные рынки. А уровень 
доходов российских компаний 
может составить в 2035 году око-
ло 40 миллиардов долларов, 
предполагают в рабочей группе 
«Энерджинет» Национальной 
технологической инициативы. 

Для этого потребуется разви-
вать целый ряд направлений. На-
пример, создание интеллекту-

альных систем управления и си-
стем хранения электроэнергии, 
перспективной высоковольтной 
и высокочастотной силовой 
электроники, технологий «Ин-
тернета вещей» в части цифро-
вых датчиков, сенсоров и 
средств коммуникации.  

Исследование ЦСР сделано на 
качественном уровне, количест-
венные оценки, то, как эксперты 
центра к ним пришли, — все-таки 
не очень понятно, считает дирек-
тор Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин.  

«Главный вопрос — насколько 
быстро будут внедряться такие 
технологии? Это во многом зави-
сит от доступности финансовых 
ресурсов, а также от того, откуда 
эти деньги возьмутся? Если из 
кармана потребителя — один во-
прос, если это будут средства са-
мих компаний — другой, но тогда 
возникают вопросы окупаемо-
сти вложений», — считает эк-
сперт.

Энергетика присматривается к тех-
нологиям, которые позволят сэко-
номить на оплате счетов.
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УВЕДОМЛЕНИЕ
Администрация г.Кызыл, Администрация Кызылского муници-

пального района Республики Тыва и АО «Кызылская ТЭЦ» извещают 
о проведении общественных обсуждений по объекту: проект техничес-
кой документации «Материал золошлаковый, получаемый в результа-
те деятельности АО «Кызылская ТЭЦ», в том числе материалов оценки 
воздействия на окружающую среду.

20 октября 2017 г. в 10.00 по адресу: Республика Тыва, г. Кызыл, 
ул. Колхозная, 2, АО «Кызылская ТЭЦ», здание АЛК, 3-й этаж, поме-
щение конференц-зала, состоятся общественные обсуждения в форме 
слушаний.

Название намечаемой деятельности: производство продукта «Мате-
риал золошлаковый, получаемый в результате деятельности АО «Кы-
зылская ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: производство продукта «Материал 
золошлаковый, получаемый в результате деятельности АО «Кызылс-
кая ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал АО «Кы-
зылская ТЭЦ» расположен на земельном участке с кадастровым номе-
ром: 17:18:0105067:41 и 17:18:0105067:641 в г. Кызыл.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Кызылская ТЭЦ», Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Колхозная, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: III кв. 2017 г. — IV кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация г. Кызыл и Администрация муниципального района 
«Кызылкий Кожуун» Республики Тыва.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в письменной 

форме.
Ознакомиться с техническим заданием на разработку ОВОС, пред-

варительными материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) и проектом технической документации можно по адресу:

1. Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Ленина, 32, мэрия г. Кызыл, 
каб.216, 2-й этаж, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 
 8 (394-22) 2-32-65, Ондар Сылдыс Александрович; сайт г. Кызыл.

2. Республика Тыва, Кызылский муниципальный район, пгт Каа-
Хем, ул. Шахтерская, 20, Администрация МР «Кызылский Кожуун», 
каб. 308. Приемное время: вторник, четверг с 9.00 до 13.00. Телефон 
для справок 8 (394-22) 9-14-24, Лакпажап Шолбан Леонидович; адрес 
сайта: www.kyzyl-kojuun.ru.

3. Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Колхозная, 2, АО «Кызылская 
ТЭЦ», здание АЛК, производственно-технический отдел, время приема 
с 9.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00. Телефон для справок: 8 (394-22) 9-18-46, 
доп.48244, e-mail: OpbulEK@sibgenco.ru.

Предложения и замечания в письменной форме направлять по ад-
ресу: Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Колхозная, 2, АО «Кызылская 
ТЭЦ», здание АЛК, производственно-технический отдел. Предложе-
ния и замечания могут быть поданы до 18.10.2017 года.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необходимо 
иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Читайте также: Как были 
устроены холодильники 
наших предков 
rg.ru/art/1431341

СПРАВКА «РГ» 
Бивни мамонта (мамонтовая кость) являются невосстанавливаю-
щимся ископаемым ресурсом биогенного происхождения (биолиты). 
В связи с запретом на охоту на слонов бивни мамонта в последние 
годы стали основным легальным источником слоновой кости в мире. 
От 60 до 80 процентов российских ресурсов бивней находятся в Яку-
тии, их объем составляет до 450 тысяч тонн. Ежегодно на повер-
хность выходит от 20 до 50 тонн этого сырья. Бивни, не собранные в 
течение двух лет и не обработанные по консервирующей технологии, 
разрушаются.

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ 
rg.ru/sujet/1580
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МЕГАПОЛИС

В воскресенье 
в столице 
пройдет 
велопарад 

КИЛОМЕТРЫ 
СКОРОСТИ

Светлана Батова

СТАРТ намечен на ВДНХ, в 
12.00. Сбор на Звездном бульва-
ре с 11.00. Маршрут проложен 
по Проспекту Мира, Сокольни-
кам, далее через центр, всем на-
бережным, а финишируют вело-
сипедисты на Красной Пресне. 
В общей сложности предстоит 
проехать около 30 км. Предыду-
щие три велопарада в этом году 
«укладывались» в 15—16 кило-
метров. Осенний же традицион-
но удлиненный.

«Несмотря на то, что мар-
шрут протяженный, он очень 
простой — плоский, и безумно 
интересный, — говорит Влади-
мир Кумов, лидер движения Lets 
bike it. — Вокруг меняются раз-
ные виды — спальные районы, 
парки, Кремль, Сити. Многие 
даже и не заметят, что проехали 
такое расстояние».

В общей сложности, как сооб-
щает пресс-служба городского 
департамента транспорта, ожи-
дается порядка 30 тысяч участ-
ников. Организаторы напомина-
ют — это не спортивное меропри-
ятие, поэтому важно соблюдать 
скорость колонны — 14—15 кило-
метров в час, запрещены любые 
флаги, участие команд в унифор-
ме без согласования с оргкоми-
тетом. Не место в рядах участни-
ков парада пьяным

Все правила размещены на 
сайте i-bike-msk.ru

Звездный бульвар от улицы 
Цандера до пересечения с Остан-
кинским проездом закроют с 
4.00 утра до 16.00, 1-й Красног-
вардейский проезд — с 10.00 до 
15.00. Трасса самого маршрута 
будет перекрываться с 11.45, от-
крываться движение — по мере 
прохождения колонны. В трассу 
помимо Звездного бульвара во-
шли дублер Проспекта Мира, 
улицы Космонавтов, Бориса Га-
лушкина, Ростокинский проезд, 
набережные: Русаковская, Руб-
цовская, Лефортовская, Акаде-
мика Туполева, Сыромятниче-
ская, Москворецкая, Кремлев-
ская, Пречистенская, Фрунзен-
ская, Хамовнический вал, Ново-
девичья, Саввинская, Ростов-
ская, Смоленская, Краснопре-
сненская набережные, улицы 
1905 года и Мантулинская.

РАКУРС Депутаты 
ужесточили 
дресс-код

В ШОРТАХ 
НЕ ВХОДИТЬ

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В РЕЗИДЕНЦИЮ Законода-
тельного собрания Санкт-Петер-
бурга — Мариинский дворец — 
сейчас нельзя попасть мужчи-
нам без галстука. Таковы новые 
правила дресс-кода, на которых 
настаивает председатель Закса 
Вячеслав Макаров. На днях из-за 
ужесточения дресс-кода в здание 
Законодательного собрания не 
смогли попасть начальник го-
спиталя ветеранов войн Максим 
Кабанов и помощник депутата 
Госдумы Герман Ломтев.

— Шорты, шлепанцы, халаты — 
недопустимая форма для посети-
телей Законодательного собра-
ния, — подчеркивает Вячеслав 
Макаров.

И хотя именно про галстук он 
ничего не говорит, новые прави-
ла существуют. Охрана здания 
сейчас не пропускает в Мариин-
ский дворец мужчин без этого 
элемента одежды. Из-за такого в 
общем-то незначимого элемента 
мужского костюма в Петербурге 
разгорелись настоящие страсти. 
Так, директор центра экспертиз 
ЭКОМ Александр Карпов иници-
ировал в соцсетях аукцион по 
продаже галстука. Его приобрел 
депутат муниципального обра-
зования «Морские ворота» Да-
ниил Кен. 

Стартовая цена за этот гал-
стук была 500 рублей, аукцион-
ный шаг — 10 рублей. Но ушел он 
за 3510 рублей. Продавец обеща-
ет, что перечислит вырученные 
на аукционе деньги в фонд задер-
жанным.

Некоторые депутаты уже 
одалживают галстуки нуждаю-
щимся при входе в Мариинский 
дворец. Так, Алексей Цивилев за-
явил, что решил закупить не-
сколько галстуков, которыми он 
будет снабжать всех желающих. 
Решение у парламентария созре-
ло, когда его помощник не смог 
попасть на работу из-за новых 
требований. Другие предлагают 
выдавать галстуки напрокат.

Компетентно  Постоянный представитель РФ в Совете Европы 
Иван Солтановский дал эксклюзивное интервью «Российской газете»

Зачем нам такой Совет

Евгений Шестаков

В 
июне министр ино-
странных дел Сергей 
Лавров уведомил гене-
рального секретаря Со-
вета Европы Турбьерна 

Ягланда о том, что Россия прио-
станавливает уплату взносов в 
бюджет организации до тех пор, 
пока полномочия ее делегации в 
Парламентской ассамблее Совета 
Европы не будут восстановлены. 
Будучи одним из шести основных 
«доноров», Москва не перечислит 
выплачиваемые согласно уставу в 
июне две третьих взноса за 2017 
год — 22 миллиона евро ( одну 
треть мы перечислили в январе). 
Как заявил «Известиям» вице-
спикер Госдумы Петр Толстой, 
«если права российских парла-
ментариев не будут полностью 
восстановлены, Россия продлит 
решение о заморозке части взноса 
в Совет Европы на 2018 год и, со-
ответственно, не вернется в 
ПАСЕ». О том, как в этой непро-
стой ситуации Россия строит диа-
лог с Советом Европы и чего нам 
ждать от этих отношений, расска-
зал «Российской газете» постоян-
ный представитель России при ме-
ждународной организации Иван 
Солтановский.

Можно ли рассчитывать на воз-
вращение полномочий россий-
ской делегации в ПАСЕ?
ИВАН СОЛТАНОВСКИЙ: Более 20 лет Рос-
сия вместе с Великобританией, 
Германией, Италией, Францией, а 
в последнее время и с Турцией, 
принадлежат к группе «основных 
плательщиков» в бюджет Совета 
Европы, которые взяли на себя 
основную ответственность за 
судьбу организации. В этой связи 
Россия сегодня стремится делать 
все, что от нее зависит, для преодо-
ления препятствий на пути обес-
печения интересов народов, жи-
вущих на европейском континен-
те. В свете выхолащивания фунда-
ментальных ценностных основ 
Совета Европы и использования 
этой старейшей в Европе между-
народной площадки отдельными 
странами-членами и делегатами в 
качестве инструмента для реше-
ния своих узкокорыстных задач и 
сведения счетов мы заявили о сво-
ей озабоченности относительно 
будущего страсбургской органи-
зации. И приостановили уплату 
взноса в Совет Европы за 2017 год 
до восстановления в полном объе-
ме предусмотренных Уставом Со-
вета Европы полномочий Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации в ПАСЕ. Рассчитываем 
при этом на диалог с конструктив-
но настроенными делегациями и 
странами, заинтересованными в 
сохранении подлинного общеев-
ропейского характера Совета Ев-
ропы и нахождении реальных пу-
тей выхода из нынешнего кризиса. 
Ждать же только от России неких 
«позитивных» односторонних 
шагов недальновидно и нерацио-
нально.

Последнее время нередко звучат 
продиктованные эмоциями заяв-
ления, что России не место в Со-
вете Европы. Причем данный те-
зис озвучивают люди с диаме-

трально противоположными 
взглядами.
ИВАН СОЛТАНОВСКИЙ:  В Совете Евро-
пы начался очередной политиче-
ской сезон и, наверное, самое вре-
мя расставить нужные акценты в 
нашем подходе к этому важному 
общеевропейскому институту. 
Тем более что в условиях инфор-
мационной войны на Западе во-
круг России наша политика в Со-
вете Европы все чаще становится 
предметом недостоверных поли-
тических спекуляций. 

Российская критика в адрес 
Совета Европы обоснована: про-
тив российской делегации в ПАСЕ 
ввели противоречащие уставу ор-
ганизации санкции. Европейский 
суд по правам человека принял 
ряд откровенно политизирован-
ных решений по России, доклады 
по нашей стране, публикуемые 
Комиссаром по правам человека, 
зачастую необъективны, приори-
теты структур Совета Европы в 
правозащитной работе не раз вы-
зывали вопросы. Однако подчас 
отрицательное отношение к этой 
организации трудно объяснимо и 
связано со стереотипами, недо-
статочным пониманием сути Со-
вета Европы, его структуры и ме-
ханизмов работы, российского 
потенциала в этой организации, а 
иногда и с откровенными мифами, 
окружавшими российское учас-
тие в Совете Европы на протяже-
нии последних двадцати лет.

О каких мифах вы говорите?
ИВАН СОЛТАНОВСКИЙ: Попытаюсь объ-
яснить, чем является Совет Евро-
пы для России. Часто делают 
ошибку, сужая Совет Европы до 
Парламентской ассамблеи, явля-
ющейся его органом с широкими 
консультативными функциями. 
Это далеко не одно и то же. Наряду 
с ПАСЕ в организации действуют 
Комитет министров и Конгресс 
местных и региональных властей. 
В этих структурах нам удается 
предметно и эффективно сотруд-
ничать практически со всеми го-
сударствами-членами.

Одиозное, насквозь политизи-
рованное, не имеющее правовых 
оснований и противоречащее 
принципам парламентаризма ре-
шение о лишении российской де-
легации полномочий в ПАСЕ при-
нимал не Совет Европы и не его 
страны-члены, а отдельные депу-
таты, представленные на тот мо-
мент в Парламентской ассамблее. 
Можно ли винить весь Совет Евро-
пы из-за решения агрессивного 
меньшинства одного из его орга-
нов, причем консультативного?

В этой связи нельзя не напом-
нить, что одной из проблем ПАСЕ 
является то, что обычно в его засе-
даниях принимает участие не бо-
лее трети из 324 членов. Тем не ме-

нее этот орган Совета Европы, 
страдающий в настоящее время от 
внутренних противоречий, при-
влекает к себе чрезмерное внима-
ние СМИ, в то время как работа 
остальных структур имеет доста-
точно закрытый характер и не 
столь на виду. Гипертрофирован-
ное восприятие значения ПАСЕ 
невольно играет на руку тем, кто 
на практике пытается изолиро-
вать Россию не только на страс-
бургской площадке, но и в евро-
пейской политике.

Когда Россия вступала в Совет Ев-
ропы, многие в нашей стране над-
еялись, что этот шаг станет сим-
волическим актом интеграции 
страны в «общий европейский 
дом».
ИВАН СОЛТАНОВСКИЙ: Вы правы. Мно-
гие думали, что нашу страну сразу 
же перестанут воспринимать в ка-
честве, как некогда выразился 
канцлер ФРГ Г. Шмидт, «Верхней 
Вольты с баллистическими раке-
тами», что с европейской трибуны 
Совета российские представители 
легко заставят замолчать всех зло-
пыхателей на Западе. Мы тогда по-
верили в возможность единства в 
разнообразии (unity within 
diversity), как это часто провозгла-
шается с европейских трибун. Од-
нако предрассудки очень многих 
представителей западных полити-
ческих элит оказались прочнее 
железного занавеса, а переубе-
ждение наших оппонентов — это 
долгая, трудная и зачастую небла-
годарная работа.

Одновременно западноевро-
пейские члены Совета Европы 
ждали, что после присоединения к 
Совету Европы Россия волшеб-
ным образом уместится в прокру-
стово ложе западной политиче-
ской морали, чего, естественно, не 
произошло. К сожалению, в по-
следнее время на Западе своих 
сторонников получила еэсовская 
концепция «Расширяющейся Ев-
ропы», идея главенства и опреде-
ляющей роли Евросоюза на евро-
пейском континенте, в которой 
страсбургская организация поне-
воле оказывается на периферии. 
Этот подход в корне противоречит 

нацеленности Совета Европы на 
построение «Большой Европы», в 
рамках которой Европа в одина-
ковой степени принадлежит всем 
расположенным на ней странам с 
равными правами и обязанностя-
ми.

Но как показали последние собы-
тия, Евросоюз оказался не спо-
собным представить объединяю-
щую повестку дня не только для 
«Большой Европы», но даже для 
собственных стран-членов.
ИВАН СОЛТАНОВСКИЙ: В этой связи я не 
вижу реальных альтернатив Сове-
ту Европы на европейской пло-
щадке. Нынешняя политическая 
ситуация в Европе на фоне стано-
вящегося хроническим кризиса 
других европейских институтов 
объективно дает Совету Европы 
шанс выступить в качестве под-
линного центра притяжения для 
всего континента. Но для этого 
нужно отказаться от политиканст-
ва, проявить политическую волю 
и, реально «встряхнув» Совет Ев-
ропы, взять курс на очищение 
страсбургской организации от на-
слоений «двойных стандартов» во 
всех областях «мягкой безопасно-
сти».

Нельзя не учитывать, что неод-
нозначное восприятие Совета Ев-
ропы во многом связано с тем, что 
эта организация не избежала уча-
сти стать зеркалом нынешних раз-
ногласий в наших отношениях с 
Западом. Как и в некоторых дру-
гих международных организаци-
ях, осуществляются попытки 
представить Россию как некое 
«инородное тело» в Европе, якобы 
подрывающую европейское един-
ство, в том числе и Совет Европы, 
изнутри. Изобразить из нас, гово-
ря словами братьев Стругацких, 
своего рода «жука в муравейни-
ке». Однако в качестве наиболее 
яростных наших критиков высту-
пают правительства, попирающие 
основополагающие, базовые 
принципы и стандарты демокра-
тии в своих собственных странах. 

Их заявления продиктованы пре-
жде всего историческими обида-
ми и стремлением обратить на 
себя внимание международного 
сообщества. Едва ли стоит эмоци-
онально и импульсивно реагиро-
вать на такую критику. 

В России подчас можно услышать 
тезис, что участие нашей страны 
в Совете Европы приносит преи-
мущественно негативные резуль-
таты.
ИВАН СОЛТАНОВСКИЙ: Это далеко не 
так. Нам удалось добиться глав-
ной цели присоединения к Совету 
Европы: позаимствовать позитив-

ный опыт развития других стран в 
различных сферах жизни, прине-
сти в объединенное в Совете Евро-
пы сообщество государств свое 
видение путей европейского раз-
вития, свой опыт межнациональ-
ного общения. За 20 лет участия в 
Совете Европы наша страна при-
соединилась к более чем 60 юри-
дически обязывающим конвенци-
ям и протоколам этой организа-
ции. Были внесены соответствую-
щие изменения в антикоррупци-
онное законодательство, напри-
мер по криминализации злоупо-
требления влиянием и коммерче-
ского подкупа, созданы механиз-
мы взаимодействия контртерро-
ристических органов Совета Ев-
ропы. Ни у России, ни у стран За-
пада нет альтернативы взаимо-
действию друг с другом — ведь мы 
являемся соседями географиче-
ски, нас объединяет тысячелетняя 
общая история, нравится это ко-
му-то или нет. Мы не можем отго-
родиться друг от друга заборами, 
как это пытается сделать ряд вос-
точноевропейских государств. 
Уверен, преодолеть текущие труд-
ности в отношениях России и За-
пада можно только на системной 
основе. Нам всем необходимо про-
должать конкретную, ориентиро-
ванную на результат кропотли-
вую работу по укреплению евро-
пейского единства без сиюминут-
ных обид и истерик, заранее зная, 
что она не принесет мгновенной 
отдачи. Кто сказал, что диалог 
всегда должен быть приятным? Но 
говорить, разъяснять наши подхо-
ды, слушать собеседника необхо-
димо, и это в конечном итоге при-
несет свои плоды. Мы научимся 
принимать друг друга такими, ка-
кие мы есть, не пытаясь «перефор-
матировать» под себя. Вижу в 
этом одну из главных целей уча-
стия России в Совете Европы на 
настоящий момент.

Возникает впечатление, что мно-
гие страны в Совете Европы 
просто не желают слышать Рос-
сию и считаться с нашей пози-
цией.
ИВАН СОЛТАНОВСКИЙ: Тем не менее Со-
вет Европы является безальтерна-
тивной площадкой для диалога, на 
каких бы тонах он ни велся. Пусть 
нередко этого и не видно сторон-
нему наблюдателю, но многие в 
Совете Европы нас все же слышат, 
понимают нашу позицию. Но до 
публичного озвучивания этого 
понимания дело доходит очень 
редко — слишком силен общий не-
гативный фон отношений России 
и «коллективного Запада». По мо-
ему мнению, главное для нас всех 
не разрушить внешнеполитиче-
ские достижения предыдущих лет, 
к которым относится и членство 
России в Совете Европы. Ведь в ре-
зультате подобного развития со-
бытий в очередной раз будет упу-
щена возможность построить дол-
госрочные адекватные не кон-
фронтационные отношения меж-
ду Россией и европейским Запа-
дом на основе взаимно понятных 
правовых норм. В настоящий мо-
мент Совет Европы — это одна из 
тех нитей в ткани отношений Рос-
сии и Запада, без которой эта 
ткань начнет расходиться по 
швам.

России удалось добиться главной цели присоединения к Совету Европы: позаимствовать позитивный опыт развития других стран и принести свое видение путей европейского развития.

Акцент

 Совет Европы является 
безальтернативной 
площадкой для диалога, 
на каких бы тонах он ни велся

ПРАКТИКА Российскому 
минздраву поможет 
российский ОПК

Цифра не лечит, 
но побеждает

Александр Емельяненков, 
Геленджик, Краснодарский край

НА ПРЕДПРИЯТИЯХ российской оборонки наращивают 
выпуск оборудования для высокотехнологичной меди-
цинской помощи. А специалисты госкорпорации «Ро-
стех» помогают поликлиникам, больницам и минздраву в 
целом в кратчайшие сроки овладеть цифровыми техноло-
гиями. 

В этом смогли убедиться участники ежегодной конфе-
ренции по биомедицинским технологиям «Биотехмед», 
которая открылась вчера в Геленджике. Она организована 
при участии и поддержке минздрава, минпромторга, мин-
сельхоза РФ и корпорации «Ростех». К формированию де-
ловой повестки и подготовке специальных мероприятий 
привлечены ключевые представители бизнеса и ведущие 
компании активно формирующегося биотехнологическо-
го рынка. 

В первый же день, в рамках выставочной программы, 
несколько известных предприятий российского оборон-
но-промышленного комплекса и сравнительно новые 
компании, в том числе созданные на условиях государст-
венно-частного партнерства, представили отечественные 
инновационные раз-
работки для здраво-
охранения. Так, на-
пример, Государст-
венный Рязанский 
приборный завод 
(входит в концерн 
«Радиоэлектронные 
технологии») пока-
зал в работе уникаль-
ный прибор для из-
мерения внутриглаз-
ного давления через 
верхнее веко без пря-
мого контакта с гла-
зом. Как пояснили разработчики, такой метод помогает 
выявить глаукому на ранней стадии. Филиал ГРПЗ в горо-
де Касимов той же Рязанской области прислал на «Биотех-
мед» макет магнитотерапевтического комплекса «Муль-
тимаг».  

Внимание практикующих врачей и руководителей ме-
дицинских учреждений привлек действующий аппарат 
для ускоренного заживления ран, который разработан и 
произведен в научно-производственном объединении 
«Радиосвязь». В аппарате реализован наиболее эффектив-
ный принцип очищения инфицированных ран — лечение 
во влажной среде с одновременным вакуумированием. 
Прибор может использоваться в ожоговой хирургии, 
травматологии и других направлениях медицины. Над его 
созданием в тесной кооперации со специалистами нашей 
оборонки работали ученые Сибирского отделения РАН, 
Сибирского федерального университета и Красноярского 
государственного медицинского университета. А замети-
ли и поддержали важный проект в Фонде перспективных 
исследований и ФМБА России. 

Вчера же в рамках конференции «Биотехмед» было за-
явлено, что Центр компетенций по здравоохранению в 
цифровой экономике может появиться в России уже 2018 
году. Об этом сообщил руководитель Центра компетенций 
по цифровой экономике со стороны «Ростеха» Василий 
Бровко. По его словам, в дополнение к уже существующим 
пяти центрам компетенций (кадры, регуляторика, техно-
логические заделы, кибербезопасность, инфраструктура) 
на подходе еще два — «умные» города и цифровое здраво-
охранение. До конца октября, заверил Бровко, будут за-
вершены все плановые проработки по пяти ранее создан-
ным центрам компетенций. «А в конце этого года — начале 
следующего года у нас должен появиться центр компетен-
ций по медицине», — пообещал представитель «Ростеха». 

Напомним: проект программы «Цифровая экономи-
ка» подготовлен по поручению президента Владимира Пу-
тина и содержит пять базовых и три прикладных направ-
ления развития цифровой экономики в России. В августе 
2017 года премьер Дмитрий Медведев подписал распоря-
жение о создании в правительстве подкомиссии по реали-
зации программы «Цифровая экономика». 

Центр компетенций 
по здравоохране-
нию в цифровой 
экономике может 
появиться в России 
уже 2018 году

Акцент

 Совет Европы не избежал 
участи стать зеркалом 
нынешних разногласий 
в отношениях России 
с Западом

Информационное сообщение  
о публичном предложении по продаже объектов жилого 

поселка (38 жилых домов, объекты коммунальной 
инфраструктуры, оборудование и пр.), расположенного 

по адресу: ст. Старокорсунская, г. Краснодар  
(собственник актива — ПАО «Газпром»)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор (Агент): ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191,  
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4;  
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения: 
17 октября 2017 г. в 11 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения публичного предложения: г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Форма проведения торгов — открытый аукцион по составу 
участников и способу подачи предложений по цене.

Имущество, продаваемое путем публичного предложе-
ния:

Движимое и недвижимое имущество жилого поселка  
(38 жилых домов, объекты коммунальной инфраструктуры, обо-
рудование и пр.), расположенного г. Краснодар, ст. Старокорсун-
ская (67 ед.). Имущество продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендентами 
самостоятельно по предварительному соглашению с Продавцом.

Сведения о земельном участке: Имущество расположено 
на земельных участках площадью 12 128 кв.м с кадастровым 
номером 23:43:0436003:32 и площадью 26 303 кв.м с кадаст-
ровым номером 23:43:0436003:33, предоставленных Продавцу 
на основании договоров аренды № 4300017094 от 02.02.2011, 
№ 4300017095 от 02.02.2011.

Первоначальная цена предложения по продаже Имущес-
тва: 138 600 000 рублей, кроме того НДС по ставке в соответствии 
с действующим законодательством Российской Федерации.

Первый шаг понижения цены: 585 500 рублей.
Последующие шаги понижения цены: 500 000 рублей.
Цена отсечения: 93 514 500 рублей, кроме того НДС по став-

ке в соответствии с действующим законодательством Российской 
Федерации.

Шаг повышения цены: 250 000 рублей.
Размер задатка: 30 000 000 рублей, НДС не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, 

г. Краснодар, ст. Старокорсунская.
Заявки на участие в публичном предложении и договор о за-

датке (по типовым формам Организатора) оформляются упол-
номоченным представителем претендента и принимаются Ор-
ганизатором с 16 сентября 2017 г. по 16 октября 2017 г.  
(с 10.00 до 17.00 по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Полная информация о публичном предложении, в том числе: 
формы заявки на участие, соглашения о задатке и договора куп-
ли-продажи актива размещены на официальном сайте организа-
тора http://www.gbes.ru. Кроме того, информация о публичном 
предложении размещена на специализированном сайте продав-
ца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОРГОВЛЯ  В Москве
открылась ярмарка
армянских товаров 

Станцуем кочари

Сергей Жуков 

ВЧЕРА в Москве на площади Революции в тринадцатый 
раз открылась ярмарка «Золотой гранат». Здесь до конца 
недели можно купить товары и продукты из Армении, по-
смотреть концерты и попробовать национальные блюда. 

Площадь Революции на четыре дня погрузилась в ат-
мосферу горной республики. Всюду ароматный запах 
шашлыков и колоритная музыка. На торговых прилав-
ках — продукция из Армении: сухофрукты, овощи, соки, 
лимонады, бастурма, колбасы. Много граната, именем 
которого названа ярмарка и который армяне считают 
символом плодородия, трудолюбия и богатства земли. 
Большой выбор меда — от цветочного и гречишного до 
горного. Представлены разные сорта сыров — козий, ове-
чий, рассольный, с тархуном и чабрецом. Есть варенье из 
грецких орехов, шелковицы и кизила. В центр столицы 
привезли также сувениры, украшения, картины.

Не собирается пустовать в дни ярмарки и главная сце-
на, где друг за другом выступают армянские музыканты, 
артисты, танцевальные коллективы и фольклорные ан-
самбли. В павильонах, установленных на площади, гостей 
знакомят с национальными музыкальными инструмента-
ми и культурой. Например, вас научат танцевать кочари, 
берд и ярхушту. Как рассказал глава департамента внеш-
неэкономических и международных связей столицы Сер-
гей Черёмин, праздник на площади Революции станет сво-
еобразным предисловием к Дням Еревана в Москве. Они 
пройдут в ноябре. Открывая ярмарку, чиновник напом-
нил о давних многовековых связях двух стран. По его сло-
вам, Армения — одна из самых активно развивающихся 
стран Евразийского экономического союза, поскольку 
показывает «уникальные темпы экономического роста».

— За последние полгода товарооборот между Москвой 
и Арменией вырос на 40%, — добавил Сергей Черёмин. — 
Это уникальный рост в наше непростое экономически 
сложное время.

Развитие двухсторонних отношений отметил также 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Армении в России 
Вардан Тоганян: «Ярмарка в Москве важна, поскольку 
продвигает армянские товары на российский рынок».

ПРОЕКТ Правительство 
не поддержало идею 
ввести наказание 
за похищение невест

Свадебный 
переполох

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России подготовило отрицательный 
отзыв на законопроект, предлагающий ввести в УК спе-
циальное наказание за похищение невест.

Подобная инициатива была внесена в Госдуму ны-
нешней весной. Но затем проект был возвращен инициа-
торам из-за нарушения регламента: они не представили 
официальные отзывы правительства страны и Верховно-
го суда России. А это — необходимое условие.

Как известно, в некоторых регионах похищение не-
весты — весьма распространенный обычай. Иногда это 
просто формальность, все происходит по договоренно-
сти, и девушки сами желают, чтобы их похитили. Но бы-
вают и конфликтные ситуации. Между тем, как поясня-
ют авторы инициативы, действующий УК не позволяет 
привлекать к ответу похитителей невест, если они до-
бровольно освободили девушку.

Проект предлагал 
дополнить Уголов-
ный кодекс новой 
статьей — «Похище-
ние человека с це-
лью вступления в 
брак». Она предус-
матривает наказа-
ние в виде принуди-
тельных работ на 
срок до трех лет 
либо лишения сво-
боды на тот же срок.

«Потерпевшая же 
сторона, не найдя за-
щиты у государства, часто пытается своими силами воз-
местить ущерб от нанесенного оскорбления, а именно 
так расценивается похищение женщины местными об-
ычаями, — рассказывали авторы законопроекта. — Это 
создает реальную угрозу внесудебного разрешения кон-
фликта, в результате чего могут пострадать невиновные 
(например, родственники похитителя или похищенной). 
В последние годы в ряде республик Северного Кавказа  
имеют место быть такие случаи, в том числе и с трагиче-
скими исходами». 

Однако правительственные эксперты, изучив мате-
риалы, не нашли убедительных доводов, что действую-
щих норм недостаточно. Аргументы, что действующая 
статья УК «Похищение человека» неэффективна, так как 
позволяет освобождать от ответственности тех похити-
телей, кто добровольно отпустил жертву, правительст-
венные эксперты отвергли. По их мнению, подобная нор-
ма призвана нейтрализовать негативные последствия от 
преступления. Проще говоря: решить дело миром и отпу-
стить человека живым и здоровым похитителю должно 
быть выгодно. Если посадят даже в том случае, когда сам 
ужаснешься содеянному и отпустишь жертву, пока ниче-
го страшного не случилось, то какой смысл отпускать?

Предлагаемая же статья, по мнению правительствен-
ных экспертов, не мотивирует похитителей отпускать 
своих подневольных невест.  При этом проект в некото-
рых случаях даже смягчает наказание тем преступни-
кам, кого и по действующим нормам будут судить. А это 
несправедливо, полагают правительственные эксперты. 
Например, если преступник похитит несовершеннолет-
нюю, чтобы жениться на ней, то сейчас ему будет гро-
зить от 5 до 12 лет. Если бы прошла инициатива, то он бы 
пошел по новой статье и получил не больше трех лет.

Армия На учения «Запад-2017» вышли танковые и десантные подразделения

Танки двинулись к границе

Иван Петров

В
чера на 9 полигонах — 
шести в Белоруссии и 
трех в России — старто-
вали совместные стра-
тегические учения Со-

юзного государства. В первый 
день российско-белорусских уче-
ний по тревоге подняли подразде-
ления 1-й танковой армии, дисло-
цированной в Подмосковье, а так-
же парашютно-десантные и де-
сантно-штурмовые подразделе-
ния Псковского, Тульского и Ива-
новского соединений ВДВ. 

«По замыслу учения была по-
лучена информация об обнаруже-
нии на территории одного из рай-
онов Союзного государства неза-
конного вооруженного формиро-
вания», — сообщили в пресс-служ-
бе Минобороны России, добавив, 
что именно туда перебрасывают-
ся поднятые по тревоге подразде-
ления и соединения. На какой 
именно полигон прибудут россий-
ские танки и десантники, пока не 
уточняется. 

Известно, что личный состав 
танкового соединения со штат-
ным вооружением совершил вче-
ра марш на железнодорожную 
станцию погрузки. После чего во-
инским эшелоном в течение суток 
будет переброшен в район учений 
на территорию Белоруссии.

Десантники же, которые вос-
пользовались не как танкисты по-
ездами, а авиацией, добрались до 
Белоруссии вчера. Всего для пере-
броски российских военных в Бе-
лоруссию будет осуществлено 
около 20 самолетовылетов воен-
но-транспортной авиации. На-
помним, около 3 тысяч россий-
ских военных (из 5,5 тысячи, при-
нимающих участие в учениях «За-
пад-2017») будут переброшены на 
время учения в Белоруссию. 

Но далеко не все десантники 
были сразу переброшены в Бело-
руссию. Многим из них было по-
ручено охранять подразделения 
других родов войск в их пути на 
аэродромы. 

По прибытии в Белоруссию 
российские военные заправят тех-
нику и проверят ее техническое 
состояние. «Тест-драйв» перед не-
посредственным выездом на по-
лигон пройдет и все вооружение, 
доставленное из России. Белорус-
ские коллеги поделятся с нашими 
военными при необходимости со-
ляркой, сухпайками и другими 
материальными ресурсами. Уже 
на полигоне российские и бело-
русские военные приступят к от-
работке вопросов боевого слажи-
вания в составе региональной 
группировки войск. Но это прои-
зойдет уже в выходные. Пока же в 
первые дни уклон в учениях идет 

на транспортную переброску 
войск и техники. 

Из Белоруссии вчера поступа-
ло мало новостей о начале учений. 
Как сообщил начальник Генштаба 
вооруженных сил Белоруссии ге-
нерал-майор Олег Белоконев, с де-
вяти утра подразделения начали 
выполнять учебно-боевые задачи, 
цель которых — предотвратить де-
ятельность диверсантов и развед-
чиков условного противника. «На-
иболее активные действия в на-
стоящий момент ведутся на Ле-
пельском полигоне и полигоне 
Лосвидо, где войска практически 
выполняют задачи по поиску, бло-
кированию и уничтожению ди-
версионно-разведывательной 
группы в глубине нашей страны», 
— рассказал генерал.

Всего на территории Белорус-
сии будут задействованы полиго-
ны Лепельский, Борисовский, 

Лосвидо, Осиповичский, два поли-
гона ВВС и войск ПВО — Ружан-
ский и Доманово, а также два 
участка местности в Витебской 
области — Дретунь и Глубокое. В 
России маневры «Запад-2017» 
пройдут на полигонах Лужский 
(Ленинградская область), Струги 
Красные (Псковская область) и 
Правдинский (Калининградская 
область).

Более 20 самолетов и вертоле-
тов ВКС России вчера выполнили 
полеты в качестве контрольных 
целей для проверки дежурных сил 
противовоздушной обороны За-
падного военного округа. В воздух 
были подняты самолеты Су-34, 
Су-35С, Ту-134, Ан-26 и вертоле-
ты Ми-8 и Ка-52. При этом самоле-
ты и вертолеты «противника» 
должны были преодолеть зоны де-
журства сил ПВО незамеченными 
для радиолокационных станций. 

Для этих целей экипажи ВКС осу-
ществляли полеты на высотах от 
50 до 10 тысяч метров с различ-
ных направлений и на разных ско-
ростях. Большая часть полетов вы-
полнялась с выключенными си-
стемами опознавания на предель-
но малых высотах, с огибанием ре-
льефа местности, в плотных стро-
евых порядках, с использованием 
радиопомех.

Данные о полетах авиации 
условного противника передава-
лись через средства автоматиза-
ции «Фундамент-М», через коман-
дный пункт соединения ПВО ЗВО 
— расчетам ЗРК С-400, С-300 зе-
нитных ракетно-пушечных ком-
плексов «Панцирь-С», а также де-
журным экипажам истребитель-
ной авиации, которые перехвати-
ли и условно уничтожили все 
цели. Напомним, численность 
личного состава, участвующего в 
учении, составляет около 12,7 ты-
сячи военнослужащих. Также бу-
дет использовано 370 единиц бро-
нетанковой техники, в том числе 
около 140 танков, до 150 единиц 
артиллерии и реактивных систем 
залпового огня, более 40 самоле-
тов и вертолетов. 

Европейские соседи, к слову, 
все также с опаской посматри-
вают на российско-белорусские 
маневры. Любопытно, что уче-
ния подобного характера и мас-

штаба проводятся уже в четвер-
тый раз, но именно сейчас к ним 
со стороны западных партнеров 
приковано столь пристальное 
внимание. По мнению россий-
ских военных экспертов и поли-
тологов, это связано в первую 
очередь  с  милитаризацией 
стран Восточной Европы и При-
балтики. Политики так пытают-
ся доказать собственному насе-
лению, недовольному учениями 
НАТО на своей территории, что 
все это было не зря. Якобы, по-
смотрите, вон, что русские с бе-
лорусами творят. 

В очередной раз попытался 
успокоить всех замминистра 
обороны России Александр Фо-
мин. По его словам, учения «За-
пад-2017» носят абсолютно мир-
ный и оборонительный харак-
тер. Военачальник также объя-
снил, что название военных ма-
невров связано не со странами 
Запада, как многие подумали. 
«Название «Запад» не должно 
восприниматься в политическом 
смысле как географический тер-
мин, включающий в себя страны 
Запада и членов НАТО. Название 
«Запад» означает запад России и 
Белоруссию, которая располага-
ется еще западнее», — сообщил 
замглавы военного ведомства в 
интервью немецкому изданию 
Deutsche Welle.

Акцент

 Российские и белорусские 
танкисты совместно уничто-
жат диверсионно-разведыва-
тельные группы противника

Сегодня если пре-
ступник похитит 
несовершеннолет-
нюю, чтобы женить-
ся на ней, он полу-
чит от 5 до 12 лет
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Владимир Емельяненко 

П
редседатель Российского 
исторического общества 
Сергей Нарышкин, откры-

вая заседание оргкомитета по 
встрече 100-летия революции 
1917 года, заявил: «Главное, что 
удается в год 100-летия знамена-
тельного 1917 года, — держать ли-
нию деликатного и взвешенного 
отношения к революции и исто-
рической памяти».

Он сообщил, что пока ключе-
выми моментами достойной 
встречи юбилея стали всероссий-
ский образовательный форум 
«Таврида» в Крыму, издание учеб-
ного пособия для средних школ 
«Великая российская револю-
ция», книжный фестиваль «Кра-
сная площадь», уникальная вы-
ставка в РГБ «Москва.1917. 
Взгляд с Ваганьковского холма». 
Всего из запланированных юби-

лейных мероприятий пока прош-
ли 44 (выставки, научные конфе-
ренции, открытие памятников, 
издание книг и учебников), ожи-
даются еще не менее 70.

— Интерес к революции 1917 
года удивительный, — считает 

ета, ректор МГИМО МИД России 
Анатолий Торкунов, — как вну-
три страны, так и за рубежом. Я 
понимаю, когда Сибирь, Даль-
ний Восток и Урал предлагают 
один проект содержательнее 
другого. Понимаю даже, когда к 
ним едут ученые более чем из 50 
стран. Но когда 100-летие рус-
ской революции отмечают все, 
подчеркиваю, без исключения, 
страны Латинской Америки, ду-

маю, это феномен достойный ис-
следования. 

Всего, по данным оргкомитета, 
выставки и научные конферен-
ции, посвященные революции, 
проходят в 40 странах. 

— В этом смысле, историческая 
наука и общественная мысль 
страны поспешили отказаться от 
формулы «всемирно-историче-
ского значения Великого Октя-
бря», — считает научный руково-
дитель Института всеобщей исто-
рии РАН Александр Чубарьян. — 
Мир восстанавливает забытые 
формулировки. Так, научные цен-
тры Лондона, Берлина, Парижа и 
Нью-Йорка заговорили о том, что 
если для становления XIX века 
определяющее значение имела 
Великая французская революция, 
то лицо XX столетия определила 
Русская революция 1917 года. 

В доказательство этого тезиса 
заместитель председателя Между-
народного совета соотечественни-
ков Никита Лобанов-Ростовский 
процитировал британского исто-
рика Эрика Хобсбаума. «Фактиче-
ски русская революция явилась 
спасительницей капитализма, дав 
ему стимул к самореформирова-
нию, а также поколебав веру в не-
зыблемость свободного рынка, 
благодаря явной невосприимчи-
вости СССР к Великой депрессии». 

Так же, по мнению Лобанова-
Ростовского и академика Чубарь-
яна, после падения СССР в 1991 
году мировая историческая наука 
считает важным объективнее и 
без шор исследовать причины ре-
волюции 1917 года — незавершен-
ность реформ XIX века, половин-

чатость реформ Петра Столыпи-
на, громоздкость управления им-
перией и террор народовольцев 
XIX века, давших Ленина и боль-
шевизм. 

Все выступавшие, говорили о 
том, что эти вызовы, усложняясь, 
«остаются вызовами времени для 
мира» и в новом столетии. Еще по-
этому к 100-летию революции в 
Россию собираются свыше 150 
ученых из 120 стран. 

— Хотим мы или нет, но отмеча-
ние революции продолжится в 
2018 году, — предупредил Чубарь-
ян. — Польша, Финляндия, Латвия, 
Литва, Эстония намерены в 2018-
м отмечать «100-летие непрерыв-
ной государственности». Прибал-
тика будет тиражировать именно 
эту идею. Это еще одно последст-
вие 1917 года.

Камера по цене 
кабинета

Следствие уверено — Коршунов был в деле не 
один. По подсчетам СК, обвиняемый и его соу-
частники из ФСИН причинили ущерб на об-

щую сумму более 160 миллионов рублей. Но похоже, что 
и количество эпизодов преступлений, и эта сумма ущер-
ба не окончательны и могут еще увеличиться. В этом слу-
чае станет больше и фигурантов дела.

Олег Коршунов не потомственный тюремщик, он 
пришел на службу в ведомство сравнительно недавно — в 
2013 году. До ФСИНа трудился в регионе — был  началь-
ником управления экономического развития и торговли 
Рязанской области. 

Придя в тюремное ведомство, сначала стал  начальни-
ком финансово-экономического управления, а через год 
дорос до заместителя директора Службы исполнения на-
казаний.

Как только стало известно, что сотрудники ФСБ поме-
шали отпуску Олега Коршунова и на него надели наруч-
ники, появились предположения, что проблемы у за-
мглавы сурового ведомства из-за пропавших миллионов, 
выделенных на строительство СИЗО «Кресты-2» в 
Санкт-Петербурге. Потом вспомнили про закупку то-
плива для нужд тюремного ведомства. И, наконец, была 
высказана последняя версия. Она о том, что Коршунов 
имеет непосредственное отношение к рождению и запу-
ску некой криминальной схемы, с помощью которой 
крали деньги при госзаказах ФГУП «Калужское».

Пока про «Кре-
сты-2» следствие 
молчит. И, судя по 
его заявлению, раз-
бирается с тюрем-
ной торговлей. В со-
общениях СК появи-
лось предприятие 
под названием «Ка-
лужское». Оно суще-
ствует с 1994 года. И 
своим появлением 
обязано трудностям 
с обеспечением ко-
лоний продовольст-
вием. Идея была та-
кая — тюремные 
ФГУПы организуют подсобные хозяйства и обеспечива-
ют тюрьмы и колонии продовольствием. 

Через несколько лет жить стало легче, и ситуация с 
продовольствием для тюремного ведомства стала вы-
правляться. Но созданная система осталась — через ФГУ-
Пы ФСИН продолжала закупать продовольствие для ко-
лоний и тюрем.

Продукты в колонии и СИЗО для заключенных попа-
дают не только централизованно, но и от близких и род-
ных сидельцев. Есть тюремные магазины, где заключен-
ный может купить дополнительную еду, и есть торговля 
через Интернет, где родные могут заказывать продукты, 
и после оплаты заказа его принесут в камеру. Такие спе-
циальные терминалы, понятно, не стоят на улицах, а на-
ходятся внутри спецучреждений. Но скандалов и жалоб 
на эту систему было очень много, и ФСИН попыталась 
навести в своей торговле порядок.

Главным оказался ФГУП «Калужское» ФСИН России. 
Всем коммерсантам, кто подвизался на этом рынке, веж-
ливо предложили работать через «Калужское», которое 
получило безвозмездно, то есть даром, все магазины, 
прилавки и склады, откуда шла торговля через Интернет 
в СИЗО и колониях.

Дело было крайне прибыльным — за доставку и упа-
ковку учреждения получали 18 процентов от цены за-
каза. Теперь с тюремной торговлей будут разбираться 
следователи. 

Очень может быть, что очередь у них дойдет и до са-
мого на сегодняшний день громкого «тюремного дела» —  
расследование хищения многих миллионов рублей, вы-
деленных казной на стройку СИЗО «Кресты-2». Эта 
стройка суперсовременного изолятора с европейскими 
нормами для заключенных  оказалась очень проблемной 
и дорогой. Строительство первых зданий огромного тю-
ремного комплекса закончилось в конце 2014 года. Но по 
истечении трех лет СИЗО так и не начал работать.

Стоимость глобального проекта была огромной — 12 
миллиардов рублей. Вот только сроки сдачи изолятора 
постоянно переносятся под разными предлогами. По са-
мым последним обещаниям, СИЗО должно заработать в 
конце этого года. Но есть сомнения, что эта дата оконча-
тельная. Какое отношение к питерскому СИЗО имеет 
Коршунов? Дело в том, что в числе направлений, кото-
рые курировал высокопоставленный чиновник, было и 
строительство. Самое «скандальное» из них — СИЗО 
«Кресты-2».

Недостроенный следственный изолятор уже фигури-
рует в уголовном расследовании.  Напомним, что весной 
этого года был убит куратор стройки, сотрудник питер-
ского ФСИНа Николай Чернов.

За организацию убийства был задержан контролер 
стройки от тюремного ведомства — замначальника УФ-
СИН по Санкт-Петербургу и области Сергей Мойсеен-
ко. Кстати, его же кроме убийства позже обвинили еще 
и в растрате нескольких сотен миллионов рублей и по-
лучении взятки в размере 350 миллионов рублей от 
участвовавших в строительстве коммерсантов. Так что 
Следственный комитет РФ по «Крестам-2» предъявил 
обвинение в растрате кроме тюремщика еще и коммер-
санту, руководителю фирмы-подрядчика при строи-
тельстве.

Видимо, слухи о проблемах, появившихся у главного 
хозяйственника ФСИН, до него недавно дошли. Вероятно 
поэтому он в июле ушел в отпуск, написал еще рапорт об 
увольнении и выходе на пенсию. В первых числах октя-
бря Коршунов должен был стать заслуженным пенсионе-
ром. Но до этой даты он недотянул. 

Обыск в генеральской квартире сразу после задержа-
ния Коршунова дал стандартный в таких делах набор — 
оружие, 22 штуки  дорогих наручных часов и крупную 
сумму наличных.

Вчера вечером суд арестовал чиновника до 13 ноября.

Похоже, что и коли-
чество эпизодов 
преступлений, 
и сумма ущерба 
не окончательны 
и могут еще 
увеличиться
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Вчера в здании Басманного суда следствие попросило 
арестовать заместителя главы тюремного ведомства.
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Журнал «Барабан» № 9, июнь 1917 г. Подпись на обложке: «Враг народа. По небу полуночи Ленин летел и песню 
анархии пел…» Рядом — листовка «Надгробная песнь борцам за свободу».

Акцент

 Фактически русская револю-
ция явилась спасительницей 
капитализма, дав ему стимул 
к самореформированию

Форма моряка на выставке «1917. Код революции».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Юрий Петров, 
директор Института 
российской истории РАН

— День заседания оргкомитета по 

встрече 100-летия революции 1917 

года был выбран не случайно — 14 (1) 

сентября 1917 года Россия впервые 

была провозглашена республикой. 

Спустя сто лет, думаю, иначе оцени-

вается и оговорка события «респу-

блика… до определения статуса го-

сударственного устройства». И цель 

ее провозглашения: революционе-

ры боялись установления диктату-

ры, которая вела бы к реставрации 

власти помещиков. В чем и тогда 

были сомнения, но факт остается 

фактом: сегодня России как респу-

блике сто лет. 
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Бляха народного милиционера 
№ 3196. Москва, март 1917 г.

Дискуссии Давайте уйдем с баррикад. Хотя бы до премьеры «Матильды»

Губительная кинострасть 
Елена Яковлева 

В
округ фильма «Матиль-
да» продолжают нака-
ляться страсти. Отказ 
двух сетей кинопроката 
( « С и н е м а - п а р к »  и 

«Формула кино») показывать у 
себя фильм, получивший в мини-
стерстве культуры прокатное удо-
стоверение, вызвал много острых 
комментариев. Художники при-
зывают найти и наказать угрожа-
ющих погромами кинотеатров 
радикалов. Церковь подчеркива-
ет, что акты насилия, связанные с 
фильмом «Матильда», не могут 
исходить от верующих, это знак 
чьего-то душевного нездоровья.

«Истерия достигла невидан-
ного накала, — резюмировал ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский, — публичные угрозы, 
преследование авторов фильма, 
поджоги…».

Радикалы воют против того, 
чего не видели.

Министр, намеренно подчер-
кивая свою консервативную ре-
путацию, констатирует: я видел 
фильм, «в нем нет ничего оскор-
бительного ни для памяти Нико-
лая II, ни для истории российской 
монархии». 

Однако депутат Госдумы Ната-
лья Поклонская снова обращает-
ся с депутатским запросом, те-
перь к председателю Обществен-
ного совета при Министерстве 
культуры Павлу Пожигайло: у 
фильма «Матильда» надо ото-
звать выданное ему прокатное 
удостоверение. По не раз заявлен-
ной, но пока не подтвержденной 
причине: широкий прокат филь-
ма оскорбит чувства верующих.

Споры вокруг «Матильды» 
идут с прошлого года. «РГ» в де-
кабре 2016 года опубликовала ди-
скуссию епископа Егорьевского 
Тихона (Шевкунова) («РГ» от 
13.12.2016 «Вымысел и обман» 
— rg.ru/art/1344086) и режиссера 
фильма Алексея Учителя — объем-
ную, взвешенную, выверенную, 
глубокую, здравую и прогностич-
ную. («РГ» от 13.12.2016 «Боль-
шие страхи маленькой Матиль-
ды» — rg.ru/art/1344044) 

Владыка Тихон настаивал: 
история, особенно история при-
знанного святым императора, 
просто обязывает нас, да еще в 
год столетия революции, к щепе-
тильному — без вульгарных пере-
дергиваний — отношению к себе. 
Но при этом был противником 
запрета фильма: «Уверен, что это 
абсолютно тупиковый и невер-
ный путь. Не требования запре-

тов, а предупреждение о правде и 
неправде — вот цель, которую 
можно и должно ставить в связи с 
предстоящим широким показом 
фильма. Если фильм будет соот-
ветствовать трейлеру, достаточ-
но будет того, чтобы просто ши-
роко рассказать о реально быв-
шей истории. Собственно, что 
мы сейчас и делаем. А дальше 
зритель будет решать сам».

Алексей Учитель в ответ воз-

мущался: «Какой любовный тре-
угольник? Нет его у нас…. С точ-
ки зрения откровенных сцен у 
нас картина для детсада. Пошло-
сти не может быть — гарантирую. 
Мы брались за серьезное произ-
ведение во всех смыслах». Наста-
ивал, что пора ломать обыденные 
стереотипы представлений о Ни-
колае II как о «кровавом» и «без-
вольном» царе: «за 17 лет прав-
ления он привел страну к полити-

ческому, экономическому и во-
енному расцвету, создал самую 
мощную Россию за все время ее 
существования».

Дискуссия вокруг фильма в 
своей содержательной, а не ради-
кально-анархистской стадии, 
имела положительный эффект. 

Уже можно предположить, что 
фильм не будет равен взбудора-
жившему многих трейлеру, кото-
рый делал даже не режиссер — 
прокатчики.

И стало понятно, что общест-
венное мнение, умеющее устами 
своих лучших спикеров ясно и 
аргументированно обозначать 
свои позиции, — это сила.

А дальше всем нам необходи-
мо понять, что судьба произведе-
ний искусства не решается ни за-
претами, ни народным голосова-
нием, ни депутатскими запроса-
ми. Она решается дискутирую-
щим экспертным сообществом — 
художников, критиков, продюсе-
ров, управленцев. Его мнение, в 

общем, и резюмировал министр 
культуры: при появлении этого 
фильма не были нарушены ни за-
коны, ни здравый смысл, ни ува-
жение к людям, будь то историче-
ские персонажи или наши совре-
менники.

Поэтому давайте поверим 

сказанному и на время уйдем с 
баррикад. Потому что еще чуть-
чуть и все превратится в фарс — и 
судьба искусства, и оглядка на 
религиозные чувства. Пока все-
таки лучше и честнее замолчать. 
До премьеры фильма. 

Рабочий момент съемок фильма.
Акцент

 Судьба произведений 
искусства не решается 
ни запретами, 
ни народным голосованием, 
ни депутатскими запросами
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ОБЩЕСТВО Найдет ли Россия ключ к пониманию революций?

Октябрь все-таки наступает

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Герман, 
кинорежиссер:

— Я считаю, что все происходящее — угрозы прокатчикам, адвокатам, поджоги, 

забрасывание «коктейлей Молотова» в окна режиссерских студий — очень пло-

хой знак. Радикалы всех мастей должны быть наказаны и привлечены к уголов-

ной ответственности. Я не понимаю, почему правоохранительные органы не 

займутся этим. У нас ведь таким образом возникает неконтролируемая ситуа-

ция, чреватая переводом общества чуть ли не в предреволюционное состояние. 

Поэтому радикалов всех мастей надо наказывать максимально жесткими спо-

собами.

А политикам надо побеспокоиться о том, чтобы не выдавать свои личные эмпа-

тии за позицию государства. Законодательная власть у нас не должна использо-

ваться для саморекламы, а Госдума из места, где принимаются законы, превра-

щаться в трибуну для самопиара. Не надо вводить параллельные для государст-

венной власти интересы в актуальную повестку дня.
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ТЕНДЕНЦИЯ

В Германии
выросло
число
психических
недугов

ВО ВСЕМ 
ВИНОВАТ 
ТЕЛЕФОН

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

КАК показало новое исследова-
ние, проведенное по заказу гер-
манского страхового союза AOK, 
почти 80 процентов граждан 
ФРГ берут больничные листы по 
причине душевных недугов. В 
прошедшее десятилетие из-за 
этого в ФРГ резко снизилась про-
изводительность труда. 

Журналист Аннетте Гайгер 
из-за депрессии вынуждена была 
в 45 лет уйти на досрочную пен-
сию — после пяти лет постоянных 
пребываний в больницах и сана-
ториях, а также лечения у много-
численных психиатров. Причи-
ной болезни, установили экспер-
ты, был головокружительный ра-
бочий ритм, вечные сверхуроч-
ные, постоянные необоснован-
ные претензии и завышенные 
требования начальства, а также 
недостаток отдыха. Депрессия, 
синдром хронической устало-
сти, бессонница и нервная раз-
дражительность — частые причи-
ны невыхода на работу или даже 
потери рабочего места в Герма-
нии. В последние десять лет чи-
сло пропущенных из-за психиче-
ских заболеваний рабочих дней 
поднялось в среднем до 25,7 на 
одного человека. Главная причи-
на  тому— возросший стресс из-
за того, что люди постоянно до-
ступны вне рабочего времени — 
мобильные телефоны и другие 
высокотехнологичные устройст-
ва не позволяют забыть о произ-
водственных проблемах. 

СКАНДАЛ Министр
финансов США собирался 
в свадебное путешествие
на военном самолете

С голливудским 
размахом

Александр Васильев

ОСНОВНОГО разработчика различного рода санкций, 
которыми США угрожают иностранным государствам, 
министра финансов США Стивена Мнучина уличили в 
финансовой нечистоплотности.

Глава ведомства оказался в эпицентре сразу двух 
скандалов, связанных с нарушениями как этических 
норм, так и внутренних корпоративных правил. Причем 
в одном из случаев проверку деятельности Мнучина ини-
циировало само министерство финансов на основании 
публикаций СМИ. Генеральный инспектор ведомства ре-
шил выяснить, действительно ли министр использовал 
служебный самолет, чтобы вместе с женой полюбовать-
ся солнечным затмением с выигрышного ракурса. А 
спровоцировала разбирательство, об итогах которого 
ничего неизвестно, супруга Мнучина, опубликовавшая 
фотоотчет о полете с мужем на правительственном лай-
нере. «Рады, что смогли оплатить ваше маленькое путе-
шествие», — таков общий язвительный тон комментари-
ев в адрес министер-
ской четы в социаль-
ных сетях.

Но если министр 
хранил молчание, то 
ответ его супруги 
шотландской актри-
сы Луизы Линтон 
лишь подлил масла в 
огонь. «Вы дали для 
экономики США 
больше, чем я или 
мой муж? — ответила 
она на возмущение рядовых американцев. — Я почти уве-
рена, что мы заплатили больше налогов за наше «путе-
шествие», чем вы».

Впрочем, в четверг стали известны скандальные под-
робности еще одной связанной с Мнучиным и его супру-
гой житейской истории. Источники ABC News утвержда-
ли, что министр финансов оформил письменный запрос 
на использование военного самолета во время своего ме-
дового месяца, который проводил в Шотландии, Фран-
ции и Италии. Правда, впоследствии Мнучин отказался 
от этой затеи. В американском минфине планы главы ве-
домства полететь на отдых на военном самолете объя-
снили его заботой по поводу безопасного канала связи. 
«Не нужен гигантский свод правил, чтобы сказать себе — 
это противоречит здравому смыслу. И шлепнуть себя по 
лбу», — прокомментировал запросы Мнучина, бывшего 
голливудского продюсера и инвестиционного банкира, 
член финансового комитета сената Рон Уайден.

Эксперты же ABC New объяснили, что перелеты на во-
енных самолетах резервируются для членов кабинета ми-
нистров, занятых вопросами национальной безопасно-
сти, и предназначены для экстремальных ситуаций, в чи-
сло которых частные свадебные путешествия не входят.

Остается добавить, что на церемонии бракосочета-
ния Мнучина, которая состоялась несколько месяцев на-
зад, присутствовал президент США Дональд Трамп с су-
пругой.

Геополитика Президент Молдавии Игорь Додон обещал заблокировать 
упоминание в конституции курса на евроинтеграцию

Раскол опасен

Екатерина Забродина

В 
Молдавии продолжается 
противостояние между 
президентом Игорем До-
доном и правящей Демо-
кратической партией. На 

этот раз камнем преткновения стал 
проект поправок к конституции, в 
которых правительство намерено 
закрепить курс на евроинтеграцию 
в качестве главного стратегическо-
го приоритета Кишинева. По мне-
нию Додона, этот шаг неизбежно 
вызовет раскол в обществе. Для 
того чтобы его предотвратить, в ка-
честве крайней меры глава госу-
дарства готов вынести вопрос на 
общенациональный референдум. 

«Я буду блокировать эту ини-
циативу всеми доступными сред-
ствами. И если Демпартия соби-
рается и дальше настаивать, 
единственным решением для 
меня станет инициирование кон-
сультативного референдума по 
вопросу вектора внешней поли-

тики», — объяснил Додон. Он убе-
жден, что большинство жителей 
республики не проголосуют за 
интеграцию с ЕС. 

Как объявил глава Демократи-
ческой партии Молдовы Влади-
мир Плахотнюк, правящее боль-
шинство в парламенте готовится в 
одностороннем порядке вклю-
чить в конституцию положение о 
курсе на европейскую ориента-
цию республики. Сам Додон наме-
рен поднять этот вопрос на пере-
говорах с партнерами в Брюсселе, 
который он планирует посетить 
до конца 2017 года. По мнению 
президента, поощрение  Евросою-
зом партии «с сомнительной ре-
путацией» поставит под вопрос 
европейские ценности и заставит 
молдавских граждан в них усом-
ниться. 

Ранее молдавский президент 
поручил специальной экспертной 
группе разработать официальную 
концепцию «постоянного нейтра-
литета» республики. Она призва-

на «послать четкий и недвусмы-
сленный сигнал соседям, Европе и 
всему миру» о том, что Молдавия 
не станет присоединяться к чу-
жим «геополитическим коалици-
ям» или «участвовать в конфрон-
тации одних стран против дру-
гих». На этом фоне кабмин призы-
вает форсировать открытие в Ки-
шиневе Бюро по связям Североат-
лантического альянса. Кроме 
того, молдавское правительство в 
обход позиции президента объя-
вило о планах поднять на Генас-
самблее ООН вопрос о выводе рос-
сийских миротворцев из Придне-

стровья. На Смоленской площади 
уже выразили озабоченность в 
связи с этими планами Кишинева 
послу Молдавии в Москве Андрею 
Негуце. Сам Додон не раз подчер-
кивал, что не допустит силового 
сценария в отношении Придне-
стровской республики. По край-
ней мере, на это у него хватит пол-
номочий.

В свете последних событий 
знаковой выглядит коллизия во-
круг назначения нового мини-
стра обороны Молдавии, чье кре-
сло освободилось в декабре 2016 
года после увольнения Анатолия 

Шалару. Президент обвинил его в 
коррупции и развале армии. В ка-
честве преемника Шалару прави-
тельство выдвинуло кандидатуру 
вице-председателя Европейской 
народной партии Евгения Стур-
зы. Однако Игорь Додон не утвер-
дил его назначение, поскольку 
рассчитывал видеть на этом по-
сту профессионального военно-
го, «а не грантополучателя». В ка-
честве альтернативы глава госу-
дарства предложил генерала 
Виктора Гайчука, уже возглав-
лявшего оборонное ведомство с 
2001 по 2004 год. Кадровый воен-
ный, выпускник авиационного 
училища в Харькове и Военно-
политической академии в Мо-
скве, он успел также поработать 
постпредом Молдавии при НАТО. 
Но правительство объявило, что 
будет и дальше «продавливать» 
кандидатуру Стурзы, что, по 
мнению экспертов, чревато обо-
стрением политического кризи-
са в стране.

Президент Игорь Додон (справа) готов вынести на референдум вопрос о дальнейшем векторе внешней политики Молдавии. 

Акцент

 Додон убежден, что большинст-
во жителей Молдавии не прого-
лосуют за интеграцию с ЕС 

Министр финансов 
США оказался
в эпицентре сразу 
двух финансовых 
скандалов

Стивен Мнучин с супругой (на фото) привыкли жить на широ-
кую ногу. 

ТАЙНЫ ИСТОРИИ Лев Троцкий был убит Рамоном Меркадером ледорубом. Но каким?

Удар по приказу
Владислав Воробьев,
Николай Долгополов

Г
азета Guardian сообщила о 
том, что в 2018 году в Вашин-
гтоне впервые публике пока-

жут тот самый ледоруб, которым 
в далеком 1940 году убили Льва 
Троцкого, высланного из СССР.

Однако 12 лет назад корре-
спонденту «РГ» показывали ана-
логичный экспонат в Мехико. Там, 
в южной части города, в хорошо 
охраняемом доме с высоченным 
забором, и жил Троцкий. Первое 
покушение на него, предпринятое 
по приказу Сталина, не удалось. 
Группа знаменитого мексикан-
ского художника Сикейроса про-
никла в дом, изрешетила комнату 
Троцкого пулями, но тот с женой 
спрятались под кроватью. Так что 
Лев Давидович даже не был ранен.

20 августа 1940 года до Троц-
кого добрался испанский комму-
нист Рамон Меркадер. Операцией 
руководили чекисты Павел Судо-
платов из Москвы и Наум Эйтин-
гон, добравшийся до Мехико. Ра-
мон сумел обаять секретаршу 
Троцкого и стал своим человеком 
в доме. Однажды попросил Льва 
Давидовича высказать мнение о 
написанной им статье и, когда тот 
погрузился в чтение, нанес удар 
ледорубом по голове Троцкому.  
Глубина раны  —7 сантиметров, но 
приговоренный Сталиным к смер-
ти прожил еще сутки. Он даже 
успел приказать охранникам со-
хранить жизнь нападавшему, что-
бы узнать, кто стоит за убийцей.  

Не удалось. Меркадер был 
схвачен, посажен на 20 лет в 
тюрьму. Но ни намеком не выдал, 
чье задание выполнял под чужим 
именем. Несмотря на все стара-
ния НКВД обменять его или хоть 
как-то облегчить участь, отсидел в 
тюрьме немыслимо сурового ре-
жима ровно два десятилетия. Рас-
сказывают, что даже в годы Вели-
кой Отечественной в Мехико из 
Москвы была послана специаль-

ная группа, но и ей не удалось выз-
волить Рамона.

Сразу после освобождения 
Меркадер вылетел в Гавану, где 
был обласкан Фиделем Кастро, а 
затем поселился в Москве. В 1960-
м году Рамону Меркадеру было 
присвоено, пусть и на чужое имя, 
звание Героя Советского Союза. И 
люди постарше помнят, как появ-
лялся в московском доме журна-
листов немолодой человек со Зве-
здочкой, которую носить ему, 
между прочим, категорически за-
прещалось. История Рамона Мер-
кадера обросла немыслимыми 
подробностями. О нем и об убий-
стве Троцкого сняты популярней-
шие фильмы. А уж о ледорубе на-
рассказано столько. Сам Мерка-

дер объяснял: он часто пользовал-
ся ледорубом, снимая часовых ге-
нерала Франко во время граждан-
ской войны в Испании. Да и проне-
сти его незаметно в дом под пла-
щом было довольно просто.

Теперь утверждается, что окро-
вавленный ледоруб несколько лет 
оставался в хранилище вещест-
венных доказательств в Мехико. 
Затем его якобы выкрал сотруд-
ник тайной полиции Альфредо Са-
лас. Спустя многие годы его дочь 
Ана Алисия рассказала журнали-
стам, что 40 лет хранила «для по-
томков» орудие убийства под сво-
ей кроватью. А в 2005 году выста-
вила на продажу, честно признав-
шись, что от сделки рассчитывает 
получить хорошую прибыль.

Внук Троцкого Эстебан Волков 
неоднократно требовал, чтобы 
Салас пожертвовала ледоруб му-
зею, расположенному в доме 

Троцкого в Мехико. Но запраши-
ваемую Аной Алисией сумму му-
зей якобы не собрал.

А сегодня британские журна-
листы уверены, что подлинный ле-
доруб станет экспонатом Между-
народного музея шпионажа в Ва-
шингтоне. Сейчас экспозиция пе-
реезжает в новое здание, которое 
откроет двери в 2018-м. По словам 
собственников музея, коллекция, 
помимо ледоруба, будет пополне-
на еще несколькими тысячами но-
вых экспонатов. Однако как раз в 
2005 году один из авторов этой 
статьи был в командировке в Ме-
хико. Вспомнил о том, что именно 
в этом городе убили Троцкого. 
Найти музей оказалось проще 
простого. Там провели в комнату, 

где убили Троцкого. Показали и 
ледоруб под стеклом со словами: 
«Это тот самый!» К сожалению, 
экспонат не сфотографировал. 
Кто ж знал, что показывают  пред-
мет с загадочной историей?

Так кто прав? Где сейчас нахо-
дится «тот самый» ледоруб? В Ва-
шингтоне продолжают настаи-
вать на том, что у дочери Саласа 
исторический экспонат в итоге 
купил частный коллекционер из 
США Кит Мелтон. Он же является 
автором книг по истории шпиона-
жа и одним из учредителей Меж-
дународного музея шпионажа.

Мелтон отказался сказать, 
сколько заплатил за ледоруб. Но 
особо подчеркнул, что нескольки-
ми способами проверил экспонат 
на подлинность прежде, чем выпи-
сать чек. Он также утверждает, что 
на приобретенном им экспонате 
есть отпечаток пальца убийцы. 

Ана Алисия Салас (на фото), дочь капитана полиции Альфредо Саласа, 
показывает ледоруб, которым якобы убили Троцкого.

КАЗУС 
Участок Черно-
быльской АЭС
сдадут
в аренду

СТАВКА 
НА СОЛНЦЕ

Константин Волков

ФОНД государственного иму-
щества Украины заявил, что 
сдаст в аренду участок Черно-
быльской АЭС. Речь идет о части 
системы охлаждения реакторов 
площадью 2,5 тысячи квадрат-
ных метров. На сдаваемой в 
аренду территории должна быть 
размещена фотоэлектрическая 
солнечная электростанция мощ-
ностью до 100 МВт.

Рыночная стоимость аренды, 
по данным независимых оценщи-
ков, составит 254,3 тысячи дол-
ларов в год. Конкурс среди жела-
ющих взять в аренду часть Чер-
нобыльской АЭС намечен на 22 
сентября. Прием заявок осу-
ществляется с 11 по 18 сентября. 
Среди участников китайские 
GCL System Integration 
Technology Co Ltd. и China 
National Complete Engineering 
Corp., а также французская Engie. 
Последнюю считают наиболее 
вероятным победителем, по-
скольку лишь она предлагает соо-
рудить не только электростан-
цию, но и хранилище энергии.

Кроме того, в Чернобыльской 
зоне предполагается построить 
хранилище отработанного ядер-
ного топлива (ОЯТ). Стоимость 
проекта порядка 410 миллионов 
долларов. Украина надеется со-
здать собственное хранилище 
ОЯТ, чтобы «избежать зависимо-
сти от России» и складировать на 
своей территории отработанное 
ядерное топливо. 

МЕЖДУ ТЕМ
Туристы из Польши вручную за-
пустили не работавшее более 30 
лет колесо обозрения в городе 
Припять возле Чернобыльской 
АЭС. Колесо было построено неза-
долго до аварии и ни разу не под-
нимало посетителей.. Происхо-
дящее польский режиссер Крис-
тоф Гжибек записал на видео. Не-
которые зрители, увидев выло-
женную на Youtube запись рас-
крутки колеса вручную, заявила , 
чтоконструкция могла упасть. 
Активисты пригрозили напи-
сать жалобу в Госагентство по 
управлению зоной отчуждения. 
Полиция заявила, что не допу-
стит повторения самодеятель-
ности.

Подготовил Юрий Когалов

КАЗУС Польская
политическая жизнь
утратила связь
с реальностью

Министр попал 
в книгу

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКАЯ оппозиция собирается выступить с требо-
ванием: отстранить Антония Мачеревича от руководст-
ва министерством обороны Польши из-за книжки о его 
«связях с русской мафией». В результате долгой и упор-
ной политической борьбы в Польше, политики совер-
шенно оторвались от реальности, а польская политиче-
ская жизнь окончательно стала виртуальной. Лучшее до-
казательство тому — скандал вокруг министра обороны, 
который разворачивается с момента публикации книги 
«Мачеревич и его тайны» журналиста и писателя Тома-
ша Пентека.

В этой истории абсурдно все, начиная с того, что жур-
налист Пентек написал книгу, в которой обвинил поли-
тика, чье имя в Польше является синонимом слова «ру-
софобия», в «подозрительных связях с Россией». Напом-
ним, что Антоний Мачеревич, прежде чем стать мини-
стром обороны Польши, возглавлял парламентскую ко-
миссию по расследованию авиакатастрофы под Смолен-
ском. Эксперты его комиссии проводили эксперименты, 
в том числе с сардельками и пивными банками, и прихо-
дили к выводу, что гибель самолета президента Леха Ка-
чиньского в 2010 году — дело рук его политических кон-
курентов. При этом все, что говорил и говорит о России 
польский министр обороны, указывает на то, что он бо-
ится и ненавидит соседнее государство. Неудивительно, 
что книга, в которой написано, что Мачеревич связан с 
людьми, которые могут быть связаны с другими людьми, 
которые могут быть связаны с русской мафией и КГБ, а 
также прочими страшилками для поляков, стала сенса-
цией. Правда, сам автор  оясняет, что информацию чер-
пал в основном из Интернета, но оппозиция, которая все 
прекрасно понимает,  скрестив пальцы, потребовала 
приостановить полномочия министра обороны.
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РАКУРС Анализ 
на онкомаркеры вреден 
для здоровья 

Только панику 
посеять

Юрий Медведев 

НАСТОЯЩАЯ бомба взорвалась на конференции Евро-
пейского общества медицинской онкологии (ESMO). До-
ктор Крэйг Баррингтон из Ракового центра Юго-Запад-
ного Уэльса заявил, что онкомаркеры, которые сегодня 
предлагают для раннего выявления рака, практически не 
эффективны. Мало того, что они дороги, но и вызывают у 
пациентов необоснованную панику. 

Конечно, это заявление ученого стало сенсацией. Ведь 
врачи всего мира озабочены, как на самой ранней стадии 
распознать рак. Если удается, то почти всегда его можно 
вылечить быстро и дешево. Однако коварство этой бо-
лезни в том, что именно на ранних стадиях он почти не-
заметен. Поэтому онкомаркеры, которые могут указы-
вать на онкологические процессы в организме, считают-
ся одним из самых эффективных тестов на ранний рак. 
Во всяком случае, 
именно такая у них 
сложилась репута-
ция, а многие меди-
цинские центры 
предлагают пройти 
подобные исследо-
вания. 

И вот Крэйг Бар-
рингтон, говоря 
образно, замахнулся 
на «святое». Отме-
тим, что он провел 
основательное исследование, охватив большие группы 
пациентов. Ученый изучил почти 1747 назначений на он-
комаркеры, которые были сделаны терапевтами и онко-
логами. Результаты, прямо скажем, поражают. Из 1747 
тестов рак, в конце концов, нашли у 297 человек (17 про-
центов), но самое главное, что именно онкомаркеры ука-
зали на этот диагноз всего в 35 случаях (2 процента). 
Если более конкретно, то после назначения на тест тера-
певтами диагноз «рак» был поставлен 50 из 985 пациен-
тов, причем онкомаркер сразу указал на этот диагноз 
всего в пяти случаях (0,5 процента). Что касается 762 на-
значений онкологов, то рак по итогам всех исследований 
диагностирован у 244 пациентов (32 процента), и только 
у 30 из них — при помощи теста на онкомаркеры.

— Большая часть анализов на онкомаркеры не выяви-
ла злокачественной опухоли, — сказал Баррингтон на 
конференции. — А когда у пациентов все-таки нашли рак, 
в большинстве случаев маркеры не внесли вклада в диаг-
ностику заболевания.

Баррингтон подчеркивает, что помимо высокой стои-
мости таких тестов, они вызывают у пациентов серьез-
ное беспокойство, приводят к назначению дополнитель-
ных анализов, которые тоже далеко не всегда помогают 
поставить верный диагноз.

ТЕХНОЛОГИИ

Эндопротезы 
суставов 
сделают 
в Самаре

НАПЕЧАТАЮТ 
ШАГ

Ольга Дмитриенко, Самара

ЭТО первое в стране производ-
ство индивидуальных эндопро-
тезов суставов создается совмес-
тно с коллегами из Франции. 
Пока в России используют уни-
фицированные протезы, кото-
рые закупают за рубежом. В Са-
маре будут делать имплантаты, 
полностью соответствующие 
особенностям пациентов.

Выращивать такие эндопроте-
зы намечено на 3D-принтере, ко-
торый создается в Самарском 
университете. А вся схема по им-
плантации выглядит так. Вначале 
на основе данных компьютерной 
томографии пациента будет со-
здана 3D-модель индивидуально-
го сустава. Затем по этой модели 
ученые за 2—3 часа «выпекут» эн-
допротез на 3D-принтере из по-
рошковой смеси титана и других 
материалов. И наконец, медики 
вживят имплантат пациенту. 

— В Самарской области в год 
выполняется около 2,5 тысячи 
операций с использованием эн-
допротезов, и все они закупают-
ся за рубежом — у нас в стране 
сейчас нет производства, — ска-
зал ректор Самарского медицин-
ского университета Геннадий 
Котельников. — Технология, с по-
мощью которой можно изготав-
ливать отечественные эндопро-
тезы, очень перспективна, по-
скольку требования к таким вы-
сокотехнологичным изделиям, 
применяемым в травматологии 
и ортопедии, такие же, как к кос-
мическому кораблю, если не 
выше.

Руководители Самарского 
университета и Самарского меди-
цинского унивеситета (СамГМУ) 
с представителями учебных заве-
дений и клиник Франции подпи-
сали соглашение о создании в Са-
маре международной лаборато-
рии аддитивных технологий.

ПОИСК 
Еще один 
метод борьбы 
с болезнью 
Паркинсона

ПОМОГЛИ 
МАКАКИ

Юрий Медведев

ГЛАВНАЯ причина болезни Пар-
кинсона — гибель нейронов в 
среднем отделе головного мозга. 
Это приводит к неврологиче-
ским нарушениям, в конце кон-
цов пациент теряет способность 
двигаться. И хотя уже есть раз-
ные способы лечения болезни 
Паркинсона, но они могут за-
медлить развитие заболевания. 
Одним из наиболее перспектив-
ных способов лечения считается 
использование так называемых 
индуцированных стволовых кле-
ток. Они получены из обычных, 
например, клеток кожи, с помо-
щью их перепрограммирования. 
А уже из них выращивают полно-
ценные клетки и ткани.

Такой подход японские уче-
ные из Университета Киото про-
верили на макаках. В их мозге 
вызвали симптомы болезни Пар-
кинсона. Затем пересадили спе-
циальные клетки, полученные из 
стволовых клеток. Они прижи-
лись и успешно функционирова-
ли, а признаки болезни у обезьян 
исчезли. Важно, что пересажен-
ные клетки не привели к образо-
ванию опухолей в мозге.

Таким образом, доклиниче-
ское исследование, проведенное 
японскими учеными на прима-
тах, показало, что данный метод 
может быть применим и для ле-
чения человека. Конечно, для 
этого потребуется период кли-
нических испытаний. Результа-
ты исследования опубликованы 
в журнале Nature.

Кстати, автоматическую си-
стему для диагностировании бо-
лезни Паркинсона создали ав-
стралийские ученые. У испытуе-
мых измеряли скорость рисова-
ния и силу давления ручки на бу-
магу. Сами по себе эти параме-
тры не позволяли с высокой ве-
роятностью выявить болезнь на 
ранней стадии и различить паци-
ентов по степени тяжести. Но 
когда данные обработали, полу-
чили единый количественный 
показатель, который ученые на-
звали CISP. По словам исследова-
телей, разработанная система 
может диагностировать болезнь 
Паркинсона и использоваться 
врачами для отслеживания, на-
сколько эффективно лечение.

Акция В шести волжских городах врачи приняли 1126 человек

Двенадцатая «Волна»

Ирина Краснопольская 

И
так, двенадцатая по 
счету «Волна здоро-
вья» завершена. На-
помню: «Волна» — 
главная составляю-

щая «Лиги здоровья нации» — об-
щественной организации, со-
зданной по инициативе академи-
ка Лео Антоновича Бокерия и 
действующей под его постоян-
ным покровительством. «Волна» 
причаливала в шести волжских 
городах: Угличе, Мышкине, Кост-
роме, Ярославле, Череповце, 
Дубне. 

Эти заметки об итогах «Вол-
ны» начну с цифр. Более всего во-
стребована помощь отоларинго-
логов, окулистов. Скажем, в Че-
реповце отоларинголог принял 
50 человек. 22 получили направ-
ление в столицу. В Ярославле сои-
скателей такой помощи, впро-
чем, как и другой, было вдвое 
меньше. А в близкой к Москве не-
большой Дубне — 35. И почти по-
ловина из них направлена на 
дальнейшее обследование и лече-
ние в Москву. Всего же, скажем, 
на приеме у отоларинголога Ека-
терины Молчановой побывали 
200 человек. 84 направлены в фе-
деральные центры. Такой же об-
щий счет у офтальмологов про-
фессора Елены Марковой, медсе-
стры Юлии Никишовой. Направ-
ленных в федеральные центры 
116. Больше всего пациентов у 
гинекологов, которые ведут при-
ем не на теплоходе, а в одном из 
медицинских учреждений пун-
кта стоянки. Гинекологи — это 
профессора Елена Уварова и 
Инна Аполихина, Вячеслав Чур-
син, Надежда Беляева, Геннадий 
Хегай. Они приняли 326 человек. 
Направления на дальнейшее об-
следование и лечение получили 
129 человек. В той же Дубне за 
помощью обратились 52 челове-
ка. В небольшом Череповце 73 
человека — больше, чем в круп-
ном Ярославле, где обративших-
ся было 68. Кардиологи Бакулев-
ского центра Нонна Зимина, 
Вера Донцова, Светлана Харито-
нова приняли 150 детей. Направ-
ление на дальнейшее лечение по-
лучили 30. Такая деталь: в Ярос-
лавле к ним обратились за помо-
щью 26 детей. В Дубне 25. 

Откладывать 
смертельно опасно

Остановлюсь. Не стану далее 
утомлять цифрами. А привела их 
потому, что за ними, если угодно, 
некая картина и, отнюдь, не ма-
слом. Бакулевский центр куриру-
ет некоторые из посещенных 
нами регионов: знает состояние 
детских сердец, потому что со-
трудничает с местными специа-
листами, отслеживает тех дети-
шек, которые ранее получили по-
мощь. В Череповце, например, 
родители принесли на прием 
двухлетнего мальчика. Он родил-
ся с тяжелейшим пороком сер-
дца. Малыш не выжил бы, если 
бы… Если бы санавиация срочно 
не доставила его в отделение экс-
тренной хирургии новорожден-
ных Бакулевского центра, специ-
алисты которого немедленно 
прооперировали малыша. Дали 
шанс жить. Чтобы ребенок на-
брал силенки для выполнения ра-
дикальной коррекции. Через год 
она была успешно проведена. И 
на нашем теплоходе ребенок поя-
вился, чтобы все увидели резуль-
тат — вот такой итог «Волны».

Правда, не всегда все так глад-
ко. Пришла на теплоход бабушка 
с крохотной девочкой. Мама де-
вочки умерла от лейкоза. Отец от 
ребенка отказался. Девочке сроч-
но нужна операция на сердце. От-
кладывать смертельно опасно. 
Но бабушка никак не может при-
нять решение. Врачи ее долго уго-
варивали… Пока судьба малыш-
ки не решена.

Терапевтическая, даже карди-
ологическая помощь на местах 
более или менее представлена. 
Заметно хуже с «узкими» специ-
алистами. К отоларингологу бук-
вально поток детей, плохо дыша-
щих из-за аденоидов, страдаю-
щих обычными простудными за-
болеваниями. То есть теми неду-
гами, которые не требуют приме-
нения высоких технологий, кото-
рые необходимо лечить не откла-
дывая и по месту жительства. 
Спрашивала тех, кто сопрово-
ждал этих детишек: в чем дело? 
Почему? Ответ один: нет специа-
листов, очень низкие зарплаты 
медиков.

 В Дубне две молодые очаро-
вательные мамы — у одной ше-
стилетний сын, у второй — дочка 

второклассница. Дети общи-
тельные, ухоженные. Но… сла-
бослышащие. Пришли к сурдо-
логу. Мамы объяснили: за помо-
щью ездят в Москву, на месте 
сурдолога нет. Или: детей к ото-
ларингологу привел… уролог: 
вынужден совмещать. Мама, 
приведшая 16-летнего сына без 
направления, сказала, что «по-
плыла бы за нашим теплоходом. 
Потому что сын просто погиба-
ет». Невооруженным глазом 
видно, что помощь требуется 
срочно: у парня обширное ново-
образование носовых пазух с 
косметической деформацией 
лица. «Волна» выдает направле-
ние на немедленное обследова-
ние в федеральный центр.

Почти анекдот. Но грустный
 Велика потребность в офталь-

мологической помощи. Нередко 
она тоже следствие отсутствия 
детских офтальмологов. Потому 
обычная патология — ухудшение 
зрения, не прописанные вовремя 
очки, нежелание родителей 
«уродовать» детей очками, даже 
если их врач назначил. Вот захо-
дит в кабинет мама с очарова-
тельной в кудряшках малышкой. 
Девочка постоянно щурится. Пу-
стяк? Просто особенность ре-
бенка? Да нет! Это признак начи-
нающейся патологии. Не замети-
ли? Да, не везде есть такие дет-
ские офтальмологи, как Надежда 
Васильевна или детский кардио-
лог Ольга Романова из Костро-
мы. Надо видеть, слышать, как 
они «докладывают» каждого ре-
бенка, как грамотно наблюдают 
за их состоянием, как общаются 
с их родителями.

Считается, что педиатр может 
лечить взрослого. А вот наоборот, 

чтобы взрослый пользовал ре-
бенка, не очень получается. Че-
люстно-лицевой хирург Верони-
ка Павлович и ортодонт Наталья 
Хубулава половину тех, кто обра-
тился на теплоход, направили на 
лечение в Москву. В основном это 
дети с врожденными заболевани-
ями, которые должны выявлять-
ся во время беременности, вну-
триутробно. Сразу после рожде-
ния их надо оперировать, чтобы 
исправить ошибки природы. Не-
допустимо, когда на месте не мо-
гут помочь ребенку, у которого 
неправильно растет один зуб, 
или не та «уздечка» языка. 

Эндокринологи «Волны» 
Игорь Чугунов и Павел Окороков 
отметили высокий уровень эндо-

кринологической службы в Чере-
повце, Ярославской области, в 
Твери. Основная причина обра-
щения на «Волну» — патология 
щитовидной железы. Но везде 
проблема — недоступность спе-
цифических лабораторных и ин-
струментальных методов иссле-
дования.

 Случай почти анекдотиче-
ский. Не стану называть город, в 
котором на прием к гинекологам 
пришла 47-летняя женщина с 
большим животом. Беремен-
ность? Проведенные местными 
специалистами исследования по-
казали: миома матки. И… дали 
женщине совет: подождать на-
ступления менопаузы. Совет, уг-
рожающий здоровью да и самой 
жизни женщины. 

«Как это приходите? 
Вы обязаны!»

Отрадно — это было заметно: 
многих детей сопровождают 
папы. Отрадно, что, как правило, 
дети приходили в сопровожде-
нии местных специалистов, с не-
обходимыми документами. Не 
отрадно. У тех, кто прошел проце-
дуру КТ, спрашивала: КТ сделано 
бесплатно или за деньги? Может, 
мне сильно не повезло, но только 
один раз был ответ: бесплатно. 
Правда, цены по сравнению с Мо-
сквой, можно сказать, вегетари-
анские. Но это не очень греет 
душу. 

Небольшое отступление. За 
полчаса до прихода теплохода в 
Кострому профессору-офталь-
мологу Елене Юрьевне Марко-
вой позвонили на мобильный: 
«Мы хотим к вам на прием!» «По-
жалуйста, — говорит Елена Юрь-
евна. — После 10 сентября я буду в 
Москве. Сейчас я в командиров-
ке». В ответ раздраженно: «Мы 
знаем, где вы. Вы подходите к 
Костроме». «Хорошо! Приходите 
на теплоход!» Еще более раздра-
женно: «Что значит, приходите! 
Кто нас встретит?» «Просто при-
ходите, и я вас приму». «Как это 
просто приходите? Вы обязаны!» 

И такое отношение, увы, не ред-
кость. Комментарии? Мы привы-
кли, мы приучили относиться к 
медицинской помощи, как к од-
ному из видов услуг. Пожинаем 
плоды.

Вдова полковника 
 В этих заметках, если замети-

ли, не называю имен, фамилий 
детей, их родителей. У каждого из 
них не только своя беда, но и своя 
судьба. И, наверное, не нужно без 
особой надобности оглашать 
подробности. Но в одном случае 
делаю исключение. Надеюсь, 
поймете почему. 

 Четырнадцатилетний Алек-
сей Сладков из Твери глухой, не 
говорит. Он на интернет-обуче-
нии. Ему необходимы слуховые 
аппараты, которые позволят 
хотя бы ориентироваться в про-
странстве. Алексею оформили 
инвалидность. Ему положены 
бесплатные аппараты. Но за 
ними очередь. Реально получить 
их Алексей сможет лишь в конце 
года. А тут еще одна беда: мальчи-
ку требуется срочная операция 
на сердце. Во время стоянки в 
Твери позвонила кардиолог Вера 
Ивановна Донцова: «Нужно по-
мочь одной семье!» С Алексеем и 
его мамой Ириной Викторовной 
разговаривали в каюте сурдолога 
Васифа Мамедова. Алексей млад-
ший сын. Есть два старших. Ири-
на Викторовна внучка Героя Со-
ветского Союза Матвея Кузьми-
ча Меркулова. Мужем Ирины 
Викторовны был полковник по-
граничных войск Сергей Борисо-
вич Сладков. Служил в Афганис-
тане, служил в Алма-Ате, в Тад-
жикистане. Ирина с детьми — 
всегда рядом. Потом не стало Со-
ветского Союза. Потом полков-
ника, ветерана пограничных 
войск уволили «по состоянию 
здоровья». И была долгая тяжба 
на тему: где жить. Наконец, дали, 
как говорит Ирина Викторовна, 
«очень достойное, хорошее жи-
лье в Твери». Только полковник в 
него не попал: умер в 60 лет по-
чти накануне новоселья. Стар-
шие сыновья зарабатывают «на 
двоих» пятьдесят тысяч рублей в 
месяц. Пенсия Алексея двадцать 
тысяч. «На жизнь вполне хватает, 
— говорит мне Ирина Викторов-
на. — Но денег на операцию в Мо-
скве, на приобретение слуховых 
аппаратов взять негде». Называю 
имена вдовы полковника, ее сына 
в надежде на то, что в Твери их не 
оставят в беде. Помогут.

Специалисты «Волны» не 
только — и это не высокие слова — 
любовно смотрят каждого ребен-
ка. «Волна» — это мастер-классы 
образования коллег, общения с 
детьми, их родителями. А «Лига 
здоровья нации» — это пропаган-
да здорового образа жизни. Про-
паганда, что важно, не на словах. 
На деле. «Есть, например, такой 
лозунг у «Лиги», — говорит ее ви-
це-президент Николай Кононов. 
— «Десять тысяч шагов к жизни». 
И во многих регионах появились 
«маршруты здоровья». Все-таки 
не только дурной пример зарази-
телен. И это греет душу. Даже в ту 
холодную, ненастную погоду, ко-
торая сопровождала двенадца-
тую «Волну здоровья».

В плавание «Волну» провожали 
академик Лео Бокерия 
и министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова.

Акцент

 В Череповце родители
принесли на прием двухлетнего 
малыша с тяжелейшим 
пороком сердца.
Он не выжил бы, если бы… 

Ранней диагнос-
тики вы не получи-
те, а нервотрепка 
на пустом месте 
вполне реальна

Какая бы ни была погода, «Волну» встречали соискатели помощи.

По мнению ученых, применять онкомаркеры нужно 
для мониторинга в клинике, когда опухоль уже обнаружена.

КОММЕНТАРИЙ

Давид Заридзе, 
член-корреспондент РАН, 
президент Противоракового общества России:

Ни один онкомаркер для скрининга рака, его выявления на ранней 

стадии нигде никогда не использовался. Во всяком cлучае офици-

альной такой рекомендации ни в одной стране Запада, ни в Рос-

сии нет. Особый разговор — маркер ПСА, который многие годы 

применялся для выявления на ранней стадии рака предстатель-

ной железы. Но сейчас он признан не только неэффективным, но и 

вредным в большинстве стран. В США большинство профессио-

нальных медицинских ассоциаций рекомендовали отказаться от 

массового ПСА-тестирования. Опыт показал, что оно часто стано-

вится причиной гипердиагностики, то есть диагноза рака там, где 

его нет, а соответственно, ненужного, а иногда и чрезмерного ле-

чения. По американским данным, в стране за последние пару де-

сятков лет проведено более миллиона ненужных операций, вклю-

чая удаление простаты. 

Когда имеет смысл применять онкомаркеры? Только для монито-

ринга в клинике, когда опухоль уже обнаружена. У такого больно-

го высокий показатель соответствующего маркера. Он сильно 

снижается, когда опухоль удаляют. После операции за онкомарке-

ром постоянно следят. И если он вдруг начинает расти, то значит, 

где-то появились метастазы. Вот здесь маркер четко выполняет 

свою функцию: мониторинг перед лечением и после. А когда раз-

ные коммерческие центры за большие деньги предлагают прове-

сти анализ на онкомаркеры, могу только призвать, не выбрасы-

вайте деньги не ветер. Никакой ранней диагностики вы не получи-

те. А вот нервотрепка на пустом месте вполне реальны. 
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Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за август 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Август 2017 г. 51,15

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.
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МНЕНИЕ Нужны новые
подходы и методология
обучения специалистов 
в области высоких 
технологий

Сеть требует 
кадры 

Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 

Всероссийской политической партии «Единая Россия»

ЗА ПОСЛЕДНИЕ несколько лет наша страна заметно про-
двинулась по многим направлениям информационно-ком-
муникационного развития, и одним из наиболее естест-
венных и перспективных направлений развития Россий-
ской Федерации является информатизация экономики. На 
наших глазах происходят стремительные изменения бла-
годаря информационным технологиям. При этом эти пере-
мены открывают нашей стране новые возможности. До-
статочно вспомнить успешный запуск сети многофункци-
онального центра (МФЦ) по всей территории России, что 
заметно ускорило и упростило диалог между государст-
вом и гражданами. Более того, по оценкам экспертов, мы 
находимся на стадии технологической и телекоммуника-
ционной революции.

Уже сегодня можно говорить о развитии нового эконо-
мического уклада. Он будет опираться на принципиально 
новые технологии, но 
для этого потребует-
ся разработка нового 
законодательства, 
учитывающего кар-
динальное измене-
ние социально-эко-
номических отноше-
ний. 

На фоне появле-
ния новых отраслей 
XXI века, новых сфер 
деятельности и типов 
занятости произой-
дет усиление роли 
высокопрофессио-
нальных программи-
стов. В связи с этим 
кадры должны стать 
одной из базовых составляющих потенциала нашего госу-
дарства, и это не только вопрос конкурентоспособности 
отечественных компаний, позиционирования страны в 
глобальном мировом пространстве, но и вопрос нацио-
нальной безопасности. Нужны новые подходы и методоло-
гия обучения специалистов в области высоких техноло-
гий. Важно создать условия для активного привлечения 
молодежи в реализацию стратегии развития новой эконо-
мики, и это станет одной из перспективных возможностей 
для самореализации молодого поколения.

Россия имеет достаточный интеллектуальный и техно-
логический потенциал для обеспечения лидирующих по-
зиций на мировом рынке в сфере разработки программно-
го обеспечения и приложений для электронных устройств. 
Эта сфера формирует мощный экспортный потенциал 
российской экономики, потому что наднациональность и 
универсальность приложений обеспечивает востребован-
ность не только на внутреннем рынке, но и для иностран-
ных потребителей. При этом с точки зрения государства, 
развитие этой индустрии может стать мощным драйвером 
экономического роста.

Сегодня во всем мире ощущается острая нехватка вы-
сококвалифицированных программистов. Эта проблема 
актуальна и для России, и поэтому будущих профессиона-
лов нужно готовить со школьной скамьи. Для этого уже 
сейчас необходимо предоставить максимально широкие 
возможности школьникам обучаться основам программи-
рования, робототехники, компьютерного дизайна, 
компьютерной графики, медиадизайна. Важно, чтобы 
образовательные программы способствовали развитию 
технического творчества, гуманитарных знаний и форми-
рованию навыков проектно-исследовательской деятель-
ности.

В современном мире скорость обновления информаци-
онных технологий составляет полгода-год. Еще большие 
темпы набирает внедрение новых решений. В связи с этим 
традиционные формы образовательного процесса не всег-
да успевают за требованиями рынка. Молодым специали-
стам приходится самостоятельно повышать свой профес-
сиональный уровень. Нужно предусмотреть гибкую адап-
тивную к постоянно изменяющимся запросам рынка си-
стему основного и дополнительного профессионального 
образования с применением дистанционных форм обуче-
ния.

С учетом повышения значимости информационных 
технологий в общественной жизни и экономике День про-
граммиста становится профессиональным праздником 
для всё большего количества людей. И сегодня российские 
специалисты вносят значительный вклад в развитие всей 
цифровой отрасли.

В современном мире 
скорость обновле-
ния информацион-
ных технологий 
составляет полгода-
год. Набирает темпы 
внедрение 
новых решений

Читайте также: Названа первая страна, где включат 
самый быстрый мобильный интернет 
rg.ru/art/1428146

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной  

и иной деятельности
ООО «ЛенСтройКомпания» совместно с администрацией муни-

ципального образования Всеволожского района Ленинградской 
области объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
материалов проектной документации: «Проект рекультивации ка-
рьера на месторождении строительных песков Дубровка во Всево-
ложском районе Ленинградской области» (далее Проект), вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее ОВОС). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью намечае-
мой деятельности является рекультивация карьера на месторож-
дении строительных песков «Дубровка» для восстановления лес-
ных насаждений.

Заказчик: ООО «ЛенСтройКомпания» 195027, Санкт-Петер-
бург, Магнитогорская ул., д. 30, литер А, тел.: (812) 644-41-47.

Исполнитель работ по разработке проектной документации, 
включая оценку воздействия на окружающую среду: ООО «Рестав-
рационно-Строительная компания «Галатея» 197189, г. Санкт-
Петербург, Мытнинская наб., д. 11, лит. А, пом. 9Н.

С целью информирования и участия общественности открыта 
экспозиция документов по следующим адресам:

-
ши, д. 32 (актовый зал);

Колтушское шоссе, д. 138, каб. 125.
В общественной приемной представлены информационные ма-

териалы в печатном виде: Проект, включая ОВОС, а также журнал 
для регистрации замечаний и предложений общественности, в ко-
тором заинтересованные представители общественности могут ос-
тавлять свои отзывы и комментарии. 

Общественные обсуждения состоятся 17 октября 2017 года 
в 16.00, по адресу: Ленинградская область, Всеволожский район, 
г. Всеволожск, Колтушское шоссе, д. 138 (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Нижегородского областного 
суда;

— судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 16 октября 2017 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются.

Информирование общественности о 
намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений материалов проектной документации 
«Проект № 679 на бурение (строительство) эксплуатационной 
скважины № 315 на нижнемеловую газоконденсатнонефтяную 
залежь неокомского надъяруса месторождения им. Ю. Корчаги-
на», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель бурения и 
назначение скважины – эксплуатация нефтяной залежи неокомского 
надъяруса месторождения им. Ю. Корчагина. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». Адрес: 
Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2, тел. (8512) 
40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com. 

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400012, г. Волго-
град, ул. им. Ткачева, д.25, тел. (8442) 55-16-85; e-mail: info@
VolgogradNIPIneft.com. 

Ответственный за организацию общественного обсуждения: 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть».

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания. 

Общественные приемные открыты с 20 сентября по 23 октября 
2017 г. по адресу:

— Астраханская обл., г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2, 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии. Контактное 
лицо: Бакун Ольга Ивановна, тел. (8512) 40-27-59; e-mail: Olga.Bakun@
lukoil.com 

— Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, ул. Олега 
Кошевого, д. 28, 1-й эт., каб. 1, администрация МО «Икрянинский район» 
Астраханской области. Контактное лицо: Божедомова Юлия Максимов-
на, тел. (85144) 2-09-59. 

В общественных приемных представлены материалы проекта, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду, а также жур-
налы для регистрации замечаний и предложений. 

Общественные слушания состоятся 24 октября 2017 года в 
15.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д.14, ФГБУ «КаспМНИЦ» 
(актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Здравоохранение Завершено строительство
нового корпуса Морозовской больницы 

Утренний обход

Сергей Бабкин 

С
амые сложные опера-
ц и и  п о  п ер е са д ке 
костного мозга на-
чнут делать в Москве. 
Вчера в Морозовской 

детской больнице мэр Сергей Со-
бянин открыл только что постро-
енный корпус, где разместится 
одно из лучших в мире отделений 
для детей, страдающих лейкозом. 

— Это одна из самых лучших в 
мире многопрофильных детских 
клиник, — отметил Собянин, оце-
нивая новый потенциал Моро-
зовской больницы. — Строитель-
ство полностью завершено, начи-
нается наладка оборудования. 
Так что, я надеюсь, в ближайшее 
время корпус будет запущен и 
примет первых пациентов. 

Как отметил мэр, благодаря от-
крытию нового корпуса у леген-
дарной клиники появится возмож-

ность оказывать помощь ребятам 
с самыми различными патология-
ми. Уже озвучено решение разде-
лить современное семиэтажное 
здание на два профиля — хирурги-
ческий и терапевтический. И в ка-
ждом из них будет по несколько от-
делений: работать с детьми смогут 
эндокринологи, пульмонологи, 
травматологи, нейроонкологи и 
другие представители узких меди-
цинских специальностей. 

Врачи Морозовской больницы 
получат великолепную возмож-

ность спасать тысячи жизней 
благодаря новому оборудованию 
в 12 операционных. По оценкам 
медицинского сообщества столи-
цы, речь фактически идет о новой 
многопрофильной детской кли-
нике. Это прорыв даже для разви-
той московской медицины: с тех 
пор как в 1975-м построили Ту-
шинскую больницу, никаких по-
добных объектов в строй больше 
не вводили до сегодняшнего дня. 

Новый корпус готов принять 
до 60 тысяч маленьких пациен-

тов в год. Сделано все, чтобы ма-
лыши лечились с комфортом и 
находились в стационаре с роди-
телями. В каждом отделении, 
как и во дворе корпуса, есть 
большие игровые зоны: ребенок 
не должен замечать, что чего-то 
лишен во время сложной тера-
пии. 

Здание стационара в 3-м Лю-
синовском переулке — это один 
из самых масштабных совмест-
ных проектов московских и фе-
деральных властей. Вместе с 
ним за последние пять лет в сто-
лице в общей сложности было 
построено 27 зданий современ-
ных поликлиник и больничных 
корпусов. 

СОТРУДНИЧЕСТВО  Иностранные
клиники примут первых
пациентов в «Сколково»
в 2018 году

К нам приедет 
заграница

Сергей Жуков 

ПЕРВАЯ иностранная клиника в 
медицинском кластере, который 
строится на территории «Скол-
ково», примет пациентов в нача-
ле будущего года. «Первенцем» 
проекта станет израильский ме-
дицинский центр «Хадасса». Со-
глашение об этом вчера подписа-
ли в столичной мэрии.

Госдума, напомню, два года 
назад приняла федеральный за-
кон, разрешающий открывать в 
кластере не только отечествен-
ные, но и зарубежные клиники. 
Поэтому лечить и делать опера-
ции там смогут врачи без рос-
сийских дипломов. Им также 
разрешат использовать методи-
ки и фармакологические препа-
раты, нелицензированные в Рос-
сии. В состав кластера войдут ве-
дущие медицинские центры 
стран, входящих в Организацию 
экономического сотрудничества 
и развития. Сейчас в ней числят-
ся 35 государств. Первым участ-
ником медицинского «анклава» 
станет медцентр «Хадасса» — 
старейший в Израиле. В его боль-
ницах впервые в стране сделали 
успешную пересадку сердца и 
роботизированную хирургиче-
скую операцию.

— К кластеру присоединяется 
знаменитая израильская клини-
ка, которая за свою вековую 
историю выросла из народной 
больницы в крупный многопро-

фильный медицинский центр, — 
пояснил мэр Сергей Собянин. — 
За два года проект кластера про-
шел большой путь — от федераль-
ного закона до подписания пер-
вого соглашения. Вперед — стро-
ительство десятка крупных ме-
дицинских корпусов.

Израильский «первенец» раз-
местится в клинико-диагностиче-
ском центре, который откроется в 
начале следующего года. Здесь па-
циенты смогут пройти комплек-
сную скрининговую диагностику 
заболеваний. Как ожидается, из-
раильская клиника подготовит 
для российских врачей краткос-
рочные курсы и долгосрочные 
образовательные программы, а 
также будет устраивать конфе-
ренции, лекции и семинары.

В «Сколково» планируют от-
крыть и госпиталь будущего, ко-
торый станет первым в России 
полностью цифровым. Это сов-
местный проект отечественного 
бизнеса и южнокорейской меди-
цины. Инвесторы собираются 
вложить в проект до 15 миллиар-
дов рублей. В структуру госпита-
ля войдут специализированные 
центры, сфокусированные на са-
мых востребованных направле-
ниях: онкология, кардиология, 
ортопедия и травматология. Вло-
житься в кластер собираются и 
другие инвесторы, добавил Сер-
гей Собянин. Участвовать в про-
екте пожелали еще несколько 
клиник с мировым именем. 

РАКУРС Парк «Зарядье» вынужден защищаться от вандалов 

Без заборов не обойтись
Любовь Проценко 

В
сего три дня в парк «Заря-
дье», открывшийся в суббо-
ту на месте снесенной го-

стиницы «Россия», свободный 
вход. Любой желающий может 
посмотреть, что же получилось 
на золотой земле, где бизнес пла-
нировал построить 1 миллион до-
рогой столичной недвижимости, 
а президент взял да и отдал эту 
землю под зону отдыха.

Желающих оказалось так мно-
го, что парк понес уже серьезный 
урон. «Нагрузка на нашу терри-
торию в эти дни оказалась раз в 
10 выше расчетной, — говорит 
Игорь Сафиуллин, начальник от-
дела по садово-парковой и приро-
доохранной работе. — Посетители 
вытоптали, а местами просто 
вырвали с корнем 10 тысяч расте-
ний, среди которых есть и зане-
сенные в Красную книгу. Ходим, 
подбираем увядшие злаковые, 
осоку, очиток… Растения, так 
украшавшие наши лужайки».

И продолжает: «СМИ пишут, 
что москвичи в «Зарядье» выка-
пывают посадки, чтобы унести 
домой. Я такого не видел. А вот 
даму, улегшуюся полежать прямо 
в цветах лилейника, видел. Кон-
цепция «Зарядья» — остров жи-
вой природы посреди мегаполи-
са, действительно предполагает, 
что по газонам можно и ходить, и 
загорать на них. Но не в посадках 
же цветов! Для этого у нас есть, 
например, Большая поляна на 
Большом лугу».

Места в парке, по которым 
можно ходить безопасно для са-
мих трав и растений, укрепили 
пеностеклом. Он прекрасно за-
щищает травяной покров от про-
валов и оползней. Но это если 
люди просто гуляют.... Но и это 
не все. Разбито световое окно на 
крыше медиахолла.  Камнем 
швырнули по «стеклянной коре» 
над филармонией. Говорят, луч-
ше надо охранять. Да куда уж 
лучше! На охрану «Зарядья» по-

ставлены сотрудники ФГУП «Ох-
рана Росгвардии». Валерий Гри-
бакин, руководитель службы 
взаимодействия со СМИ и обще-
ственностью ведомства, расска-
зал: «Мы приняли парк 4 сентя-
бря. Когда пошел большой поток 
людей, увеличили количество 
постов до 65, 64 из которых не-
сут службу круглосуточно. 360 
сотрудников, подготовленных, в 
основном из бывших офицеров 
внутренних войск. Кругом — ви-
деокамеры. В экстремальных си-
туациях можем вызывать подмо-
гу из ОВД «Китай-город» — он от 
нас в минуте езды. Пока необхо-
димости не было. На наш взгляд, 
количество охраны оптимально.

И в самом деле, не ставить же 
под каждым кустиком человека с 

автоматом! Порушенное, конеч-
но же, восстановят — работы уже 
начались. Но руководство парка, 
говорит его гендиректор Павел 
Твердохлеб, вынуждено принять 
ряд мер. В частности, пускают на-
род в парк теперь с 15-минутны-
ми интервалами — чтобы посети-
тели не шли сплошным потоком. 
Подкорректировали режим рабо-
ты: вместо прежних с 8.00 до 
23.00 парк открыт со вторника по 
воскресенье с 10.00 до 22.00, а по 
понедельникам — с 14.00 до 22.00. 
Главный архитектор Москвы Сер-
гей Кузнецов считает, что раз в не-
делю молодой парк вообще нужно 
закрывать на санитарный день 
для ухода за растениями. «Так де-
лают для сохранения флоры в пар-
ках США, — говорит он. — «Даг 

Блонски, директор Центрального 
парка в Нью-Йорке, наш постоян-
ный консультант в работе над «За-
рядьем», рассказывал, что там та-
кая практика — обычное дело». 
Подчеркивает: это — временные 
меры.

Как и сохранение забора во-
круг «Зарядья». По проекту огра-
ждения быть не должно, чтобы 
войти в парк можно было в любой 
точке. Но уже очевидно, что кра-
сивый зеленый кустарник вместо 
забора, который нам так нравит-
ся в Европе, увы, не для нас. «Если 
ограничений не будет, мы многое 
потеряем», — соглашается Сергей 
Кузнецов. Быть может позже, ког-
да парк наберет силу, а москвичи 
привыкнут считать его таким же 
достоянием города, как Парк 
Горького, Сокольники или ВДНХ, 
можно будет попробовать заборы 
все-таки снять. 

Акцент

 Парк «Зарядье» охраняют 
65 постов охраны Росгвардии

СЕРВИС За билет в электричке
заплатим банковской картой

Сдачи не надо

Светлана Батова

ПАССАЖИРАМ, оказавшимся 
без билета в пригородной элек-
тричке, больше не обязательно 
будет иметь с собой наличные 
деньги. В следующем году у всех 
кассиров-контролеров Цен-
тральной пригородной пасса-
жирской компании появятся 
банковские терминалы для опла-
ты пластиковыми картами. Кро-
ме того, проще станет купить би-
лет и на станции в автоматах — в 
них поменяют интерфейс.

Многие пассажиры, не успев-
шие купить билет, частенько 
страдают от невозможности за-
платить за свой проезд в вагоне с 
помощью карты. Ведь все боль-
ше платежей уходят в электрон-
ный вид, и все реже у людей с со-
бой наличные деньги. А если она 
и есть, то у контролера то и дело 
не оказывается сдачи, например, 
с крупной купюры. Поэтому не-

редки сцены, когда контролер 
просит других пассажиров раз-
менять 1000 или 5000 рублей. 

Первыми сервис уже смогли 
оценить пассажиры Киевского и 
Павелецкого направлений. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
ЦППК, следующие на очереди — 
Казанское, Ярославское, Горь-
ковско-Курское, Рижское, Бело-
русское и Савеловское. Осна-
стить весь штат проверяющих 
этими устройствами должны в 
первом квартале 2018 года.

Кроме того, компания «пере-
прошьет» все автоматы по про-
даже билетов. И тогда через них 
можно будет купить или офор-
мить проездной для велосипеда. 
Больше не придется долго «бро-
дить» по меню, чтобы купить 
абонемент — если на билете он 
был записан ранее, его можно 
просто продлить. За одну покуп-
ку можно будет приобрести сра-
зу несколько билетов. 

Сергей Собянин и главный врач 
больницы, профессор Игорь 
Колтунов оценили новый корпус.

Акцент

 Новый корпус больницы
готов принять до 60 тысяч 
маленьких пациентов в год
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Световой фонарь на медиахолле 
выдерживает вес человека, 
а от удара покрылся трещинами.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Прямая речь Как Анна Кузнецова добилась маткапитала для отцов в Крыму, вернула родителям отобранных 
в Финляндии детей и настояла на создании телефона 117

Недетский  сад
Наталья Лебедева

В
черашний день детско-
го омбудсмена Анны 
Кузнецовой начался в 
аэропорту. Она встре-
чала детей из Ирака — 

мальчика и девочку. Родители их 
погибли, но сегодня они встре-
тятся с родственниками и начнут 
новую жизнь — без взрывов, голо-
да и страха. У год проработавшей 
детским омбудсменом Анны Куз-
нецовой повестка дня все время 
остается горячей. 

Когда в России заработает 
единая телефона «горячая ли-
ния» для семей 117? Почему мно-
годетная семья из Москвы не мо-
жет воспользоваться правом на 
бесплатный проезд в другом го-
роде страны? Когда автобусы, пе-
ревозящие детей, будут оснаще-
ны проблесковыми маячками? 
Об этом Уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребен-
ка Анна Кузнецова рассказала в 
эксклюзивном интервью «Рос-
сийской газете».

В прошлом году в России прои-
зошло самое резкое за 16 лет 
снижение числа родившихся — 
почти на 51 тысячу. А демографы 
предупреждают об очередной 
«демографической яме». Причи-
ны не только демографические, 
но и во многом экономические. 
«Материнский капитал» свое 
дело сделал, а что сегодня может 
мотивировать молодые семьи 
рожать детей, и не одного, а двух 
или трех? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Во-первых, надо 
помогать серьезно многодетным 
семьям. Это дело выгодное, пото-
му что это не только поддержка 
семей с тремя и более детьми, а 
стимул для молодых семей, заду-
мывающихся о рождении следу-
ющего ребенка.

Но сегодня такая поддержка 
дробится на федеральную и реги-
ональную. И региональные ини-
циативы, призванные дополнять 
федеральные законы, на самом 
деле часто ущемляют или отме-
няют их. 

И в результате, когда ряд пол-
номочий передали исключитель-
но на региональный уровень, мы 
получили парадоксальные ре-
зультаты. Многодетная семья с 
удостоверением, выданным, на-
пример, в Москве, не может вос-
пользоваться правом бесплатно-
го проезда, приехав в другой го-
род России! Разве, пересекая 
границу области или края, роди-
тели перестают быть многодет-
ными? Мы должны сделать так, 
чтобы любая семья чувствовала 
себя одинаково защищенной и 
обеспеченной базовыми права-
ми вне зависимости от того, где 
она живет или куда собралась пе-
реехать. Особенно это касается 
приемных семей, у которых под 
опекой все-таки находятся госу-
дарственные, а не областные и не 
муниципальные дети.

Надо при этом заметить, что 
на отказ в предоставлении поло-
женных выплат многодетные се-
мьи жалуются редко. Но дело тут 
в том, что их никто не информи-
рует о том, что господдержка се-
мей, в большинстве своем, осу-
ществляется в заявительном по-
рядке. Чтобы ее получить, мно-
годетные родители должны пи-
сать заявления. Но не у всех есть 
возможность оперативно подать 
такую заявку — дома нет компью-
тера или Интернета и т. п. Наши 
многодетные родители плохо ос-
ведомлены о положенной им го-
споддержке. И часто обращают-
ся к нам с просьбой разъяснить, 
что же им положено по закону. 

Не зря накануне Международ-
ного дня защиты детей президент 
России Владимир Путин дал по-
ручение проработать идею созда-
ния единого справочного телефо-

на 117, своего рода «социально-
го навигатора». Позвонив по это-
му трехзначному номеру, можно 
будет получить четко выстроен-
ную последовательность шагов 
для решения любой конкретной 
проблемы. Так мы, наконец, объ-
единим усилия ведомств по ока-
занию помощи семьям. Кстати, о 
создании такой службы нас про-
сили сами родители — еще на 
пресс-завтраке в «Российской 
газете». 

Пилотный проект этого теле-
фона может быть запущен в Ли-
пецкой области. Предваритель-
ная договоренность с регионом 
уже есть.

Льготы и пособия, безусловно, 
важны, но ведь этого недоста-
точно. Мамы в семьях, как пра-
вило, не могут выйти на работу, 
и это сразу сказывается на до-
статке семьи.
АННА КУЗНЕЦОВА: Многодетным се-
мьям, конечно, нужны налого-
вые льготы и преференции. Кста-

ти, в сентябре Госдума планирует 
рассмотреть законопроект о пре-
доставлении членам многодет-
ных семей права на льготу при 
уплате налога на имущество фи-
зических лиц. Если закон примут, 
выиграют более миллиона рос-
сийских семей с тремя и более 
детьми. Это абсолютно логичная 
мера. Многодетные семьи сами 
получают денежные выплаты от 
государства. И пока так получа-
ется, что, получив эти выплаты, 
платят из них налог. Почему бы 
не сделать так, чтобы они напра-
вили полученные от государства 
деньги на то, для чего они пред-
назначены, — на обеспечение сво-
их детей!

Но кроме материальной под-
держки многодетные семьи 
должны чувствовать внимание и 
заботу. У них должна быть уве-
ренность в том, что они устроят 
своих детей в сад или школу, 
обеспечат им дополнительное 
образование в спортивных сек-
циях или творческих кружках, 
получат бесплатный проезд на 
городском транспорте или льгот-
ные билеты на культурно-массо-
вые мероприятия…

Еще раз напомню, что, говоря 
о многодетных семьях, мы имеем 
в виду также молодых людей, 
принимающих решение о рожде-
нии детей. И даже тех, кто только 
готовится создать семью.

После истории семьи Дель все-
рьез заговорили о проблемах 
приемных семей. Удалось ли раз-
работать «дорожную карту», по-
зволяющую определить, что за 
ситуация сложилась в приемной 
семье ?
АННА КУЗНЕЦОВА: Приемных семей 
сегодня стало гораздо больше, и 
это замечательная тенденция. 
Но, к сожалению, отдельных про-
блем не избежать. Кроме семьи 
Дель, была еще калининградская 
семья, вернувшая семерых дети-
шек обратно в детский дом. Все 
помнят историю с доведенным до 
истощения приемными родите-
лями магаданским мальчиком. В 
каждом конкретном случае мы 
разбираемся отдельно. Но все 

причины можно свести к двум ос-
новным: недобросовестность ро-
дителей и непрофессиональная 
работа социальных служб и орга-
нов опеки.

Предложенная нами «Дорож-
ная карта» строится, прежде все-
го, на внимательном отборе кан-
дидатов и тщательной подготов-
ке приемных родителей к взаи-
модействию с ребенком. Психо-
логическое тестирование должно 
стать при этом обязательным, 
как и обучение родителей с уче-
том особенностей ребенка.

Очень важно тактичное и бе-
режное сопровождение прием-
ной семьи. Речь идет именно о 
поддержке семьи, когда отноше-
ния строятся на взаимном ува-
жении и готовности вовремя 
оказать помощь. Этот вопрос до 
конца так и не решен. Квалифи-
кация сотрудников, регламент 
работы социальных служб и ор-
ганов опеки — все это должно со-
ответствовать требованиям вре-
мени. Только так мы сможем, во-
первых, избежать чудовищных 
преступлений в отношении де-
тей, а, во-вторых, вовремя заме-
тить беду и оказать помощь се-
мье в трудной жизненной ситуа-
ции.

Наиболее уязвимыми остаются 
семьи с особенными детьми. Ин-
клюзивное образование только 
начинает развиваться. Родители 
больше рассчитывают на по-
мощь фондов и волонтеров, чем 
на государство. Меняется ли в 
обществе отношение к таким де-
тям?
АННА КУЗНЕЦОВА: Сегодня государст-
во больше, чем когда-либо, уделя-
ет внимание детям с особенно-
стями развития. Стало больше 
школ с инклюзивным образова-
нием. Пока рано говорить о сто-
процентном техническом осна-
щении, обеспечении тьютерами 
и соответствующим медицин-
ским персоналом. Но работа в 
этом направлении ведется мас-
штабная.

Я считаю, что у родителей 
должно быть право выбрать, где 
будет учиться их ребенок: в об-
щеобразовательной школе или в 
специальном учебном заведе-
нии.

Что касается НКО и волонте-
ров, то этот независимый ресурс 
необходим всегда. Эти люди не 
формализованы, а потому бы-
стрее сигнализируют о недостат-
ках и реагируют на «болевые точ-
ки». Они оказывают неоценимую 
помощь.

Не менее важно сегодня вос-
питывать сострадание в общест-

ве и терпимость в наших сердцах. 
К сожалению, родители обычных 
детей пока настороженно отно-
сятся к совместному обучению 
их и особых ребят.

В России вопросами семьи и дет-
ства занимаются около 19 ве-
домств. У 19 нянек дитя без гла-
зу?
АННА КУЗНЕЦОВА: Семье не важно, к 
какому ведомству относится ее 
случай: помощь ребенку нужна 
здесь и сейчас. Мы стараемся 
конструктивно сотрудничать со 
всеми ведомствами: с минздра-
вом, минобром, Следственным 
комитетом, Роскомнадзором и 
Роспотребнадзором, МИД, МВД, 
МЧС, минобороны. Хорошо на-

лажена у нас и связь с регионами. 
И все для того, чтобы вовремя по-
мочь ребенку, обеспечить его 
безопасность.

В последнее время дети все чаще 
становятся не только объектами 
насилия, но и активными участ-
никами его. Как остановить этот 
опасный «вирус»?
АННА КУЗНЕЦОВА: К сожалению, де-
тей никто не учит общаться со 
сверстниками и мирно разре-
шать конфликты. Раньше в се-
мьях было много детей, ребенка с 
детства окружала толпа ребяти-
шек, братьев и сестер, с которы-
ми он учился договариваться. А 
теперь, увы…

На днях я была в Краснодар-
ском крае, общалась с детьми, 
приехавшими в «Орленок», и, 
знаете, о чем они мне рассказы-
вали с горящими глазами? О том, 
что в детском лагере они научи-
лись общаться.

В чем причина детской жесто-
кости? В отсутствии психологов 
и специалистов? Во взаимоотно-
шениях в семье? В обилии наси-
лия в фильмах, компьютерных 
играх и доступности их в Интер-
нете? Я обсуждала причины дет-
ского насилия с академиком РАН 
Артуром Александрович Реаном. 
С Академией развития образова-
ния (РАО) мы договорились про-
вести комплексное исследова-

ние, чтобы выяснить предпосыл-
ки этой жестокости.

Происходящее заставляет нас 
снова поднять вопрос, пускать 
процесс воспитания на самотек, 
отдавать на откуп случаю или на-
правлять активность подростков 
в конструктивное русло, однов-
ременно наполняя Интернет и 
телевидение альтернативным 
контентом, формирующим здо-
ровые ценности.

Но родители все равно долж-
ны помнить, что главный пример 
для подростка они сами. Быть 
внимательными к ребенку, к 
тому, что с ним происходит, раз-
говаривать с ним о проблемах — 
все это может помочь предотвра-
тить беду.

Вы уже год занимаете пост 
Уполномоченного при прези-
денте РФ по правам ребенка. 
Что для вас оказалось самым 
трудным?
АННА КУЗНЕЦОВА: Я никогда не свык-
нусь с ежедневными «тревожны-
ми» информационными справ-
ками о многочисленных ЧП: ре-
бенок пострадал в ДТП, на пожа-
ре, на отдыхе в лагере, потерялся, 
пропал или убежал от жестоко-
сти, его обидели в школе, он во-
время не получил лечения или 
питания… Эти справки похожи 
на сводки с полей боевых дейст-
вий, только главные герои, к со-
жалению, дети.

Добавились новые вызовы — 
детская жестокость, информаци-
онные угрозы, суициды в под-
ростковой среде, насилие и пре-
ступления против половой не-
прикосновенности несовершен-
нолетних, наркомания, буллинг 
и кибербуллинг.

Мы стараемся выстроить ра-
боту так, чтобы влиять на причи-
ну проблемы — исключить источ-
ник детской беды. Уже кое-что 
удалось сделать. 

Например, прошлой осенью 
отобрали детей у российских 
граждан в Финляндии. Детей вер-
нули благодаря день и ночь про-
должающимся — в ручном режи-
ме — переговорам. Чтобы уйти из 
этого «ручного режима», мы с 

коллегой из Финляндии заклю-
чили соглашение.

Или трагедия на трассе в 
ХМАО, где погибли дети, обнару-
жила для нас массу проблем, свя-
занных с перевозками детей в ре-
гионах и на федеральном уровне. 
Огромную работу провели тогда 
уполномоченные в каждом субъ-
екте. Мы предложили федераль-
ным ведомствам создать единые 
диспетчерские центры монито-
ринга и фиксации данных, посту-
пающих от электронных систем 
автобусов, и реестр недобросо-
вестных перевозчиков. С 2018 
года все российские автобусы, пе-
ревозящие детей, будут оборудо-
ваны проблесковыми маячками.

Сдвинули с казавшейся мер-
твой точки проблему «проб Ман-
ту» — теперь для приема в образо-
вательные учреждения принима-
ются и результаты альтернатив-
ных методов диагностики. 

Подняли тему выплаты «мате-
ринского капитала» овдовевшим 
отцам двух и более детей, прожи-
вающим в Крыму. К нам обрати-
лись несколько отцов, у которых 
жены умерли, не успев оформить 
российское гражданство. И по-
сле моего обращения к председа-
телю Пенсионного фонда России 
был подготовлен законопроект, 
предусматривающий выдачу 
маткапитала «крымским» па-
пам. В настоящее время проект 
находится на согласовании в пра-
вительстве России.

А что происходит с проблемой 
«синих китов»?
АННА КУЗНЕЦОВА: Группы, организа-
торы которых с помощью раз-
личных психологических уло-
вок подталкивали подростков к 
совершению суицидов, были об-
наружены в социальных сетях в 
прошлом году. Мы провели об-
щероссийский мониторинг, ор-
ганизовали Всероссийское се-
лекторное совещание с участи-

ем представителей всех заинте-
ресованных министерств и ве-
домств и составили «дорожную 
карту» выхода из проблемы. Об 
этом я доложила президенту 
РФ, и наши предложения полу-
чили у него поддержку. У нас 
ужесточили уголовную ответст-
венность за доведение до суици-
да, теперь преступнику грозит 
срок до 15 лет лишения свобо-
ды. Для нас важны и другие 
меры: позитивный контент, во-
влечение детей в «хороший» до-
суг, психологические службы, 
повышение квалификации и пе-
реподготовка специалистов, ра-
ботающих с подростками и за-
нимающихся профилактикой 
суицидального поведения.

Общественный и Экспер-
тный советы при Уполномочен-
ном, региональный опыт, мне-
ния экспертов, общественная 
инициатива — всё это помогает 
нам принимать конкретные ре-
шения, работающие на конеч-
ный результат: благополучие и 
счастье ребенка, поддержку ин-
ститута семьи.

Кроме глобальных вопросов 
мы решаем и десятки частных. 
Проблемы самые разные: сохра-
нение семьи, оказание медицин-
ской помощи, вывоз детей из зон 
вооруженных конфликтов…

Акцент

 Единый справочный телефон-
ный номер 117 объединит 
усилия всех ведомств 
по оказанию помощи семье

Акцент

 С 2018 года все российские 
автобусы, перевозящие детей, 
будут оборудованы 
проблесковыми маячками

Анна Кузнецова: Я никогда 
не свыкнусь с многочисленными 
сообщениями о ЧП с детьми.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вот что Анна Кузнецова рассказывает о первом годе своего омбудсмен-
ства:
— Этот год пролетел для меня как миг. Начался он с шока от разгуляв-
шейся фантазии в сетях и СМИ, где путали число детей, называя их то 
приемными, то подыскивая им самых разных «отцов», а уж какие идеи 
и увлечения приписывались мне. А с другой стороны, что я могла ожи-
дать. Жена священника, куча детей: не три, не четыре — шесть, из ре-
гиона, хоть и не замечена ни в каких сомнительных делах и более вось-
ми лет занималась проблемами детей... Одного того, что «попадья», 
хватило, чтобы «просклонять по всем падежам». Ведь сразу рисуется 
платок, коса, цветастая длинная юбка и все что полагается, что вооб-
ще не бьется с иностранно-политическим словом «омбудсмен».
Но было очень, очень много поддержки — это давало силы!...
За этот год изменилось все: место работы, должность, город, дом, шко-
ла, садик детей, их увлечения, место службы мужа — всё. Но только не 
то, чем я жила все эти 8 лет: проблемы детских домов, приюты, попав-
шие в беду семьи, тяжелобольные дети... Но теперь появилась возмож-
ность сделать то, о чем я так мечтала, но не могла сделать для них, 
будучи просто руководителем фонда, не смогла бы сделать, будучи депу-
татом...
А еще я встретила замечательных людей, тех, кому все равно, кто я — 
«попадья» или «омбудсмен», многодетная мама, правозащитник, по-
литик. Главное, что нас объединяет общая цель — сделать все для наших 
детей... Спасибо вам, вместе мы многое можем!

Из записей Анны Кузнецовой в Facebook

ДОСЬЕ «РГ»

Анна Юрьевна Кузнецова родилась 3 января 1982 года в Пензе.

В 2003 году окончила Пензенский государственный педагогический универси-

тет по специальности «Педагог-психолог».  

В 2008 году стала учредителем общественной организации «Благовест». 

В 2010 году создала и возглавила благотворительный фонд поддержки семьи, ма-

теринства и детства «Покров».

В 2014 году стала председателем регионального отделения всероссийского 

общественного движения «Матери России» в Пензе, чуть позже — председате-

лем комиссии по межконфессиональному взаимодействию и благотворитель-

ности в Общественной палате Пензенской области. 

В 2015 году заняла пост исполнительного директора Всероссийской ассоциа-

ции организаций по защите семьи и возглавила региональный исполком Обще-

российского народного фронта. 

9 сентября 2016 года назначена Уполномоченным при президенте РФ по правам 

ребенка.

Анна Кузнецова замужем, воспитывает шестерых детей. 

ЦИФРА

18 218
ОБРАЩЕНИЙ
поступило в аппарат 
Уполномоченного по правам 
ребенка в 2016 году.
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Открывается
фестиваль
«Послание 
к человеку»

ЭРИК РОБЕРТС 
В ГОСТИ К НАМ

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

В СЕВЕРНОЙ столице открыва-
ется международный кинофе-
стиваль «Послание к человеку», 
который пройдет до 22 сентября. 
За неделю петербуржцы увидят 
более 70 фильмов в трех основ-
ных конкурсных программах. Но 
это еще не все: зрителей ждут 
ряд ретроспектив и спецпоказов. 
Само собой, не обойдется и без 
«красной дорожки» — почетным 
гостем мероприятия станет аме-
риканский актер Эрик Робертс, а 
классик французского докумен-
тального кино Клод Ланцман 
лично представит в Петербурге 
свой новый фильм «Напалм». 

Церемония открытия прой-
дет в самом центре города — на 
один вечер Дворцовая площадь 
превратится в огромный кино-
зал под открытым небом. На 
экране площадью более ста ква-
дратных метров покажут отре-
ставрированную версию «Чело-
века с киноаппаратом». Эта ра-
бота Дзиги Вертова входит в пер-
вую десятку лучших фильмов 
всех времен и народов. Восста-
навливали ленту в Голландии — в 
1931 году советский режиссер 
подарил копию обществу 
Filmliga. Сохранившийся за гра-
ницей вариант наиболее при-
ближен к замыслу, тогда как ар-
хивы СССР грешат сильным 
искажением изображения. 

— Впервые за долгие десятиле-
тия можно будет увидеть шедевр 
Вертова в том виде, в котором его 
могли посмотреть первые зрите-
ли в 1929 году. Без сомнения, 
этот фильм до сих пор формиру-
ет горизонт экспериментального 
кино и многих направлений сов-
ременного искусства, — подчер-
кивает директор конкурсных 
программ Алексей Медведев.

Чтобы полностью погрузить 
зрителей в атмосферу первого 
показа, на сцену выйдет оркестр, 
который представит оригиналь-
ное музыкальное сопровожде-
ние, звучавшее на премьере по-
чти 90 лет назад. 

Немало интересного собрано 
и в основных программах. Члены 
отборочной комиссии, просмо-
тревшие все семь тысяч посту-
пивших в этом году заявок, сове-
туют особое внимание обратить 
на международный конкурс. 

— Это, например, новый 
фильм канадца Дени Котэ «Шел-
ковая кожа» или короткоме-
тражка известного итальянца 
Юрия Анкарани «Изгоняя зом-
би» — режиссер уже получал у 
нас приз в экспериментальном 
конкурсе. Очень выразителен и 
самобытен режиссерский дебют 
топ-модели и актрисы Летиции 
Касты «Во мне», — говорит член 
отборочной комиссии, куратор 
фестиваля Михаил Железников.

В национальном конкурсе 
впечатление на зрителя должна 
произвести смешная и трога-
тельная история маленького че-
ловека «Олег Евгеньевич», сня-
тая молодым режиссером из Та-
тарстана Линарой Багаутдино-
вой, а вот в экспериментальном 
сошлись сразу несколько живых 
классиков: покажут новые рабо-
ты Кристофа Жирарде, Вивиан 
Островски и Билла Моррисона. 
Запрещенное в Поднебесной 
кино представят в программе 
«Китайские призраки. Совре-
менное независимое кино Ки-
тая». О революции — не только в 
российской истории — расскажут 
девять фильмов спецпрограммы. 
Еще один очень интересный блок 
— первые советские фильмы-пу-
тешествия: «Бухара», «Тунгу-
сы», «У берегов Чукотского 
моря». Все они датированы при-
мерно 1920-ми годами и частич-
но тоже были восстановлены.

— Ну и, конечно же, всем сове-
тую прийти на ретроспективу 
Хелены Тржештиковой — это 
уникальный режиссер, снимаю-
щая своих героев по 20—30 лет. 
Фильмы, рассказывающие о жиз-
ни человека на протяжении тако-
го отрезка времени, производят 
очень мощное впечатление. Мон-
тажер она тоже замечательный, 
так что ее документальное кино 
смотрится увлекательнее игро-
вого, потому что в нем все детали 
— чистая правда, и иногда в реаль-
ной жизни случается такое, чего 
не придумает ни один сценарист, 
— подытоживает Железников.

Классика Перед столетним юбилеем Театр имени Станиславского 
и  Немировича-Данченко выбирает путь

Театр: дом или отель?

Валерий Кичин

С
егодня оперой Чай-
ковского «Пиковая 
дама» открывает свой 
99-й, предъюбилей-
ный сезон Москов-

ский академический музыкаль-
ный театр имени Станиславского 
и Немировича-Данченко. Мы го-
ворим с художественным руко-
водителем оперной труппы теа-
тра Александром Тителем.

В печати появились высказыва-
ния, согласно которым театру 
грозит перемена курса — дрейф 
от академического «театра-до-
ма» к театру европейского типа 
— как выразился известный не-
мецкий интендант, к «театру-от-
елю». Это возможно? Ведь театр 
основан Станиславским и Неми-
ровичем-Данченко, они авторы 
этой идеи театра-дома, они его 
строили. 
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Театр-дом означа-
ет ни больше ни меньше, как ре-
пертуарный театр с постоянной 
труппой. Что отнюдь не отменяет 
его «европейскости», поскольку 
оба параметра в той или иной сте-
пени лежат в основе оперных теа-
тров Германии, а их там едва ли не 
больше, чем во всей остальной За-
падной Европе. Разночтения лишь 
в соотношении своей труппы и га-
стролеров и в способе проката ре-
пертуара. И, конечно, плюс осо-
бая атмосфера театра-дома. Все 
98 лет наш театр так и развивался, 
как правило, переходя от учите-
лей к ученикам: Константин Ста-
ниславский — Всеволод Мейер-

хольд — Владимир Немирович-
Данченко — Павел Марков — Ио-
сиф Туманов — Леонид Баратов — 
Лев Михайлов, мой мастер в ГИ-
ТИСе, возглавлявший театр 20 
лет! Кстати, по нашему образу и 
подобию выстроил в 1947 году 
свою замечательную «Комише 
опер» выдающийся режиссер 
Вальтер Фельзенштейн. И немец-
кий театр по-прежнему гордится 
и ценит те возможности, которы-
ми располагает подобная теа-
тральная модель, равно как и ви-
дит ее недостатки. Конечно, мы те-
атр-дом и должны таковым оста-
ваться. Кстати: только что откры-
ли сезон Большой и Мариинский 

театры. В Большом в партии Году-
нова выступил Дмитрий Ульянов, 
в «Адриане Лекуврер» в Мариин-
ке — Нажмиддин Мавлянов. В не-
давно представленной «Леди Мак-
бет Мценского уезда» на фестива-
ле в Зальцбурге — Дмитрий Улья-
нов, Ксения Дудникова и Алексей 
Шишляев. В готовящейся премье-
ре Венской Штаатсопер «Игрок» — 
Елена Гусева, Елена Максимова и 
Дмитрий Ульянов. В октябрьской 

премьере «Дона Карлоса» в па-
рижской Опера-Бастий — Хибла 
Герзмава. Это все воспитанники 
нашего театра-дома.

Для зрителя театр-дом — допол-
нительный и очень увлекатель-
ный сюжет: с интересом следишь 
за ростом любимых мастеров, 
даже их неудачи становятся ин-
тересны. Так строятся наши вза-
имоотношения с вахтанговцами 
и «Ленкомом», с театрами Жено-
вача или Фоменко. И мне как зри-
телю было бы больно расставать-
ся с таким типом театра. Хотя у 
него много противников, они 
считают его русской архаикой.

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: У нас есть зрите-
ли, которые ходят на спектакль 
несколько раз — посмотреть, как 
сыграет, как споет тот или иной 
артист. Коллекционирование и 
пестование индивидуальностей в 
труппе — очень важная часть по-
нятия «театр-дом». Но этот дом 
должен быть открыт идеям и лю-
дям. Должно быть ощущение сво-
его исторического прошлого, на-
стоящего и будущего. Тогда каж-
дый спектакль — порождение 
именно этого театра. Его эстети-
ки. Мы не можем быть манкурта-
ми. Мы наследники, мы стоим на 
плечах наших предшественни-
ков. Часть ствола мощного теа-
трального древа, а Москва по-
прежнему одна из театральных 
Мекк мира.

Вы вступаете в 99-й сезон, через 
год — юбилей, 100 лет театру. 
Чего ждать от этих сезонов?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Начинающийся 
сезон — последний этап подго-
товки к столетию. А векторы ре-
пертуарной политики были обо-
значены еще в начале десятиле-
тия — в 2011 году. Идея — поста-
новка выдающихся образцов ми-
ровой оперы, которые никогда 
не ставились на нашей сцене. Так 
у нас появились «Аида», «Дон 
Жуан», «Тангейзер» — Вагнер во-
обще никогда здесь не звучал. 
Другой вектор — постановка со-
чинений, которые крайне редко 
ставятся в России, хотя успешно 
идут на Западе. Так возникли 
премьеры «Вертера», «Манон», 
«Лючии ди Ламмермур»… Еще 

одно направление: мы обраща-
емся к раритетам: «Медея», «Де-
мон», «Майская ночь»… Конеч-
но, особое внимание российско-
му оперному пласту, от Глинки 
до Прокофьева, Шостаковича и 
Вайнберга: наш театр при Ми-
хайлове был страстным пропа-
гандистом современной музыки, 
его называли лабораторией со-
ветской оперы. В этом сезоне мы 
возобновим «Обручение в мона-
стыре» Прокофьева, где за пульт 
встанет Александр Лазарев; в 
феврале в моей постановке вый-
дет «Енуфа» — великая опера по-
трясающего чешского компози-
тора Яначека, дирижер — Евге-
ний Бражник, художник — Влади-
мир Арефьев; завершит сезон 
«Макбет» Верди в постановке 
Камы Гинкаса, Сергея Бархина и 
нашего главного дирижера Фе-
ликса Коробова. На Малой сцене 
Константин Богомолов и дири-
жер Филипп Чижевский со сво-
им барочным ансамблем Questa 
Musica поставят ораторию Ген-
деля «Триумф времени и бесчув-
ствия».

Приглашение Богомолова, ни-
когда не ставившего оперу, — 
дань моде? Попытка привлечь 
другую публику?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Наша Малая сце-
на на 209 мест рассчитана на эк-
сперимент — и с выбором сочине-
ния, и с его трактовкой. Естест-
венно, в границах художествен-
ного, а не ради скандала любой 
ценой. Все-таки мы наследники 
великого русского и советского 
театра, который всегда искал, 
как воплотить жизнь человече-
ского духа. Но те же Станислав-
ский и Немирович создавали сту-
дии, где можно было экспери-
ментировать и рисковать — так 
возникали новые театральные 
идеи.

Все это — разбег перед юбилей-
ным сезоном. Что будем слушать 
в год столетия?
А Л Е К СА Н Д Р  Т И Т Е Л Ь : Раскрыть все 
планы пока не могу, но уже из-
вестно, что откроется сотый се-
зон возобновлением «Войны и 
мира». Это очень масштабная и 
этапная работа театра — ею на-
чнется фестиваль Сергея Проко-
фьева: «Война и мир», «Обруче-
ние в монастыре», «Любовь к 
трем апельсинам», к опере при-
соединится балет — так будет оз-
наменовано начало сезона. В 
юбилейный год предполагается 
мировая премьера нового сочи-
нения, за пульт которого встанет 
Владимир Юровский, один из са-
мых ярких современных дириже-
ров. Будет и классическая опера, 
рассчитанная на наших ведущих 
солистов. 

Бродит идея, что сейчас наступа-
ет время копродукции и что 
именно готовностью к ней опре-
деляются уровень и ранг театра. 
А Л Е К СА Н Д Р  Т И Т Е Л Ь : Копродукции 
были у нас и раньше, будут и 
впредь. Наш театр весьма авто-
ритетен в Европе. Особенно бла-
годаря московской конференции 
Opera Europe, прошедшей в октя-
бре 2012 года, когда более 100 де-
ятелей европейского оперного 
театра побывали у нас на «Войне 
и мире». Но копродукция — это не 
панацея, а одна из репертуарных 
возможностей. Развитие копро-
дукционных связей стало выгод-
но в Европе после того, как ушли 
границы и появилась единая ва-
люта — евро. Там сравнительно 
небольшие расстояния и отлич-
ные дороги, что важно для пере-
возки декораций. Копродукция в 
оперном мире — проявление ми-
рового глобализма. Она замени-
ла сильно подорожавшие гастро-
ли: можно в Вене увидеть спек-
такль из Лондона, в Мюнхене — из 
Флоренции. Но есть и оборотная 
сторона: этот процесс нивелиру-
ет лица театров, они становятся 
подобием прокатных площадок. 

Но такой театр подобен супер-
маркету, где в любом городе лю-
бой страны единый стандарт, вы 
словно никуда не выезжали.
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Во всем нужна 
разумность. Мы ставим в год три 
спектакля на Большой сцене и 
два — на Малой. И на этом фоне 
раз в сезон или в два вполне мо-
жет быть одна копродукция. Ко-
нечно, все осложняется дефици-
том оперных режиссеров в Рос-
сии. В СССР министерство куль-
туры распределяло выпускников 
в театры. Так, меня распределили 
в Свердловский театр оперы и 
балета. И там я в первый же год 
поставил спектакль! Сейчас ми-
нистерство от этой функции от-
казалось, выпускники мучитель-
но ищут работу, директора теа-
тров не хотят рисковать. А ре-
жиссура — профессия, которой 
надо учиться на практике.

Какой вы видите репертуарную 
политику вашего театра?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Она должна отве-
чать потребностям московской 
публики. Должно быть тщатель-
но выверено сочетание класси-
ческого популярного репертуа-
ра («Аида», «Пиковая дама», 
«Кармен») и репертуара второй 
волны популярности («Итальян-
ка в Алжире», «Манон», «Таис»), 
а также оперных партитур XX и 
уже XXI века. Это и в Европе так, 
хотя там более широкий круг ин-
тересов. Если у нас тройка лиде-
ров — Чайковский, Верди и Пуч-
чини, то в Европе к этой группе 
добавляются Моцарт, Вагнер, 
Гендель. Актуальность театра 
определяется не количеством 
копродукций, а тем, насколько 
он причастен к свободному об-
ращению идей и художествен-
ных эстетик. Насколько чувст-
вует ветер художественных пе-
ремен в мире и способен отби-
рать то, что соответствует его 
идеологии, творческим интере-
сам и культурно-историческим 
традициям. В русском театре 
есть что беречь, продолжать и 
развивать.

Опера Чайковского «Пиковая дама» 
прозвучит в новом сезоне первой.

Акцент

 Мы не можем быть
манкуртами. Мы наследники, 
мы стоим на плечах
наших предшественников

Председателем 
жюри стал режис-
сер и сценарист 
из Армении 
Арутюн Хачатрян

Александр Титель: Театр-дом означает ни больше ни меньше как реперту-
арный театр с постоянной труппой. Что не отменяет его «европейскости».

ДОСЬЕ «РГ»
Александр Титель — уроженец Ташкента и инженер по первой профес-
сии. Окончил ГИТИС, учился у выдающегося режиссера Льва Михайло-
ва. Был приглашен в качестве главного режиссера в Свердловский акаде-
мический театр оперы и балета и совместно с дирижером Евгением 
Бражником стал создателем «свердловского феномена»: на премьеры 
театра стекались меломаны со всей страны. С 1991 года — художест-
венный руководитель оперной труппы Академического театра имени 
Станиславского и Немировича-Данченко. Художественный руководи-
тель мастерской в ГИТИСе, профессор, народный артист России, лау-
реат Государственной премии СССР. Около 60 постановок в России 
(включая Большой театр) и за рубежом. Лауреат театральных пре-
мий «Золотая маска», Casta diva, многих музыкальных фестивалей.
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ВЫСТАВКА В Русском музее — 
советское агитационное 
искусство для юных 
граждан

Бремя детское

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ВЫСТАВКА «Дети страны Советов» — это более двухсот 
произведений 20—90-х годов прошлого века. Жанры са-
мые разные: живопись, графика, скульптура, плакат. Са-
мые прославленные авторы: Кончаловский, Петров-Вод-
кин, Пластов, Моисеенко и палитра разных чувств, кото-
рые обуревают зрителя. От ностальгии по собственному 
детству до ужаса перед той гигантской идеологической 
нагрузкой, которая обрушивалась на маленького чело-
века советской страны.

Пожалуй, самой выразительной частью экспозиции 
стала скульптура. Музею удалось сохранить удивитель-
ные авторские модели, которые украшали в 30—50-е 
годы парки, скверы и даже производственные помеще-
ния. Речь не о многочисленных гипсовых горнистах. Но 
вот, например, чудесная группа Анны Крыжановской 
1938 года («Буденыш», «Девочка с мишкой», «Мальчик с 
котенком» и др.) должна была украсить здания Педиа-
трического института. 

На этом идиллическом фоне особо устрашающе вы-
глядят другие композиции. Вот скульптурный портрет 
наркома Ежова в окружении юных пионеров «Нам ни се-
кунды ждать нельзя — должна быть Волга у Кремля!» (ма-
стерская Меркурье-
ва, 1937 год). Эта 
композиция должна 
была венчать один 
из портиков канала 
Москва-Волга.

А вот чудесные, 
полные изящества 
бисквиты: эта ком-
позиция со Стали-
ным в центре и под-
ростками, занятыми 
своими делами (тут 
и юные музыканты, 
и мичуринцы, и ко-
неводы) выполнена 
в 1949 году худож-
никами Ленинград-
ского фарфорового 
завода Владимиром 
Богатыревым и Гали-
ной Столбовой. Она 
создавалась как 
украшение для обеденного стола. Сочетание изысканной 
техники и жесткого идеологического заказа яснее проче-
го рисует облик времени.

— Конечно, это выставка не столько про мир, в кото-
ром мы росли, сколько про мифологию того мира, — гово-
рит ее куратор Марина Стекольникова. — Отсюда такое 
внимание к монументальному искусству, плакатам, осо-
бенно первых десятилетий Советской власти.

Плакаты и впрямь бьют наотмашь. Если первые — это 
агитационный лубок, наглядно показывающий преиму-
щества гигиены и общих яслей («Всем вам, бабы, надо 
знать, как ребенка воспитать!»), то последующие — 
устрашающий до комизма результат того, что из этого 
выходит. Пузатенькие малыши, которые тычут правиль-
ные лозунги в нос родителям, агрессивны, нелепы и 
смешны. Впрочем, ровно такую же улыбку вызывают 
собственные детские фотографии из семейного альбома.

«Счастливое детство» (читай: сытое, здоровое, напол-
ненное интеллектуальными развлечениями вроде авиа-
моделизма или чтения) — было одним из важнейших про-
ектов советской власти. Подразумевалось: вкладывая в 
детство, общество получит на выходе качественных 
строителей коммунизма. Но художники умудрялись и в 
этом «задании партии» увидеть личностное начало. 
Большинство произведений, представленных на выстав-
ке, согреты таким теплым юмором, такой искренней лю-
бовью к близким, что нежность переполняет взгляды 
зрителей. Можно сказать, эта интонация проходит через 
все залы выставки. Она ощутима и в большом полотне 
Петра Кончаловского «Что мне с вами делать?», запечат-
левшего дочку с куклами. И в деревянной скульптуре 
Дмитрия Каминкера «Мальчик на санках», и в «Подрост-
ке» Татьяны Соколовой...

Эту многоплановую цель — показать время возраста и 
возраст времени — устроителям выставки удалось до-
стичь очень хорошо. А еще удалось показать, как талант 
преодолевал запреты времени. Скажем, в зале «Трудное 
детство» мы видим портреты беспризорников не только 
20-х годов, но и следующего призыва — поколение детей 
репрессированных. И маленьких героев Великой Отече-
ственной: юных партизан, сынов полка, мальчишек, иг-
рающих в войну на руинах Сталинграда… Всем известен 
рисунок Алексея Пахомова «За водой», запечатлевший 
юных жителей блокадного Ленинграда. Но не все знают 
другие листы этого прекрасного графика. Выставка пре-
доставляет возможность познакомиться с ними. 

Отдельного разговора заслуживают документы эпо-
хи: фото, значки, лотерейные билеты... Эти экспонаты 
добавляют выставке не только объем, но и глубину исто-
рического контекста.

Палитра чувств — от 
ностальгии по соб-
ственному детству 
до ужаса перед той 
гигантской идеоло-
гической нагрузкой, 
которая обрушива-
лась на маленького 
человека советской 
страны

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«СЕВАСТОПОЛЬ 1942» 
19 сентября (вторник) в 15.00  в рамках заседания исторического 
клуба журнала «Родина» состоится презентация проекта художест-
венного фильма «Севастополь 1942».
История предательства или необходимость военного времени? То, о 
чем предпочитали молчать. То, о чем не снимались фильмы. Один из 
самых ожидаемых фильмов 2019 г. Герои фильма — обычные люди, 
попавшие в военную мясорубку третьего штурма Севастополя. Они 
защищают свою землю, отдают за нее жизнь не задумываясь. Их ис-
тории — это настоящие подвиги, совершенные летом 1942 года.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Самой выразительной частью экспозиции на выставке 
«Дети Страны Советов» стала скульптура.
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КИНО В прокат выходят «Заложники» Резо Гигинеишвили

Небо. Самолет. Турция
Александр Нечаев

В 
«Заложниках» больше все-
го удивляет фамилия ре-
жиссера. Если бы кто-ни-

будь еще несколько лет назад 
сказал, что создатель картины 
«Жара», ставшей символом бес-
смысленного и беспощадного 
коммерческого кино 2000-х, 
вдруг сделает серьезный драма-
тический фильм с успешной фе-
стивальной судьбой, многие это 
восприняли бы как нонсенс. Но 
вот поди ж ты: на дворе 2017-й, и 
мировая премьера «Заложни-
ков» проходит на Берлинском ки-
нофестивале.

Фильм основан на реальных 
событиях. 18 ноября 1983 года 
группа грузинской «золотой мо-
лодежи» села в самолет Тбилиси 
— Батуми и захватила его. Откры-
ли стрельбу — погибли несколько 
пассажиров и стюардесса — по-
требовали лететь в Турцию. В 
итоге пилоты ни в какую Турцию 
не полетели, а приземлили само-
лет в Тбилиси, где его штурмовал 
спецназ. Террористы были задер-
жаны и приговорены к высшей 
мере наказания — все, кроме од-
ной девушки. Гигинеишвили до-
сконально изучил все документы 
об этом теракте и предложил зри-
телю свою интерпретацию собы-
тий ноября 1983-го.

После берлинской премьеры 
«Заложники» много гастролиро-
вали по фестивалям самого раз-
ного уровня (на счету фильма, к 
примеру, приз «Кинотавра» за 
режиссуру), поэтому вокруг них 
успел сложиться критический 
консенсус: мол, Гигинеишвили 
снял кино о том, как стремление 
к свободе и невозможность жить 

в удушающих объятьях совет-
ской власти довели грузинскую 
молодежь до чудовищных пре-
ступлений. Это отчасти правда, и 
в этом одна из проблем фильма: 
реальность, в которой не от боль-
шого ума захватили самолет на-
качанные наркотиками и алкого-

лем дети грузинской элиты, ре-
жиссер превращает в миф о не-
счастных узниках СССР, для ко-
торых преступление — единст-
венный шанс подышать свобод-
ным воздухом заграницы. То есть 
«заложники» — это не жертвы их 
сумасбродного решения, а они 
сами, обеспеченные и привиле-
гированные, способные при же-
лании получить легальное разре-
шение на выезд за рубеж.

Однако нельзя не отметить, 
что Гигинеишвили работает над 
своим мифом чуть тоньше, чем 
того ожидаешь. Да, советская 
власть тут действительно показа-
на душительницей элементар-
ных свобод (а не таковой ли она 
была?). Картина красноречиво 
начинается со сцены, в которой 
белокурый солдат с автоматом 
грубо прогоняет юных грузин с 

батумского пляжа. После 11 ве-
чера заходить в море запрещено 
из-за близости границы — солда-
ты якобы боялись, что в темноте 
пловцы смогут достичь террито-
риальных вод Турции. И свою 
симпатию к персонажам режис-
сер и не думает скрывать. Впро-

чем,  это вовсе не слепая симпа-
тия, оправдывающая гибель пас-
сажиров и членов экипажа. Да, о 
многом (в том числе и об употре-
блении героями наркотиков) он 
умалчивает. Но при этом не прев-
ращает свое кино в окончатель-
ную апологию преступников. Не 
случайно в последнем акте «За-
ложников», когда самолет уже 
посажен в Тбилиси, пожилые 
родственники героев повторяют: 
«Зачем они это сделали? У них же 
все было!» И не случайно мать 
избежавшей расстрела девушки 
годы спустя скажет ей: «Разве 
ваша свобода стоила жизней дру-
гих людей?» И получит парадок-
сальный ответ: «Мы сделали это 
потому, что вы нам говорили, в 
какой плохой стране мы живем».

В финале «Заложники» выхо-
дят на уровень глобальных обо-

бщений. Это фильм о том, что 
встреча инфантильных идеали-
стов, желающих прогнуть мир 
под себя, с реальностью приво-
дит к фатальным последствиям. 
И, конечно, о том, что свобода, за 
которую заплачено чужой кро-
вью, обречена. Горькая ирония 
«Заложников» еще и во времени 
действия фильма — все персона-
жи, которые тут сплошь молодые 
красавцы и красавицы, поломали 
себе жизни в конце 1983-го. Они 
были уверены, что если не решат-
ся на бунт, то так и умрут при со-
ветской власти. То есть стоило 
подождать совсем чуть-чуть, и 
произошло бы неизбежное — их 
молодость одолела бы дряхлый 
м а р а з м  п о зд н е с о в е т с к о г о 
устройства. Но этот фильм еще и 
о Роке, который ведет героев к 
трагической развязке — даже 
осознавая обреченность, они 
идут до конца. 

В этом кино далеко не все иде-
ально. Сценарий, пожалуй, сы-
роват. А Гигинеишвили так до 
конца и не определился, что кон-
кретно он снимает — то ли драму, 
то ли остросюжетный триллер. 
Но чисто кинематографические 
достоинства тут все же переве-
шивают недостатки. И происхо-
дит это не в последнюю очередь 
благодаря камере Владислава 
Опельянца, который и без того 
прекрасный оператор, но тут, 
кажется, прыгнул выше головы. 
Обратите, например, внимание 
на то, как снята сцена свадьбы — 
она явно достойна называться 
одной из лучших сцен постсо-
ветского кино.

Фильм «Заложники» в прокате 
с 21 сентября.

Baroque Art. Contemporary Harmony. 
Alexey Kruglov. Fancymusic, 2017
Московский джазовый саксофонист 

Алексей Круглов и его друзья-

«классики» играют Баха так, словно 

до них его никто не играл. 

В фамилии BАСН четыре буквы. И в 

слове JAZZ — тоже. Может быть поэ-

тому известный московский саксофо-

нист (и деятельный продюсер) Алек-

сей Круглов пригласил для записи 

джазового альбома на, так сказать, 

основе музыки Баха еще троих своих 

друзей — композитора и органиста 

Игоря Гольденберга, органистку 

Юлию Иконникову и гитариста Яака 

Соояара, так что вместе они образо-

вали как раз квартет. И записали аль-

бом, который получил непереводи-

мое и красноречивое название — 

Baroque Art. Contemporary Harmony. 

Что буквально означает «Барочное 

искусство. Современная гармония». 

Но складывается все в ту же аббреви-

атуру — BACH. 

Эта двунаправленность, колебание 

между формой и содержанием, про-

слеживается на протяжении всех 

47 минут альбома, всех его 13 

композиций. Квартет то 

вполне канонично следует 

гармоничным партитурам 

первой половины XVIII века, 

причем мягкий альт-саксо-

фон москвича Круглова стро-

го ведет свою партию, а ги-

тара эстонца Соояара лишь изредка 

позволяет себе свободную джазовую 

фразировку. То вдруг музыканты 

«скидывают пудреные парики» и 

взрываются яростным фри-джазом, 

обыгрывая и преломляя с привлече-

нием «живой электроники» всю ту же 

тему BACH, то есть при замене букв 

нотами «си-бемоль-ля-до-си», и рас-

щепляя знаменитую токкату и фугу 

ре-минор в духе весьма радикального 

авангарда. А в одном треке — интер-

претациях не менее знаменитой «Му-

зетты» — Игорь Гольденберг не просто 

«дает свингу» на своем органе, а слов-

но хочет напомнить слушателям, что 

вообще-то этот величественный ин-

струмент не только король барокко 

1700-х годов, но и император психо-

делии семидесятых. 

Конечно, Круглов со товарищи — дале-

ко не первый неакадемический со-

став, обратившийся к наследию Баха. 

Начиная с триумфального диска трио 

француза Жака Лусье «Play Bach» 

(1959) одного из самых трудолюби-

вых и упорядоченных классических 

композиторов интерпретируют са-

мым неожиданным образом . Но Круг-

лов нашел свой подход к Баху. «За 20 

лет джаз прошел дорогу от собствен-

ного барокко до авангарда, повторив 

путь классики, проделанный ею за не-

сколько столетий. Новоджазовая 

эстетика близка инновациям актуаль-

ной академической музыки — оба на-

правления при всей их разно-

сти идут рядом, взаимоо-

богащая друг друга», — 

объясняет Алексей Круг-

лов свой подход в анно-

тации. И успешно под-

тверждает это самим 

альбомом. 

Премьера документального филь-
ма «Нонна Мордюкова. Право на 
одиночество», ТВ Центр, 22 сентя-
бря в 00.25, 24 сентября в 10.05
Нонна Мордюкова себе цену знала. 

Ни к кому не подлаживалась. Как ог-

ромный корабль, шла своим курсом. С 

ней было непросто работать и трудно 

дружить: всегда говорила, что думает. 

В выражениях не стеснялась. Чувство 

в ней как внезапно вспыхивало, так 

внезапно и угасало, и Мордюкова рас-

ставалась с мужчинами, выбирая сво-

боду и одиночество. Актерская при-

рода была в ней сильнее женской, а 

быт ее разрушал, мешал работать. Но 

та любовь, которую она получала от 

зрителей, не шла ни в какое сравне-

ние с тихим семейным счастьем.

Картина Никиты Михалкова «Родня» 

(1981) не получила ни одной награды, 

ни государственной, ни фестиваль-

ной, но у зрителей она — до сих пор из 

любимейших с Мордюковой. Танец 

главных героев фильма забыть невоз-

можно! Нонна Викторовна часто 

вспоминала Днепропетровск, где шли 

съемки. Местные жители, узнав, что 

можно увидеть живую Мордюкову, 

ждали часами, когда у съемочной 

группы будет перерыв. Спустя годы 

Михалков так описывает эту сцену в 

документальном фильме:

— Во время перерыва она садилась на 

скамейку, и к ней несли как… ну, как к 

митрополиту, ребеночка благосло-

вить. Помидоры, грибы, из дома все 

тащили, бабы, тетки… Она все прини-

мала!

Что касается отношений режиссера 

и исполнительницы главной роли, то 

за время съемок «Родни» между ними 

было все — и ненависть, и любовь, и 

взаимное восхищение. И только 

близкие люди знали, что актриса 

была влюблена в своего режиссера. 

Нонна с юности была магнитом для 

интеллигентных, умных, тонких, та-

лантливых мужчин. Ради нее был го-

тов оставить красавицу-жену знаме-

нитый и влиятельный Сергей Гераси-

мов. В его фильме «Молодая гвардия» 

Мордюкова дебютировала в кино. 

Однако Нонна предпочла тогда дру-

гого — ее мужем стал снимавшийся в 

той же картине Вячеслав Тихонов. Ар-

тист ленинградского ТЮЗа Юрий Ка-

морный в порыве ревности из-за 

Мордюковой даже стрелялся! «Такие 

одаренные люди, как она, в быту на-

талкиваются на то, что разрушает их, 

и они разрушают этот быт!» — объя-

сняет Михалков.  «Надо ей уступить 

дорогу обязательно, потому что ина-

че раздавит», — вспоминает Раиса Ря-

занова.  Также воспоминаниями де-

лятся Инна Чурикова, Людмила Чур-

сина, Людмила Хитяева, Валентин 

Гафт, Алексей Кравченко, Ольга Маш-

ная, сестра Наталья Катаева и подру-

га Елена Лецкая.

Почему  актриса сначала наотрез от-

казалась сниматься в «Родне»? Как Ге-

оргий Данелия использовал бешеную 

популярность Мордюко-

вой, чтоб сэкономить на 

фильме «Тридцать три»? 

Какими женскими се-

кретами делились 

Мордюкова с Гурчен-

ко? И что Нонна Викто-

ровна говорила о Дмит-

рии Нагиеве? Об этом 

и многом другом — в 

фильме.

«Заповедник», Псков, 
15—17 сентября
«Заповедник» — фестиваль, посвя-

щенный Сергею Довлатову, пройдет 

в Псковской области уже в третий 

раз. Известно, что автор повести «За-

поведник» сам служил экскурсово-

дом в музее «Пушкинские Горы», а по-

тому фестиваль традиционно прохо-

дит как путешествие по довлатов-

ским местам. Его неотъемлемая 

часть — поездка в «Пушкинские Горы» 

и посещение дома-музея писателя в 

Березино. А еще в фестивальной 

афише — концерты, выставки и кино-

показы. Так, в первый же день в Пско-

ве откроется выставка Гаги Ковенчу-

ка «Я знал Довлатова». Известного 

книжного иллюстратора Георгия Ко-

венчука связывало с Сергеем Довла-

товым не только личное знакомство, 

но и принадлежность к одному кругу, 

сотрудничество с одними и теми же 

издательствами (например, журна-

лом «Костер»). Оба они принадлежат 

ленинградской городской мифоло-

гии, в создание которой внесли свой 

вклад и в качестве рассказчиков, и в 

качестве персонажей. 

Но главными событиями станут, ко-

нечно, тексты Сергея Довлатова. Их 

оживят режиссеры трех разных спек-

таклей. «Довлатов. Way», который 

пройдет в Псковском академическим 

театре драмы, объединит произведе-

ния писателя разных лет. Они оживут  

благодаря народному артисту России 

Петру Семаку и его партнеру Леониду 

Алимову, явившемуся автором сцени-

ческой композиции.

Иммерсивный спектакль «Храни-

тель» — это экскурсия-фантасмагория 

от столичного режиссера Талгата Ба-

талова, созданная в соавторстве с 

драматургом Мариной Крапивиной. 

Начинается здесь вроде все как обыч-

но: на автостанцию в Пушкинские 

Горы приезжает автобус с туристами. 

Но постепенно экскурсовод отклоня-

ется от темы. Он рассказывает альтер-

нативную историю Пушкинских Гор и 

немного о себе. По ходу дела выяснит-

ся, что странный экскурсовод — это 

изгнанный хранитель и не очень удач-

ливый поэт Сергей Пушкин. В его рас-

сказе причудливо переплетаются 

факты из биографии Пушкина и Дов-

латова. 

Спектакль-квартирник Семена Сер-

зина «Невидимая книга» пройдет в 

баре. Он соединит фрагменты расска-

зов Довлатова и мемуаров его друзей 

и родных.

Помимо театральной части фести-

валь включает большую музыкаль-

ную и кинопрограмму. Так, зрителям 

будут представлены самые громкие 

кинопремьеры этого года — фильм Бо-

риса Хлебникова «Аритмия» и лента 

Андрея Звягинцева «Нелюбовь».

— Псков парадоксален в том смы-

сле, что он вроде бы и рядом с дву-

мя столицами, и в то же время не 

так просто до него доехать, — го-

ворит продюсер фестиваля «За-

поведник» Елена Яцура. — А пото-

му он предполагает некую клубную 

историю, фестиваль-прогулку. Сюда 

надо приезжать на несколько дней и 

бродить по его заповедным местам. 

Такая логистика особенно хороша 

для современного фестиваля, чьи со-

бытия пройдут в самых неожиданных 

локациях.

Морган ускользает. Энн Тайлер. 
Пер. с англ. А. Сафронова. — М.: 
Фантом Пресс, 2017.
Ему за сорок, у него семь дочерей, он 

директор хозяйственного магазина. В 

гардеробе его полно причудливых ко-

стюмов и удивительных головных убо-

ров: от тропического шлема до напо-

леоновской треуголки, в которых он 

щеголяет по городу. Еще ему постоян-

но хочется шалить. Как бы охаракте-

ризовал его Карлсон: «Мужчина в са-

мом расцвете сил!» Это если коротко 

о главном герое романа Энн Тайлер — 

Моргане Гауэре.

Энн Тайлер — одна из известных англо-

язычных писателей современности, 

лауреат Пулитцеровской премии за 

роман «Уроки дыхания». Ее книгу «В 

поисках Калеба» похвалил сам Джон 

Апдайк, написавший: «Смешная, ли-

ричная, честная и элегантная книга… 

Эта писательница не просто хороша, 

она дьявольски хороша». Тайлер жи-

вет в Балтиморе, редко дает интервью 

и ведет практически затворнический 

образ жизни. Ее называют мастером 

семейной хроники, а ее книги — «уют-

ными» и «домашними». И с этим не по-

спорить. Роман «Морган ускользает» 

был написан в 1980 году, но на рус-

ском языке вышел только сейчас.

Главный герой Морган Гауэр — лич-

ность, с одной стороны, незаурядная. 

С другой — он очень похож на многих 

из нас: у него большая семья (мама, се-

стра, жена, дочки, внуки), дом, работа. 

И ему дико скучно в этой обыденной 

жизни. Поэтому он сбегает из дома, с 

работы, шатается по городу в забав-

ных нарядах и примеряет личины тех, 

кем не является. Ему кажется, что 

жизнь должна быть насыщеннее, ин-

тереснее, а не сводиться к семейным 

завтракам-обедам-ужинам и праздни-

кам, с разговорами, когда тебя по сути 

никто не слышит. И Морган «выбира-

ется из своей жизни».

«Зимой он спал в термобелье. Одежда 

— любая одежда — превращалась у 

него в костюм, ему нравилось ковы-

лять в ванную комнату, подтягивая 

кальсоны и копаясь в бороде, точно 

какой-нибудь персонаж на Клондайке. 

Вернулся он с лицом посветлевшим и 

более оптимистичным, поскольку уви-

дел себя в зеркале ванной: предстоя-

ло принять кое-какие решения. Он от-

крыл стенной шкаф, щелкнул выклю-

чателем и постоял, прикидывая, кем 

ему стать сегодня. Рядом с юбками в 

складку и блузками Бонни висела 

плотной чередой его беспорядочная 

одежда: костюмы матросов, солдат, 

пароходных шулеров. Выглядели они 

уцелевшими после какой-то беды 

остатками гардероба разъездной во-

девильной труппы. Выше располага-

лись головные уборы — целая полка с 

уложенными по шесть штук в глубину 

головными уборами. Морган взял 

один — вязаную шапочку моряка, — на-

тянул на голову, посмотрелся в зерка-

ло: гарпунер китобойного судна». 

Однажды, прикинувшись доктором, 

он вынужден принять роды. В таких 

непростых обстоятельствах он знако-

мится с Эмили и Леоном Мередит. И 

пропадает. Мередиты напоминают 

ему бродячих артистов: показывают 

кукольные представления. И это не 

отпускает Моргана, он начинает сле-

дить за ними, а вскоре и вовсе стано-

вится лучшим другом. 

Тайлер так мастерски прописывает 

характеры окружающих Моргана, что 

можно поспорить, кто на самом деле 

странный: он или его родня. Хотя, ко-

нечно, самим себе мы всегда кажемся 

самыми нормальными. И нам порой 

хочется удрать и от родственников,  и 

от себя. Может, поэтому Морган мно-

гим покажется родным и близким. В 

конце концов ему удастся что-то изме-

нить. Но не станет ли и эта новая 

жизнь обыденностью? 

МУЗЫКА ТЕЛЕВИДЕНИЕФЕСТИВАЛЬ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

Герою книги Моргану удалось 
изменить свою жизнь, 
но можно ли сбежать от себя?

с Ольгой Штраус с Анастасией 
Скорондаевой 

Акцент

 Встреча инфантильных 
идеалистов, желающих 
прогнуть мир под себя, 
с реальностью приводит 
к фатальным последствиям

«Заложники»: убить за свободу...

с Сусанной Альперинойс Михаилом Визелем
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Мордюкова 
напоминала 
своих героинь: 
прямая, резкая, 
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На фестивале «Заповедник» 
выступят люди, знавшие 
Сергея Довлатова лично.

Авангардист 
связался с 
Бахом.

ПРЕМЬЕРА В Вахтанговском театре Светлана Землякова поставила 
прозу Олега Зайончковского

Городок наш — ничего...
Ирина Корнеева

В
се времена перемешались, 
остановились, и наступило 
«всегда»… Об этом педагог и 

режиссер Светлана Землякова, 
чей режиссерский почерк отлича-
ется острой душевностью и педан-
тичной внимательностью по отно-
шению к людям и их настоящим 
проблемам, ставит свой новый 
спектакль — впервые в Вахтангов-
ском театре.

«Золотая маска» за «Петра и 
Февронию Муромских» в «Пра-
ктике», народная зрительская лю-
бовь за «На траве двора» в Театре 
Маяковского помогли ей полу-
чить приглашение Римаса Туми-
наса поработать на Новой сцене. А 
первый роман своего земляка (оба 
— из самарских мест) Олега Зай-
ончковского «Сергеев и городок» 
(вошедший в шорт-листы премий 
«Букер — Открытая Россия» и «На-
циональный бестселлер») Светла-
на Землякова предложила худо-
жественному руководителю теа-
тра сама: об этой истории она ду-
мала давно, а возможность пред-
ставилась только сейчас...  

«Тема провинции мне очень до-
рога, — говорит Светлана Земляко-
ва. — Так случилось, что я, как и 
Олег Зайончковский, родилась и 
жила в окрестностях Самары, тог-
да Куйбышева. Когда я сегодня 
туда приезжаю, словно попадаю в 
детство. Время там остановилось, 
в этом маленьком городке, в кото-
ром живет и герой романа Серге-
ев… Вся первая часть спектакля — 
это ушедшая натура. Вторая часть 
ближе к нашему времени. В ней 
рассказывается о кризисе смы-
слов и целей. А это близко любо-
му... Герои Зайончковского забы-
тые, нелепые люди с нелепыми 
историями. Когда я думаю о них, у 
меня сердце разрывается. Никто 
не хочет знать о них, но они реаль-
но существуют и живут рядом с 
нами…»

Спектакль, как и роман, состо-
ит из новелл. Роль Сергеева, во-
круг которого на сцене все строит-
ся и в романе который выступает 
либо сторонним наблюдателем, 
либо участником, либо летопис-
цем, повествующим о жизни не-
скольких поколений обитателей 
русского городка, играет молодой 
актер Максим Севриновский. Ра-
бота шла кропотливая: «Для меня 
важен не просто спектакль, а пре-
жде всего встреча с новым челове-
ком, с новым актером, с новой ин-
дивидуальностью, — рассказывала 

о своих незыблемых принципах 
режиссер. — Мне интересна долгая 
подробная работа с исполнителя-
ми».

Калейдоскоп людских слабо-
стей, чудачеств и самобытных ха-
рактеров; палитра неожиданных 
ситуаций, смешных бытовых не-
доразумений и посиделок с песня-
ми под баян… Есть все шансы, что 
аромат прозы Олега Зайончков-
ского и его настроений Светлане 
Земляковой передать удастся. И 
зримым станет не только начало 

прославившего его романа: «Од-
нако наш городок возник без кня-
жьего соизволения. И лежит-то он 
в низинке, и гордости в нем ника-
кой нет. Просто деревушки подмо-
настырские, польстясь на слобод-
скую жизнь, хлеб сеять перестали. 
Завели фабричонки, торговлиш-
ку; тут еще железная дорога много 
помогла. Впрочем, городом мы 
себя еще долго не сознавали — 
только когда собаки уличные сво-
их от чужих перестали отличать, 
тогда и спохватились...» 

Один любопытный факт из би-
ографии Олега Зайончковского, 
прежде чем его герои выйдут на 
сцену: писать он начал поздно, в 
45 лет. До этого — работал на заво-
де, был слесарем-испытателем ра-
кетных двигателей. Что побудило 
его уже в зрелом возрасте взяться 
за перо? Как сообщал автор в авто-
биографии, жена-филолог заяви-
ла, что больше не хочет быть же-
ной слесаря… Так ради спасения 
семьи родился первый роман — 
«Сергеев и городок», который на-
селяют обитатели маленького го-
родка, где все и всё друг про друга 
знают…

Премьера спектакля «Сергеев 
и городок» в Вахтанговском 
театре — 21, 27 сентября. 

Акцент

 Все времена перемешались, 
остановились, 
и наступило «всегда» 

P. S. О НОВЫХ СПЕКТАКЛЯХ ВАХТАНГОВСКОГО ТЕАТРА

К столетию Юрия Любимова (30 сентября) на основной 

сцене состоится премьера спектакля Анатолия Васильева 

«Старик и море» с Аллой Демидовой в главной роли. Юрий 

Бутусов сделает инсценировку «Дон Кихота». Владимир 

Мирзоев выпустит новую версию своего «Сирано де Бер-

жерака». В планах на будущее самого художественного ру-

ководителя Вахтанговского театра Римаса Туминаса — «Фа-

уст», «Война и мир», «Три сестры» и комедия Гольдони «Дач-

ная лихорадка»; к чему приступят в первую очередь, станет 

известно позже.

На Новой сцене 7 октября грузинский режиссер Автан-

дил Варсимашвили выпускает «Ричарда III» с Максимом 

Севриновским в заглавной роли. Симоновскую сцену (че-

тырехэтажное здание площадью 3,5 тысячи метров) по-

сле двухлетнего капитального ремонта откроют 17 ноя-

бря парадом премьер, и первой из них будет постановка 

по киносценарию Ингмара Бергмана «Вечер шутов». Над 

спектаклем работает Екатерина Симонова. «Есть в этом 

особый смысл: она возвращает нас в здание, которое но-

сит имя ее прославленного деда», — пояснял Римас Туми-

нас. 

Ближайшие международные гастроли предстоят в октя-

бре, в Китае вахтанговцы будут играть «Евгения Онегина». 

На очереди — Англия, Италия, Колумбия.

«Городом мы себя еще долго не 
сознавали — только когда собаки 
уличные своих от чужих перестали 
отличать, тогда и спохватились...»
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I. Общие положения
Стратегия государственной политики Российской Федерации в области защиты прав 

потребителей на период до 2030 года (далее — Стратегия) определяет цели, задачи и 
принципы государственной политики Российской Федерации в области защиты прав 
потребителей, направленные на обеспечение национальных интересов и реализацию 
стратегических национальных приоритетов в данной области.

Правовую основу Стратегии составляют Конституция Российской Федерации, Феде-
ральный закон «О стратегическом планировании в Российской Федерации», другие 
федеральные законы, Стратегия национальной безопасности Российской Федерации, 
утвержденная Указом Президента Российской Федерации от 31 декабря 2015 г. № 683 «О 
Стратегии национальной безопасности Российской Федерации», нормативные право-
вые акты Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации, а 
также Руководящие принципы Организации Объединенных Наций для защиты интере-
сов потребителей, принятые Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных 
Наций 22 декабря 2015 г. резолюцией № 70/186.

II. Оценка состояния защиты прав потребителей в Российской Федерации
На этапе возникновения и развития рыночных отношений были своевременно сба-

лансированы интересы потребителей с интересами предпринимателей и получен целый 
комплекс системообразующих правовых норм, на практике доказавших свою действен-
ность и жизнеспособность.

Основой для формирования законодательства Российской Федерации и выработки 
политики в данной области явились Руководящие принципы для защиты интересов 
потребителей, принятые Организацией Объединенных Наций 9 апреля 1985 г. резолюци-
ей 39/248.

Особенностью отношений с участием потребителей, в целом регулируемых гра-
жданским законодательством Российской Федерации, является то, что Закон Россий-
ской Федерации «О защите прав потребителей» закрепляет целый ряд преференций для 
потребителей как объективно более слабой стороны в соответствующих правоотноше-
ниях, нуждающейся в дополнительных гарантиях защиты собственных прав и интере-
сов, предоставленных потребителям Гражданским кодексом Российской Федерации и 
иными нормативными правовыми актами.

Развитие сферы защиты прав потребителей осуществляется в русле общего курса 
экономических, социальных и правовых реформ с учетом институциональных преобра-
зований и влияния конкуренции на экономическое положение граждан на потребитель-
ском рынке.

Законом Российской Федерации «О защите прав потребителей» определена система 
органов федерального, регионального и муниципального уровней, которая во взаимо-
действии с общественными объединениями потребителей формирует национальную 
систему защиты прав потребителей.

Федеральный уровень в этой системе представляет Федеральная служба по надзору 
в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека, которая осуществляет 
функции:

по выработке и реализации государственной политики и нормативно-правовому 
регулированию в сфере защиты прав потребителей;

по организации и осуществлению федерального государственного надзора в обла-
сти защиты прав потребителей.

Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека непосредственно участвует в судебной защите потребителей в формах, пред-
усмотренных законодательством о гражданском судопроизводстве, в том числе дает 
заключения по гражданским делам в целях защиты прав потребителей, обращается в суд 
с заявлениями о защите прав отдельных потребителей или группы потребителей, защите 
законных интересов неопределенного круга потребителей, ликвидации изготовителя 
(исполнителя, продавца, уполномоченной организации, импортера) или прекращении 
деятельности индивидуального предпринимателя (уполномоченного индивидуального 
предпринимателя) за неоднократное (два раза и более в течение одного календарного 
года) или грубое (повлекшее смерть или массовые заболевания, отравления людей) 
нарушение прав потребителей.

В целях обеспечения органов государственной власти, органов местного самоуправ-
ления, общественных объединений потребителей (их ассоциаций и союзов) и населения 
Российской Федерации объективной систематизированной аналитической информа-
цией о результатах федерального государственного надзора в области защиты прав 
потребителей Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека обеспечивает подготовку ежегодного государственного доклада 
о защите прав потребителей в Российской Федерации, который является публичным 
источником информации о состоянии и направлениях государственной политики в 
области защиты прав потребителей и размещается на официальном сайте Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет»).

Источником актуальной информации по вопросам защиты прав потребителей, каче-
ства и безопасности товаров (работ, услуг) является открытый и общедоступный госу-
дарственный информационный ресурс в области защиты прав потребителей, операто-
ром которого является Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека.

Централизация функций, связанных с осуществлением федерального государствен-
ного надзора в области защиты прав потребителей, позволяет гарантировать со стороны 
государства в целом надлежащий уровень защиты потребительских прав граждан за 
счет комплексной реализации полномочий, призванных обеспечивать защиту прав 
потребителей в гражданско-правовом, административном и судебном порядке.

В условиях акцентированного перехода от надзора за состоянием потребительского 
рынка к мерам профилактики необходимы шаги, позволяющие не только не допускать 
ухудшения достигнутого уровня защиты прав потребителей, но и всячески его повы-
шать, в том числе за счет усиления кадрового потенциала полномочного органа государ-
ственной власти, укрепления его материально-технической базы, связанной с возмож-
ностью оперативного проведения высокоточных исследований и экспертиз самого 
широкого спектра.

Важное место в рамках национальной системы защиты прав потребителей занимают 
органы государственной власти субъектов Российской Федерации.

Организация действенного взаимодействия участников региональной системы 
защиты прав потребителей обеспечивается в рамках функционирования различных 
межведомственных органов (советов, комиссий), создаваемых высшими исполнитель-
ными органами государственной власти субъекта Российской Федерации, а также пра-
ктикой целого ряда субъектов Российской Федерации по принятию специальных регио-
нальных программ по защите прав потребителей либо по включению вопросов потреби-
тельской тематики в другие программы (комплексные планы мероприятий).

С учетом того, что в Российской Федерации гарантируется единство экономического 
пространства (свободное перемещение товаров, услуг и финансовых средств, поддер-
жка конкуренции и свобода экономической деятельности), принятие таких программ не 
должно способствовать региональному протекционизму и созданию дискриминацион-
ных условий лицам, осуществляющим или имеющим намерение осуществлять торговую 
и иную деятельность на территории субъекта Российской Федерации, а также введению, 
в том числе в целях защиты своих потребителей, административных барьеров в виде 
всякого рода не предусмотренных законодательством Российской Федерации ограниче-
ний продажи отдельных видов товаров.

В соответствии с Законом Российской Федерации «О защите прав потребителей» 
органы местного самоуправления в пределах своей компетенции имеют возможность 
обеспечить оперативную защиту интересов потребителей непосредственно по месту 
жительства граждан, поскольку они максимально приближены к населению. Данное 
обстоятельство определяет безусловный приоритет для граждан при выборе структуры, 
куда они могут обратиться за помощью в случае нарушения их прав.

Особую роль в национальной системе защиты прав потребителей призваны играть 
общественные объединения потребителей (ассоциации, союзы), являющиеся ее важ-
нейшим составным и одновременно связующим элементом.

Общественные объединения потребителей, осуществляя общественный контроль за 
соблюдением прав потребителей, участвуя в непосредственной защите их прав в судеб-
ном порядке или досудебном порядке, распространяя информацию о правах потребите-
лей и о необходимых действиях по защите этих прав, организуя сравнительные исследо-
вания качества товаров (услуг), публикуя результаты проводимых независимых экспер-
тиз и оценок в отношении различных сегментов потребительского рынка и всякого рода 
недобросовестных поведенческих практик, способствуют росту правосознания гра-
ждан, являясь организованным авангардом той части населения, которая видит свою 
миссию в отстаивании на основе активной гражданской позиции не только своих лич-
ных, но и общественных интересов.

За последние годы количество зарегистрированных общественных объединений, 
определивших в качестве своей основной задачи защиту прав потребителей, увеличи-
лось (в 2014 году их насчитывалось 1628, в 2015 году — 1754, в 2016 году — 1864). 
Серьезной проблемой для таких объединений является недостаточное количество про-
фессионально разбирающихся в вопросах защиты прав потребителей специалистов. 
Полномочия, которыми обладают в настоящее время общественные потребительские 
объединения, — это та форма реализации права граждан на участие в управлении дела-
ми государства, которая позволяет им за счет широкого спектра своих законодательно 
закрепленных возможностей не только влиять на формирование государственной поли-
тики в этой сфере общественных отношений, но и выступать независимыми экспертами 
в ее оценке.

Эффективная защита прав потребителей приобретает решающее значение для фор-
мирования справедливого, прозрачного и конкурентного, основанного в том числе на 
применении современных цифровых технологий, рынка Российской Федерации. Появ-
ляется необходимость наличия в арсенале государства механизмов противодействия 
рискам, возникающим в условиях макроэкономической нестабильности.

В настоящее время наблюдается стремительный рост объемов потребительского 
кредитования, который привел к закредитованности значительной части населения. В 
связи с этим требуется реализация комплекса мер, направленных на защиту прав заем-
щиков, снижение их долговой нагрузки и закредитованности, повышение финансовой 
грамотности потребителей, систематическое противодействие обманным и недобросо-
вестным практикам, связанным с включением в договоры об оказании финансовых 
услуг условий, ущемляющих права потребителей.

Электронная коммерция (сфера экономики, которая включает в себя все сделки по 
реализации товаров (работ, услуг) потребителям, осуществляемые при помощи сети 
«Интернет») является одной из самых динамично развивающихся сфер экономики, и ее 
гармоничное развитие способно расширить ассортимент реализуемых товаров (работ, 
услуг), снизить их стоимость и сделать их более доступными для потребителей, в том 
числе для людей с ограниченными возможностями, граждан старшего поколения и 
детей (далее — социально уязвимые группы населения) и менее обеспеченных слоев 
населения.

По данным Федеральной службы государственной статистики, доля продаж посред-
ством сети «Интернет» в общем объеме оборота розничной торговли ежегодно увеличи-
вается (2014 год — 0,7 процента, 2015 год — 0,9 процента, 2016 год — 1,1 процента).

Одновременно фиксируется ежегодный прирост жалоб потребителей в отношении 
хозяйствующих субъектов, чья деятельность по продаже товаров (работ, услуг) осу-
ществляется посредством сети «Интернет».

Основными нарушениями прав потребителей при приобретении товаров (услуг) 
дистанционным способом в сети «Интернет» являются:

реализация опасных товаров, не соответствующих обязательным требованиям;
непоставка товара (неоказание услуги) по оплаченному договору;
нарушение сроков поставки товара (оказания услуги);
реализация некачественного товара (услуги) или товара (услуги), не соответствую-

щего описанию (ожиданию);
целенаправленное введение в заблуждение потребителя относительно потребитель-

ских свойств товаров;
сокрытие или неполное раскрытие информации о продавце (изготовителе, исполни-

теле);
уклонение от рассмотрения требований потребителя;
невозврат (уклонение от возврата) уплаченных потребителем средств;
отказ потребителю в возмещении убытков (неустоек).
Отдельной проблемой является эффективное и оперативное пресечение распро-

странения через сеть «Интернет» продукции, оборот которой запрещен либо ограничен 

(применяемый судебный порядок пресечения деятельности сайтов продавцов, осу-
ществляющих продажу такой продукции дистанционным способом, хоть и является дей-
ственным, однако сопряжен со значительными временными затратами, а регистрация и 
перенос на новый ресурс (доменное имя) запрещенной информации может занимать 
несколько минут).

В сфере продажи потребительских товаров и оказания отдельных видов услуг 
посредством сети «Интернет» стала очевидной проблема неурегулированности деятель-
ности так называемых агрегаторов, то есть субъектов предпринимательской деятель-
ности, которые, формально не являясь реальными продавцами товаров или исполните-
лями услуг, выступают в качестве непосредственных получателей денежных средств от 
потребителей в счет оплаты тех товаров (услуг), информация о которых в значительных 
масштабах (объемах) аккумулируется агрегаторами на своих ресурсах (сайтах в сети 
«Интернет»).

По мере глобального развития такого сегмента потребительского рынка, как элек-
тронная коммерция, и вовлечения в него все большего числа активных пользователей 
сети «Интернет» (в том числе за счет расширения спектра соответствующих мобильных 
средств связи и их доступности) недобросовестные участники рынка умело эксплуати-
руют правовую неграмотность потребителей в целях получения максимальной выгоды, 
что причиняет ущерб экономическим интересам не только самих потребителей, но и 
добросовестных представителей бизнес-сообщества.

Поэтому необходимо повышать цифровую грамотность потребителей, для того 
чтобы потребители могли пользоваться всем спектром интернет-технологий, умели 
находить в сети «Интернет» информацию о товарах (работах, услугах), правильно ее 
оценивали и делали осознанный выбор при совершении покупок в интернет-магазине, а 
также владели навыками защиты от интернет-угроз.

Кроме того, требует решения проблема злоупотребления доверием потребителей 
(при осуществлении переуступки прав требования) и правовыми инструментами и 
гарантиями, предусмотренными для потребителей, со стороны недобросовестных 
посредников (автоюристов, раздолжителей, антиколлекторов), что воспринимается 
предпринимательским сообществом как проявление потребительского экстремизма. 
Решение данной проблемы возможно через реализацию программ просвещения, кон-
сультирования, информирования потребителей (повышение потребительской грамот-
ности населения Российской Федерации не только органом, уполномоченным на осу-
ществление федерального государственного надзора в области защиты прав потреби-
телей, но и общественными институтами и бизнес-сообществом).

Одной из актуальных проблем потребительского рынка является изготовление (реа-
лизация) контрафактной и фальсифицированной продукции.

Потребители вправе требовать, чтобы все товары были доброкачественными и соот-
ветствовали предъявляемым к ним обязательным требованиям, в том числе в части 
доведения до сведения потребителя информации, которая должна быть полной, досто-
верной и не вводить потребителя в заблуждение.

Вопросы защиты потребительских прав социально уязвимых групп населения и их 
социальной интеграции зачастую взаимоувязаны.

Уязвимое положение людей с ограниченными возможностями как потребителей, 
как правило, связано с неготовностью хозяйствующих субъектов участвовать в создании 
для этой социальной группы недискриминационных условий для приобретения различ-
ного рода товаров (работ, услуг) (прежде всего, по созданию безбарьерной среды), в 
непонимании проблем или в пренебрежительном отношении к проблемам людей с огра-
ниченными возможностями.

Правительством Российской Федерации на протяжении нескольких лет активно 
совершенствуется законодательство Российской Федерации о защите прав потребите-
лей по повышению потребительской доступности товаров (работ, услуг) (в том числе их 
физической доступности) для людей с ограниченными возможностями.

В целях развития финансового рынка Российской Федерации требуется утвержде-
ние отдельной стратегии («дорожной карты») по повышению доступности российско-
го финансового рынка для всех групп населения, предусматривающей конкретные 
шаги по повышению доступности таких услуг для людей с ограниченными возможно-
стями.

Граждане старшего поколения, как правило, обладают недостаточным потребитель-
ским опытом при приобретении инновационных товаров и услуг, содержащих сложные 
договорные условия (банковские, страховые, риелторские, платные медицинские услу-
ги). В отношении указанной категории потребителей особую значимость приобретают 
требования потребительского законодательства, устанавливающие обязанности по 
доведению полной и достоверной информации о приобретаемых товарах и услугах, а 
также по недопущению навязывания дополнительных услуг. Зачастую граждане стар-
шего поколения становятся основной целью мошенников, реализующих дорогостоящие 
товары с не соответствующими действительности характеристиками (медицинские 
изделия, биологически активные добавки к пище, косметические средства).

В связи с развитием дистанционных технологий, упрощающих возможность совер-
шать оплату покупок товаров (работ, услуг) в сети «Интернет», вопрос потребительской 
грамотности детей приобретает особую актуальность.

Дети, несмотря на возможности по защите их прав со стороны законных представи-
телей, не умеют самостоятельно осуществлять безопасное, эффективное и разумное 
потребление товаров (работ, услуг), в то время как фактически они могут приобретать 
товары (работы, услуги) с малолетнего возраста.

Закон Российской Федерации «О защите прав потребителей» постоянно актуализи-
руется новыми положениями (за 25 лет внесено более 230 поправок). Одновременно 
законодательство Российской Федерации о защите прав потребителей дополняется 
новыми нормативными правовыми актами.

В сложившейся системе правового регулирования отношений с участием потребите-
лей существуют как пробелы, так и несогласованность отдельных федеральных законов 
между собой, что в отсутствие четкой иерархической подчиненности специальных норм 
основополагающим положениям Гражданского кодекса Российской Федерации зача-
стую порождает правовую неопределенность (противоречивую правоприменительную 
практику), следствием которой являются случаи злоупотреблений, причиняющих ущерб 
потребителям.

Многочисленные изменения законодательства Российской Федерации о защите 
прав потребителей (прежде всего, в финансовой сфере, в сфере связи и жилищно-ком-
мунального хозяйства и в других сферах) свидетельствуют о необходимости системной 
переработки указанного законодательства, определения терминологического аппарата 
с последующей кодификацией обширного массива норм, регулирующих правоотноше-
ния с участием потребителей, и его актуализации с учетом международного права.

III. Цели, задачи и приоритетные направления реализации Стратегии
Основными целями Стратегии являются:
обеспечение соблюдения прав граждан на доступ к безопасным товарам и услугам;
защита интересов потребителей всех слоев населения при обеспечении им равного 

доступа к товарам и услугам при акцентировании внимания на социально уязвимые 
группы населения;

повышение уровня и качества жизни населения Российской Федерации.
Для достижения целей Стратегии предусматривается реализовать следующие прио-

ритетные направления:
обеспечение защиты граждан Российской Федерации как потребителей;
защита потребительских прав социально уязвимых групп населения;
стимулирование моделей производства и сферы услуг, способных удовлетворить 

потребности и запросы потребителей;
предотвращение появления недобросовестных практик со стороны хозяйствующих 

субъектов, которые отрицательно сказываются на потребителях;
развитие рыночной конъюнктуры, обеспечивающей потребителям больший выбор 

при более низких ценах;
продвижение принципов рациональной модели потребления;
содействие созданию и деятельности общественных объединений потребителей;
расширение международного сотрудничества в области защиты прав потребителей.
Для обеспечения защиты граждан Российской Федерации как потребителей предла-

гается:
уделять первоочередное внимание таким важным для здоровья потребителей обла-

стям, как продовольствие, медицинские услуги, водоснабжение, фармацевтические 
товары, энергоснабжение и коммунальные услуги, а также учитывать специфику тури-
стических услуг;

проводить политику, ориентированную на производство продукции гарантирован-
ного качества;

проводить политику, направленную на обеспечение наличия в обороте качественной 
и безопасной продукции, с полной и достоверной маркировкой товаров;

способствовать созданию и развитию просветительских и исследовательских про-
грамм в этих областях;

обеспечить введение механизма контрольной закупки;
продолжить совершенствование законодательства Российской Федерации о защите 

прав потребителей, своевременную его актуализацию с учетом норм международного 
права и возможности последующей его кодификации;

обеспечить внесение изменений в законодательство Российской Федерации в отно-
шении прав (полномочий) органов местного самоуправления в области защиты прав 
потребителей;

продолжить обобщение судебной практики, в том числе по делам, связанным с осу-
ществлением и защитой прав потребителей на рынке финансовых услуг, и по спорам, 
вытекающим из договоров потребительского займа, в целях определения эффективно-
сти существующих норм законодательства Российской Федерации о защите прав потре-
бителей и необходимости изменения данных норм;

внедрять правовые механизмы защиты прав и законных интересов групп потребите-
лей в судах (групповых исков);

обеспечить тесное сотрудничество соответствующих государственных органов, про-
изводителей, продавцов, исполнителей общественных объединений потребителей по 
принятию мер против использования вводящей в заблуждение потребителей информа-
ции экологического характера в рекламе или маркетинге, а также способствовать разра-
ботке нормативных правовых актов в сфере рекламной деятельности в целях регулиро-
вания и проверки достоверности заявлений экологического характера;

способствовать просвещению и информированию потребителей, в том числе через 
организацию в многофункциональных центрах консультирования потребителей, вклю-
чающего такие важные аспекты защиты интересов потребителей, как здоровое питание, 
предупреждение заболеваний, вызываемых пищевыми продуктами, фальсификация 
продуктов питания, опасности, связанные с использованием товаров, маркировка това-
ров, порядок доступа к механизмам урегулирования споров, информация об организа-
циях по вопросам защиты прав потребителей;

обеспечить реализацию проектов Всемирного банка, Министерства финансов Рос-
сийской Федерации, Центрального банка Российской Федерации, направленных на 
обеспечение права потребителей на просвещение и получение новых и важных знаний в 
сфере управления личными финансами;

способствовать обеспечению защищенности личной информации и данных потре-
бителей, в том числе через введение запрета на понуждение потребителей под угрозой 
отказа в совершении сделки к предоставлению персональных данных в случаях, когда 
предоставление таких данных не предусмотрено законодательством Российской 
Федерации и не связано с совершением сделки по реализации товаров (работ, услуг), 
а также через установление административной ответственности за нарушение такого 
запрета;

осуществлять эффективное взаимодействие и координацию деятельности участни-
ков национальной системы защиты прав потребителей на федеральном, региональном 
и муниципальном уровнях через соответствующую деятельность федеральных органов 
исполнительной власти, исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации, органов местного самоуправления, а также общественных объ-
единений потребителей (их ассоциаций, союзов).

Для защиты потребительских прав социально уязвимых групп населения предлагается:
обеспечить равные возможности по защите прав всех групп населения, в том числе 

путем развития различных программ бесплатного консультирования потребителей, 
чтобы они могли осознанно выбирать для себя товары (работы, услуги) и знать свои 
права и обязанности;

стимулировать общественные объединения потребителей участвовать в просвети-
тельской работе социально уязвимых групп населения;

особо учитывать интересы социально уязвимых групп населения при установлении 
правовых и (или) административных мер, позволяющих потребителям прибегать к сред-
ствам правовой защиты, которые должны быть оперативными, справедливыми, про-
зрачными и не сопряженными со значительными расходами;

установить особые меры защиты прав социально уязвимых групп населения и адми-
нистративной ответственности за их нарушение;

содействовать обеспечению всеобщего доступа к публичным услугам прежде всего 
потребителей социально уязвимых групп населения;

предусмотреть дополнительные меры защиты прав потребителей, которые по своим 
медицинским показаниям не могут воспользоваться страховыми инструментами;

разработать специальные правила реструктуризации кредиторской задолженности 
социально уязвимых групп населения, в том числе на период временной нетрудоспособ-
ности или отпуска по уходу за ребенком, до возобновления трудовой деятельности и 
восстановления размера доходов до уровня, имевшего место до момента возникнове-
ния временной нетрудоспособности;

продолжить совершенствование законодательства Российской Федерации о туриз-
ме в целях разработки специальных правил оказания услуг по организации отдыха 
детей.

Для стимулирования моделей производств и сферы услуг, способных удовлетво-
рить потребности и запросы потребителей, предлагается:

проводить политику, четко определяющую ответственность производителя или про-
давца за то, чтобы товары отвечали предъявляемым требованиям и были пригодными 
для использования по назначению;

обеспечивать наличие возможности у потребителей, в том числе с помощью госу-
дарственного информационного ресурса в области защиты прав потребителей, получе-
ния информации о лицензиях, сертификатах и иных документах, подтверждающих соот-
ветствие требованиям законодательства Российской Федерации, предъявляемым к 
товарам (работам, услугам), а также об их качественных и технических характеристиках;

проводить политику, способствующую социальной ответственности производите-
лей, в том числе в случаях, когда производителю стало известно о возникновении факто-
ров риска, связанных с употреблением произведенной им некачественной продукции 
(после поступления товаров на рынок), незамедлительно уведомлять об этом соответст-
вующие органы, общественность и потребителей;

обеспечить защиту потребителей в сфере электронной торговли на уровне не ниже 
того, который обеспечивается применительно к другим формам торговли, в том числе в 
части расширения состава информации о продавце (исполнителе, изготовителе) и о това-
рах (работах, услугах), доведение которой до сведения потребителя является обязатель-
ным, а также по размещению такой информации на сайтах в сети «Интернет» (в соответст-
вующих мобильных приложениях) лица, являющегося продавцом (исполнителем) в соот-
ветствии с Законом Российской Федерации «О защите прав потребителей», и о лице, пре-
доставляющем в сети «Интернет» возможность заключить договор с продавцом (испол-
нителем) и произвести предварительную оплату товара (услуги) на свой банковский счет;

поддерживать добросовестную предпринимательскую деятельность поставщиков 
финансовых услуг и их уполномоченных представителей, в том числе при заключении 
договоров кредитования и реализации финансовых продуктов.

Для предотвращения появления недобросовестных практик со стороны хозяйствую-
щих субъектов, которые отрицательно сказываются на потребителях, предлагается:

осуществлять контроль за соблюдением хозяйствующими субъектами требований 
законодательства Российской Федерации о защите прав потребителей, исключающих 
незаконную, неэтичную, дискриминационную или вводящую в заблуждение практику, 
такую, как использование агрессивных методов маркетинга или взимания долгов, или 
иную деятельность, которая может подвергать потребителей излишнему риску или при-
чинять им ущерб;

принимать соответствующие меры по обеспечению поступления на рынок безопа-
сных товаров (работ, услуг), в том числе путем разработки нормативных правовых актов, 
касающихся безопасности и качества товаров, которые должны периодически пересма-
триваться для обеспечения их соответствия общепризнанным международным нормам;

осуществлять контроль за предоставлением хозяйствующими субъектами понятной, 
легкочитаемой, достоверной и не вводящей в заблуждение потребителей информации о 
товарах (работах, услугах), требования к которой установлены положениями Закона Рос-
сийской Федерации «О защите прав потребителей» и техническими регламентами, а также 
об условиях их приобретения, конечной стоимости, предоставив тем самым потребителям 
возможность принимать обоснованные решения по приобретению товаров (работ, услуг);

принимать меры по предотвращению оборота продукции, содержащей заведомо 
недостоверные сведения в маркировке, и контрафактной продукции, которая представ-
ляет угрозу для здоровья и безопасности потребителей и состояния окружающей среды, 
а также снижает доверие потребителей к рынку;

способствовать наличию механизмов рассмотрения коммерческими предприятия-
ми претензий потребителей для оперативного, справедливого, прозрачного, не сопря-
женного со значительными расходами, доступного, безотлагательного и действенного 
урегулирования споров без излишних финансовых или иных издержек;

способствовать своевременному распространению достоверной информации, 
позволяющей потребителям легко связываться с коммерческими предприятиями, а 
контролирующим и правоохранительным органам — устанавливать местонахождение и 
идентифицировать их;

разрабатывать программы и механизмы для оказания потребителям помощи в прио-
бретении знаний и навыков, необходимых для понимания рисков, включая финансовые 
риски, принятия обоснованных решений и получения доступа к компетентной и профес-
сиональной консультационной и иной помощи (при необходимости);

определить перечень недопустимых, несправедливых, нарушающих права потреби-
телей условий договоров в целях реализации принципа защиты слабой стороны догово-
ра в отношениях, регулируемых законодательством Российской Федерации о защите 
прав потребителей;

выявлять в сети «Интернет» сайты, используемые для совершения мошеннических 
действий (фишинговые сайты), в том числе в сфере персональных данных, и ограничи-
вать доступ граждан к таким сайтам;

обеспечить внесение в законодательство Российской Федерации изменений, пред-
усматривающих:

увеличение размера административного штрафа, налагаемого на должностных лиц, 
нелегально осуществляющих деятельность по предоставлению потребительских зай-
мов, а также введение уголовной ответственности должностных лиц и административ-
ного приостановления деятельности юридических лиц в случае повторного совершения 
такого правонарушения;

ограничение по требованию Центрального банка Российской Федерации доступа к 
сайтам в сети «Интернет», используемым с нарушениями законодательства Российской 
Федерации, регулирующего отношения на финансовом рынке, в том числе для соверше-
ния мошеннических действий на финансовом рынке;

лишение кредитора (заимодавца) права требовать исполнения заемщиком обяза-
тельств по договору кредита (займа), в случае если такой договор заключен лицом, не 
являющимся кредитором в соответствии с понятием, определенным Федеральным 
законом «О потребительском кредите (займе)», или если договор заключен с нарушени-
ем количественных ограничений по предоставлению займов.

Для развития рыночной конъюнктуры, обеспечивающей потребителям больший 
выбор при более низких ценах, предлагается:

способствовать разработке программ информирования потребителей в сельских 
районах через средства массовой информации или по другим обеспечивающим охват 
таких потребителей каналам;

поощрять добросовестную и эффективную конкуренцию, не препятствующую 
международной торговле;

гарантировать, что проводимая политика в области защиты интересов потребителей 
не будет использована для защиты отечественных предприятий от конкуренции с импор-
тируемыми товарами (услугами);

принять меры, связанные с укреплением доверия потребителей к электронной тор-
говле, обеспечить с учетом ее особенностей осведомленность потребителей различных 
слоев населения (в том числе граждан старшего поколения) об их правах и обязанностях 
на данном сегменте рынка;

содействовать обеспечению всеобщего доступа к коммунальным услугам, а также 
разрабатывать, осуществлять и укреплять национальную политику, направленную на 
совершенствование норм и положений, касающихся информирования потребителей 
данных услуг, урегулирования споров между потребителями и поставщиками комму-
нальных услуг;

принимать меры для совершенствования и согласования на комплексной основе 
политики по вопросам обеспечения общедоступности финансовых услуг за счет сниже-
ния их стоимости, надлежащего информирования о всех комиссиях и сборах и других 
расходах и применения иных мер.

Для продвижения принципов рациональной модели потребления, предполагающей 
удовлетворение потребностей нынешнего и будущих поколений в товарах (работах, 
услугах) экономически, социально и экологически рациональными способами, предла-
гается:

способствовать выработке политики рационального потребления, предполагающей 
удовлетворение потребностей нынешнего и будущих поколений в товарах (работах, 
услугах) экономически, социально и экологически рациональными способами, совмест-
но с бизнес-сообществом и общественными объединениями потребителей;

способствовать разработке программ просвещения и информирования потреби-
телей о влиянии предпочтений и поведения потребителей на состояние их здоровья и 
о возможных негативных и позитивных последствиях изменений в потреблении 
(чтобы граждане могли действовать как разборчивые потребители, способные осоз-
нанно выбирать для себя товары (работы, услуги) и знающие свои права и обязаннос-
ти), а также о влиянии потребителей на производителей товаров и исполнителей 
услуг своим выбором;

информировать потребителей о таких важных аспектах защиты их интересов, как 
здоровое питание, предупреждение заболеваний, вызываемых пищевыми продукта-
ми, фальсификация продуктов питания, опасности, связанные с товарами, марки-
ровка товаров, эффективное использование материалов, энергии и воды;

побуждать организации потребителей и другие заинтересованные группы, включая 
средства массовой информации, к осуществлению программ просвещения и информи-
рования о рациональных моделях потребления;

способствовать разработке, производству и использованию таких товаров, которые 
были бы безопасными и энерго- и ресурсосберегающими на протяжении всего цикла 
использования.

Для содействия созданию и деятельности общественных объединений потребителей 
предлагается:

продолжить совершенствование механизмов взаимодействия органов государст-
венной власти, общественных объединений потребителей и делового сообщества, 
институтов и механизмов частно-государственного партнерства;

обеспечить активное участие институтов гражданского общества, в том числе обще-
ственных объединений потребителей, в процессах разработки и принятия нормативных 
правовых актов, регулирующих правоотношения в области защиты прав потребителей;

стимулировать общественные организации потребителей к развитию института 
независимой экспертизы качества товаров (работ, услуг), выявлению случаев продажи 
фальсифицированной продукции, использования ложных или вводящих в заблуждение 
заявлений в контексте рекламы и услуг;

продолжать политику сотрудничества с общественными объединениями потребите-
лей в деле повышения осведомленности потребителей о способах избегания споров (в 
первую очередь имущественных) с коммерческими структурами, механизмах их урегу-
лирования (в том числе досудебного) и обеспечения правовой защиты, доступной для 
потребителей;

оказывать созданным общественным объединениям потребителей финансовую, 
информационную, консультационную поддержку и методическое обеспечение;

содействовать общественным объединениям потребителей в проведении активной 
просветительской деятельности среди потребителей финансовых услуг, повышению 
финансовой потребительской компетентности региональных журналистов, освещаю-
щих данную тематику в местных средствах массовой информации;

привлекать общественные объединения потребителей к участию в реализации про-
ектов Всемирного банка и Министерства финансов Российской Федерации, способству-
ющих повышению уровня финансовой грамотности населения и развитию финансового 
образования в Российской Федерации.

Для расширения международного сотрудничества в области защиты прав потреби-
телей предлагается:

развивать сотрудничество с государствами — членами Евразийского экономическо-
го союза, государствами — участниками Содружества Независимых Государств, содей-
ствуя свободному обмену достоверной информацией по всем аспектам потребитель-
ских товаров (работ, услуг);

продолжить работу по гармонизации национальных норм и нормативных актов, 
касающихся безопасности и качества товаров, с общепризнанными международными 
нормами (особенно в тех случаях, когда применяемые в Российской Федерации нормы 
являются менее жесткими);

способствовать разработке и применению международных стандартов, содержащих 
требования к безопасности товаров (работ, услуг);

укреплять информационный обмен о запрещенных или изъятых из оборота товарах, 
а также о товарах, в отношении которых действуют строгие ограничения, чтобы страны-
импортеры имели возможность должным образом защитить потребителей от вреда, 
который может быть причинен такими товарами;

наладить межгосударственное сотрудничество в сфере борьбы с недобросовестной 
трансграничной предпринимательской деятельностью хозяйствующих субъектов, нару-
шающих права потребителей;

наладить международное сотрудничество по решению проблем, связанных с туриз-
мом, в том числе по вопросам правоприменения и обмена информацией об услугах по 
организации поездок и размещению путешественников;

рассмотреть возможность участия в многосторонних и двусторонних соглашениях, 
направленных на укрепление международного сотрудничества между судебными орга-
нами и исполнение решения судов по трансграничным делам;

укреплять сотрудничество в разработке, передаче и распространении экологически 
чистых технологий, новых и инновационных механизмов;

содействовать сотрудничеству между общественными объединениями потребите-
лей и другими соответствующими организациями гражданского общества различных 
государств;

способствовать разработке и реализации информационно-просветительских про-
грамм для потребителей;

принимать участие в Межправительственной группе экспертов по законодательству 
и политике в области защиты интересов потребителей, работающей на площадке Кон-
ференции Организации Объединенных Наций по торговле и развитию, и в профильных 
комитетах и рабочих группах Организации экономического сотрудничества и развития.

IV. Ожидаемые результаты
Реализация Стратегии призвана способствовать:
обеспечению надлежащего и неснижаемого уровня защиты всех базовых потреби-

тельских прав граждан при одновременном обеспечении доступности как можно боль-
шего спектра товаров (работ, услуг) и повышении качества потребления в целом;

своевременной актуализации законодательства Российской Федерации о защите 
прав потребителей, его гармонизации и последующей самостоятельной кодификации;

повышению уровня правового просвещения и финансовой грамотности потребите-
лей совместно с Центральным банком Российской Федерации, в том числе за счет обес-
печения максимальной доступности соответствующих информационных ресурсов, кон-
сультационных и информационных услуг;

содействию гражданским инициативам в области защиты прав потребителей, созда-
нию действенных механизмов поддержки и развития общественных объединений 
потребителей (их ассоциаций, союзов) на федеральном, региональном и муниципаль-
ном уровнях;

созданию и внедрению эффективных механизмов противодействия трансграничной 
мошеннической и вводящей в заблуждение коммерческой практике, затрагивающей 
интересы потребителей, на основе расширения международного сотрудничества в обла-
сти защиты интересов потребителей;

защите потребителей от небезопасной продукции, способной причинить вред 
жизни, здоровью, имуществу потребителей;

защите потребителей в сфере электронной коммерции, осуществляемой хозяйству-
ющими субъектами посредством информационно-телекоммуникационных сетей;

обеспечению широкого и свободного доступа потребителей к соответствующей 
информации, необходимой для обоснованного выбора в соответствии с индивидуаль-
ными запросами и потребностями;

наличию эффективных процедур удовлетворения претензий потребителей и разре-
шения споров с участием потребителей;

содействию во внедрении приемлемых моделей рационального потребления;
обеспечению в равной степени защиты прав потребителей во всех социальных груп-

пах при одновременном установлении особых мер защиты социально уязвимых групп 
населения.

Целевые показатели реализации Стратегии приведены в приложении.

Приложение  к Стратегии

Целевые показатели реализации Стратегии 
государственной политики Российской Федерации 

в области защиты прав потребителей на период 
до 2030 года

Наименование 
целевого показателя

Значение целевого показателя
2017 
год

2018–2020 
годы 

(ежегодно)

2021–2024 
годы 

(ежегодно)

2025–2029 
годы 

(ежегодно)
2030 год

Доля потребителей в общем 
количестве потребителей, удов-
летворенных состоянием уровня 
защиты их прав как потребите-
лей (процентов)

— 50 
(не менее)

60 
(не менее)

70 
(не менее)

85 
(не менее)

Доля споров с участием потре-
бителей, разрешенных в досу-
дебном и внесудебном поряд-
ке, в общем количестве споров 
с участием потребителей (про-
центов)

— 10 20 30 50

Количество сфер рынка потре-
бительских товаров (услуг) в 
Российской Федерации, в кото-
рых разработаны и широко при-
меняются процедуры медиации 
(в соответствии с Федеральным 
законом «Об альтернативной 
процедуре урегулирования спо-
ров с участием посредника (про-
цедуре медиации)» (единиц)

— 1 5 8 10

Количество субъектов Россий-
ской Федерации, в которых дей-
ствуют программы по защите 
прав потребителей (единиц)

30 50 70 80 85

Доля региональных программ 
по защите прав потребителей, 
содержащих указание на специ-
альные меры по защите прав 
потребителей среди социально 
уязвимых групп населения, в 
общем количестве таких про-
грамм (процентов)

— 15 70 95 100

Доля общественных объедине-
ний потребителей в общем коли-
честве существующих на теку-
щий период времени, пригла-
шенных к участию в работе кон-
сультативных советов, межве-
домственных комиссий, коорди-
национных органов, участвую-
щих в разработке и проведении 
политики в сфере защиты прав 
потребителей на федеральном, 
региональном и муниципальном 
уровнях (процентов)

— 30 60 75 90

Доля нормативных правовых 
актов в сфере защиты прав 
потребителей в общем количе-
стве таких актов, разработанных 
и принятых с участием экспер-
тного сообщества и с учетом 
мнения общественных объеди-
нений потребителей (процентов)

— 25 50 75 90

Доля удовлетворенных исков в 
общем количестве исков, подан-
ных государственным органом, 
уполномоченным на защиту 
прав потребителей, в защиту 
неопределенного круга потреби-
телей и (или) коллективных 
исков (процентов)

82 82,5 83 84 85

Доля удовлетворенных исков в 
общем количестве исков, подан-
ных государственным органом, 
уполномоченным на защиту 
прав потребителей, в защиту 
конкретного потребителя (про-
центов)

84 85 86 88 90

Доля удовлетворенных исков в 
общем количестве исков, по 
которым дано заключение в 
целях защиты прав потребите-
лей (процентов)

89 89,5 90 90,5 91

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 28 августа 2017 г. № 1837-р г. Москва

1. Утвердить прилагаемую Стратегию государственной политики Российской Федера-
ции в области защиты прав потребителей на период до 2030 года.

2. Роспотребнадзору совместно с заинтересованными федеральными органами испол-
нительной власти в 6-месячный срок представить в Правительство Российской Федерации 
план мероприятий по реализации Стратегии, утвержденной настоящим распоряжением.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Стратегия государственной политики 
Российской Федерации в области защиты прав 

потребителей на период до 2030 года
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Красногорск
вернулся в Суперлигу

Элитный 
«Зоркий»

Павел Петровский

ОДНИМ из важных событий минувшего межсезонья в 
отечественном хоккее с мячом стало возвращение в Су-
перлигу команды «Зоркий». Именно этот коллектив из 
Красногорска стал в 1993 году победителем первого чем-
пионата России, он также неоднократно завоевывал се-
ребряные и бронзовые медали, выигрывал Кубки стра-
ны, мира, европейских чемпионов, а среди его воспитан-
ников плеяда мастеров экстра-класса.

Не случайно «Зоркий» называли визитной карточкой 
Красногорска. Однако все изменилось, когда из-за пере-
боев с финансированием хоккейный клуб переместился 
в первый дивизион, а в начале 2017 года и вовсе стал бан-
кротом. Тысячи преданных болельщиков переваривали 
горькую новость, как вдруг подоспела помощь в лице но-
вого главы городского округа Красногорск Радия Хаби-
рова. После избрания его президентом новообразован-
ного спортивного клуба «Зоркий», заручившись поддер-
жкой министра физической культуры и спорта Москов-
ской области Романа 
Терюшкова и прези-
дента Федерации 
хоккея с мячом Рос-
сии (ФХМР) Бориса 
Скрынника, он га-
рантировал решение 
финансового вопро-
са, и в итоге команду 
допустили к уча-
стию в чемпионате 
Суперлиги 
2017/2018. О том, 
как удалось Хабирову удержать на плаву знаменитый 
хоккейный корабль, планах по превращению Красногор-
ска в спортивный центр Подмосковья и отношению к 
детско-юношескому спорту он рассказал нашему корре-
спонденту.

Радий Фаритович, вы успешно занимались греко-рим-
ской борьбой, следовательно, человек в спорте не слу-
чайный и поэтому решили помочь сохранить «Зоркий»?
РАДИЙ ХАБИРОВ: Действительно, я серьезно увлекался в мо-
лодости борьбой. Становился призером юношеского 
первенства РСФСР, чемпионом Башкирии. После назна-
чения на нынешнюю должность у меня было четкое по-
нимание того, что спорт — это сфера жизни, позволяю-
щая реально сделать много полезного для жителей Кра-
сногорска. Задача облегчалась тем, что наши люди тра-
диционно отличаются высокой социальной и общест-
венной активностью, проявляют повышенный интерес 
к физической культуре. Вместе с тем в городе давно 
ощущается нехватка спортивных сооружений, из-за 
чего периодически возникают конфликты между пред-
ставителями разных видов спорта, которым приходит-
ся делить тесные залы. Я, кстати, никогда не предпола-
гал, что когда-нибудь буду заниматься хоккеем с мячом. 
Другое дело — близкие мне единоборства, тем более что 
после общения с главой Федерации спортивной борьбы 
России Михаилом Мамиашвили выяснилось: он заинте-
ресован в строительстве в Красногорске федерального 
центра по подготовке национальных сборных по спор-
тивной борьбе.

Когда он вступит в строй?
РАДИЙ ХАБИРОВ: До этого еще далеко. Сейчас вопрос только 
в стадии проектирования и согласования источников 
финансирования. Федеральный центр с трибунами, а 
именно в нем предусмотрено проведение соревнований, 
это большой объект, который разместится на террито-
рии порядка 20 тысяч квадратных метров, рядом со ста-
дионом «Зоркий» и другими спортивными объектами. 
Появится уникальный спортивный кластер.

Вот это размах. А спасти хоккейный «Зоркий» решили 
сразу или колебались с выбором решения?
РАДИЙ ХАБИРОВ: Предварительно мы изучили результаты 
общественного мнения, встретились с ветеранами спор-
та и определили баланс применительно к хоккею между 
спортом профессиональным и детско-юношеским. По-
следнее особенно важно. Кто-то скажет, что ради эконо-
мии порой имеет смысл ограничиться приглашением иг-
роков среднего звена. Но ведь начинающие спортсмены 
всегда равняются на титулованных мастеров, и с этой 
точки зрения их приглашение переоценить невозможно. 
В итоге было решено создать новый СК «Зоркий», в кото-
рый вошли хоккейная и футбольная команды.

Возвращение «Зоркого» в Суперлигу сопровождалось 
громкой новостью о том, что в декабре в Красногорске 
состоится Кубок четырех наций. Также ваш город выиг-
рал конкурс на проведение юниорского ЧМ-2019. После 
таких заявок логично ожидать начала строительства в 
Красногорске вместительного крытого стадиона.
РАДИЙ ХАБИРОВ: Появление такого крупного спортивного 
объекта обойдется минимум в один миллиард рублей, 
поэтому должна сойтись воля ФХМР, Минспорта России, 
подмосковного правительства и муниципалитета. И так-
же желательно, чтобы хоккей с мячом поскорее вошел в 
программу зимних Олимпиад.

Новые арены — здорово, но не отодвигают ли они на вто-
рой план проблемы детского спорта? Сколько будет за-
лито хоккейных коробок для ребят в новом сезоне?
РАДИЙ ХАБИРОВ: Более 20. Это считая новые и старые пло-
щадки, которые будут отремонтированы. Мы обязаны 
создавать молодежи хорошие условия для занятий спор-
том, в частности, хоккеем, и спортивный клуб «Зоркий» 
должен стать примером правильной организации рабо-
ты с ближним и дальним резервом.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Московский «Спартак» упустил победу в Словении

«Марибор» не удержали
Илья Зубко, Артур Нанян

В
озвращение в групповой 
этап Лиги чемпионов полу-
чилось для московского 

«Спартака» не совсем таким, как 
того желали его многочисленные 
болельщики. В стартовом матче 
«красно-белые» не смогли удер-
жать минимальное преимущест-
во над «Марибором» и увезли из 
Словении лишь ничью — 1:1. 

— Бывает, что не везет или не 
получается так, как задумывали. 
Я считаю, что мы сыграли хоро-
шо, но не хватило реализации. Не 
стоит забывать, что «Спартак» 
играл в гостях. И ничья для 
меня — хороший результат, — так 
говорил после игры главный тре-
нер москвичей Массимо Ка-
рерра. Для него, к слову, это был 
дебют в Лиге чемпионов в роли 
главного тренера. Да и многие 
игроки, вышедшие на поле ста-
диона «Людски врт» в Мариборе, 
раньше видели этот турнир ис-
ключительно по телевизору. 

Волнение, естественное для 
новичков, не могло не сказаться, 
тем более что обстановка на три-
бунах была довольно жаркой. А 
из-за брошенного с гостевого 
сектора файера главный арбитр 
даже остановил матч в середине 
первого тайма на несколько ми-
нут. «Спартак» очевидно превос-
ходит «Марибор» в классе, и вре-
менами московский клуб это не-
плохо демонстрировал. Испол-
нителей уровня Промеса или Лу-
иса Адриано у словенцев попро-
сту нет. Но статус фаворита не 
принесет результата, если вме-
сто ворот лупить по воробьям. 
Именно этим и занимались спар-
таковцы в первой половине 
встречи, раз за разом посылая 
мяч сильно выше перекладины. 

Символично, что первый же 
удар, пришедшийся в площадь 
ворот, который нанес Фернандо 
на 58-й минуте, завершился го-
лом — на добивании отработал 
Самедов. К слову, Александр, по 
ходу матча брошенный в бой из-
за травмы капитана команды Де-
ниса Глушакова, вообще очень 
здорово оживил игру. Выделялся 
и Луис Адриано, который отча-
янно сражался не только в атаке, 
но и страховал защитников. А 
вот игроки обороны «Спартака», 
напротив, не блистали. Особен-
но Андрей Ещенко. Именно он 
стал тем самым «слабым зве-
ном», которое «Марибор» нащу-
пал во втором тайме и через ко-

торого проводил свои опасные 
атаки. Неудивительно, что как 
раз из-под Ещенко словенцы на 
85-й минуте и сравняли счет — 
шикарный удар нанес Дамьян 
Бохар. 

— Опять пропустили в кон-
цовке, прижались к воротам. Не 
знаю, почему так получилось. 
Свои моменты не используем, а 
в итоге пропускаем. Разочарова-
ны, ведь хотели выиграть. Вино-
ваты сами, — сокрушался в раз-
говоре с журналистами Алек-
сандр Самедов, признанный в 
итоге лучшим игроком этого 
матча.

Интересно, что словенцы 
также скорее сожалели об упу-
щенной победе. Причем, как и 
спартаковцы, они имели на это 
все основания. «Марибор» по 
итогам первого тура Лиги чем-
пионов занял второе место по 
количеству нанесенных ударов 
по воротам. Словенцы угрожали 
Артему Реброву аж 25 раз, из 
них 15 ударов они нанесли в по-
следние полчаса. Лидер по это-
му показателю, мюнхенская 
«Бавария», 27 раз била по воро-

там «Андерлехта», и выиграла 
свой матч 3:0.

Второй матч в рамках группы 
Е, кстати, также завершился ре-
зультативной ничьей. Следую-
щий соперник «Спартака» ан-
глийский «Ливерпуль» дома разо-
шелся миром с испанской «Севи-
льей» — 2:2. Таким образом, в этом 
квартете все пока находятся в рав-
ных условиях. Что же касается 
остальных матчей игрового дня, 
то в них были зафиксированы сле-
дующие результаты: «Фейено-
орд» — «Манчестер Сити» — 0:4, 
«Шахтер» — «Наполи» — 2:1, «Пор-
ту» — «Бешикташ» — 1:3, РБ «Лей-
пциг» — «Монако» — 1:1, «Реал» — 

АПОЭЛ — 3:0, «Тоттенхэм» — «Бо-
руссия» — 3:1.

Также вчера вечером состоя-
лись первые матчи группового 
этапа Лиги Европы. Поединки 
«Копенгаген» — «Локомотив» и 
«Вардар» — «Зенит» заверши-
лись уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. 

Чемпионат России
Сегодня матчем в Туле между 

«Арсеналом» и «Динамо» стар-
тует программа десятого тура. 
Одна из главных интриг — сумеет 
ли столичный ЦСКА обыграть 
дома «Ростов» и приблизиться к 
лидеру чемпионата «Зениту». 

У армейцев ситуация двоякая. 
С одной стороны, на неделе «кра-
сно-синие» выиграли в Португа-
лии у «Бенфики» в Лиге чемпио-
нов, с другой — матч с ростовчана-
ми станет для команды третьим 
за восемь дней. При очевидном 
кадровом дефиците ЦСКА такой 
график может стать проблемой. О 
чем и заявил после встречи с 
«Бенфикой» главный тренер мо-
сквичей Виктор Гончаренко.

— Здорово, что мы победили, 
но я уже думаю о «Ростове», — от-
метил Гончаренко. — Меня беспо-
коит наше положение в чемпио-
нате России. Мне надо подумать о 
том, кого выпустить в субботу, 
чтобы правильно распределить 
игровое время. У нас впереди еще 
много матчей, и без изменений 
не обойтись.

Гончаренко не зря заговорил о 
турнирной ситуации. Хотя если 
посмотреть на таблицу, дела у 
ЦСКА не так уж плохи: армейцы 
идут четвертыми, отставая от 
«Зенита» на пять очков. Но трене-
ра москвичей не может не беспо-
коить тот факт, что в этом сезоне 
«красно-синие» в четырех до-

машних встречах потерпели три 
поражения. 

В отличие от ЦСКА ростовчане 
в еврокубках не участвуют. Судя 
по последним результатам, ко-
манда Леонида Кучука вполне мо-
жет претендовать на попадание в 
первую шестерку по итогам сезо-
на. По крайней мере, именно та-
кую задачу поставил перед свои-
ми игроками Кучук. Другой во-
прос, что у ростовчан выработал-
ся своеобразный комплекс по от-
ношению к ЦСКА: в предыдущих 
семи матчах на выезде с армейца-
ми клуб с берегов Дона набрал 
лишь одно очко. 

Добавляет интриги матчу 
противостояние Кучука и Гонча-
ренко. Дело в том, что осенью 
2014 года Кучук с большим скан-
далом сменил своего соотечест-
венника на посту главного трене-
ра «Кубани». Виктор Михайло-
вич был уверен: коллега его «под-
сидел». 

С места события Ветераны советского и канадского хоккея отметили 
45-летие легендарной Суперсерии 

Перстни к юбилею

Артур Нанян

В
чера в Москве в Музее 
хоккея состоялась це-
ремония чествования 
участников легендар-
ной Суперсерии-1972. 

На ней присутствовали как оте-
чественные звезды, так и канад-
ские. По случаю 45-летия Супер-
серии все они получили памят-
ные перстни.

Перед началом церемонии ле-
генды накидывают на себя свите-
ры того самого дизайна, в кото-
рых они бились друг с другом в 

72-м. Но теперь на лицах не сос-
редоточенность и жажда победы, 
а дружеские улыбки. На экранах 
мелькают кадры хроники тех зна-
менитых восьми матчей. После 
чего к микрофону подходит один 
из главных героев Суперсерии, а 
ныне президент Федерации хок-
кея России (ФХР), трехкратный 
олимпийский чемпион Владис-
лав Третьяк.

— В этом зале находятся леген-
дарные личности, которые поко-
рили весь мир, — отметил Владис-
лав Александрович. — 45 лет назад 
наши соперники представляли 

канадский хоккей, а мы — евро-
пейский. Это были два разных 
стиля. Как результат — сегодня в 
Национальной хоккейной лиге 
(НХЛ) преобладает европейский 
хоккей. Хочу поблагодарить обе 
команды, пожелать всем здоро-
вья. Я думаю, эти игры будут 
жить вечно. 

Увы, до сегодняшнего дня до-
жили не все. Ушедших из жизни, в 
частности, Валерия Харламова, 
чей сын прибыл на церемонию, 
Владимира Петрова, Александра 
Бодунова почтили минутой мол-
чания.

— Эти люди навсегда останутся 
в нашей памяти. Их нам очень не 
хватает, — подчеркнул в свою оче-
редь Александр Якушев. — Хочу 
пожелать здоровья всем ветера-
нам и сказать спасибо канадцам, 
которые откликнулись на наше 
предложение. В прошлом мы 
были соперниками, а затем мно-
гие стали общаться, поддержи-
вать связь. Эти перстни — знак 
этой дружбы. Знаете, я много чего 
выиграл в карьере, но Суперсе-
рия — это нечто невероятное.  

Перстни, к слову, получились 
очень красивыми — с надписью 

«Super series», советским и ка-
надским флагами. По бокам — 
серп и молот, а также кленовый 
лист. Всего их изготовлено 45 
штук: 33 предназначены нашим 
легендам, их родственникам и 
вдовам, 12 — канадцам. 

Канадцы не скрывали, на-
сколько тронуты таким внимани-
ем. Лучший защитник Суперсе-
рии в составе «Кленовых ли-
стьев» Брэд Парк нашел правиль-
ные слова, но и без шуток не обо-
шелся: «Ребята, вы лучшие. Если 
честно, мы не заслуживали тако-
го приема. Совсем не заслужива-

ли. Вы что, забыли, как мы не лю-
били друг друга во время той се-
рии? Забыли драки во время игр? 
А если серьезно, то перед той се-
рией мы ничего о вас не знали, и 
вы нас потрясли. Как и потрясли 
сейчас этим великолепным прие-
мом. Мы с удовольствием вер-
немся, вы только пригласите». 

Напоследок звезды прошлого 
приняли участие в церемонии 
оставления памятных отпечатков 
рук. Сегодня юбиляров ждет че-
ствование в перерыве матча КХЛ 
между московским «Динамо» и 
тольяттинской «Ладой». 

45 лет назад участники Суперсерии не жалели друг друга в ожесточенных ледовых баталиях, но сейчас игроки сборных Советского Союза и Канады образца 1972 года — большие друзья и стараются встречаться почаще. 

Александр Самедов (номер 19) был признан лучшим игроком матча. Но его гола «Спартаку» хватило только для ничьей.

Акцент

 Игроки «Марибора» 
25 раз пробили по воротам 
«Спартака». И добились 
своего на 85-й минуте

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 сентября, пятница
Наш футбол
19.15 «Арсенал» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

16 сентября, суббота
Матч ТВ
18.55 «Анжи» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

Наш футбол
16.15 ЦСКА — «Ростов». 

Прямая трансляция.

17 сентября, воскресенье
Матч ТВ
12.55 «Тосно» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

Наш футбол
10.45 «СКА-Хабаровск» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

16.15 «Рубин» — «Урал». 

Прямая трансляция.

18 сентября, понедельник
Матч ТВ
19.55 «Зенит» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

Наш футбол
19.15 «Локомотив» — «Амкар». 

Прямая трансляция.

«Зоркий» был побе-
дителем первого 
чемпионата России, 
который состоялся 
в 1993 году

Лучшие моменты матча 
«Марибор» — «Спартак»: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1450043 «Зоркий» считается визитной карточкой Красногорска.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ И в этом 
виде спорта можно бить 
рекорды

Девчонки 
одолели 
четверной

Николай Долгополов

РАНЬШЕ об этом только мечтали. Года два назад о чет-
верных прыжках у женщин стали говорить как о гряду-
щей реальности. В прошлом сезоне две российские юни-
орки Александра Трусова и Анна Щербакова уже делали 
четверной на тренировках. 

И вот случилось. На юношеском этапе ИСУ Гран-при в 
австралийском Брисбене 13-летняя Саша Трусова впер-
вые в истории женского одиночного катания исполнила 
четверной. Это позволило ей набрать высочайшую сум-
му балов и выиграть этап. Жаль, что событие, может, из-
за удаленности Брисбена от мировых центров фигурного 
катания, прошло незамеченным. Специально для «РГ» 
его прокомментировал Александр Горшков, президент 
Федерации фигурного катания на коньках России, олим-
пийский чемпион:

— 13-летняя Саша Трусова родом из Рязани. Сейчас 
она занимается у Этери Георгиевны Тутберидзе. Это она 
воспитала Юлию Липницкую, у нее тренируется силь-
нейшая одиночница мира Евгения Медведева.

Должен сказать, что в прошлом году и Трусова, и Щер-
бакова на тренировках прыгали четверные. Сейчас Аня 
Щербакова сломала ногу, но не на четверном прыжке, а 
на ритбергере. Мы поддерживаем связь с ней, перезвани-
ваемся и с ее мамой. Вскоре Аня уже приступит к заняти-
ям, пока в зале. Должен заметить, что она прыгала чет-
верной тулуп в комбинации 4–3–3.

А вот Саша Трусова освоила четверной сальхов. Дей-
ствительно, на соревнованиях еще никогда, насколько я 
знаю, четверных прыжков судьи не засчитывали, хотя 
попытки сделать их, возможно, и были. Для Трусовой 
Брисбен стал первым этапом Гран-при в только начина-
ющейся карьере. Саша хорошо исполнила свой четвер-
ной сальхов. Ну, был крошечный недокрут, но выехала на 
одну ногу, и судьи, конечно же, прыжок засчитали. Собы-
тие — приятнейшее. Раньше четверной и для мужчин был 
редкостью. А теперь его освоили и девушки, очень прият-
но, что наши.

Мы надеемся, что вскоре выздоровеет Аня Щербако-
ва, тогда четверной на турнирах сможет выполнять и она. 

ШАХМАТЫ Наш гроссмейстер
вышел в четвертьфинал 
Кубка мира в Грузии

Лезгинка 
Свидлера

Владимир Ильин

РОЗЫГРЫШ Кубка мира по нокаут-системе в Тбилиси 
(Грузия) с призовым фондом 1,6 млн долларов подходит 
к развязке. Вчера на турнире проводился тай-брейк чет-
вертого раунда и определился полный состав восьмерки 
сильнейших участников. В это число попали два россия-
нина — Петр Свидлер и Владимир Федосеев.

Двух партий с классическим контролем времени 
для выхода в четвертьфинал хватило трем гроссмей-
стерам — Левону 
Ароняну (Армения), 
Василию Иванчуку 
(Украина) и Дин Ли-
жэню (Китай).

Аронян за счет 
победы во второй 
партии белыми фи-
гурами (итоговый 
результат 1,5:0,5) 
выбил из дальней-
шей борьбы россия-
нина Даниила Дубо-
ва, сенсационного 
обидчика своего соо-
течественника Сергея Карякина, завоевавшего Кубок 
мира два года назад.

Иванчук оставил не у дел выступающего под флагом 
Голландии уроженца Санкт-Петербурга Аниша Гири, а 
Дин Лижэнь оказался сильнее другого представителя 
Поднебесной Ван Хао.

 В остальных пяти противостояниях «классики» пре-
имущества никто не добился. Вчерашний тай-брейк на-
чался с так называемого рапида: 25 минут на партию 
плюс 10 секунд за каждый сделанный ход. Сразу сказал 
свое веское слово многократный чемпион России Свид-
лер: играя черными фигурами в первом поединке, он на 
41-м ходу заставил китайца Бу Сянчжи сдаться. Дальше 
нашему шахматисту в ответной партии надо было дейст-
вовать на удержание уже достигнутого перевеса, но 
41-летний гроссмейстер план перевыполнил и снова по-
бедил — итоговые 3:1.

Результаты остальных мини-матчей: Со (США) — 
Джобава (Грузия) — 2,5:1,5; Раппорт (Венгрия) — Наер 
(Россия) — 2,5:1,5; Федосеев (Россия) — 3:1, Вашье-Лаг-
рав (Франция) — Александр Грищук (Россия) — 3,5:2,5.

Четвертьфинал стартует сегодня и продлится макси-
мум до 17 сентября. Вот состав пар стадии топ-8: Свид-
лер — Вашье-Лаграв, Иванчук — Аронян, Со — Федосеев, 
Раппорт — Дин Лижэнь. 

Баскетбол Сборная России после победы над греками готовится 
к полуфинальному матчу с Сербией

До медалей один бросок
Илья Соболев, Стамбул 

М
ужская сборная 
России сегодня по-
борется с Сербией 
за выход в финал 
чемпионата Евро-

пы, решающая стадия которого 
проходит в турецком Стамбуле. А 
на пути в полуфинал в изматыва-
ющем матче были повержены 
греки — 74:69.

В топ-4 спустя шесть лет
Когда в концовке матча с гре-

ками на электронном кубе «Си-
нан Эрдем Арены» показали улы-
бающихся Андрея Кириленко и 
Дэвида Блатта, выглядело это 
символично. Именно эти двое в 
2011 году в последний раз выво-
дили нашу сборную в полуфинал 
чемпионата Европы. Кириленко, 
ныне глава Российской федера-
ции баскетбола (РФБ) — в качест-
ве лидера команды, а Блатт — бу-
дучи ее наставником.

Как и шесть лет назад, важные 
роли в нынешней сборной игра-
ют Алексей Швед, Тимофей Моз-
гов и Виталий Фридзон. Разница в 
том, что тогда в составе были 
Хряпа, Моня, тот же Кириленко, 
люди, которые в случае чего мо-
гли вытянуть на своих жилах пра-
ктически любой матч. После од-
ной из игр на этом Евробаскете у 
Кириленко спросили, мол, вам не 
кажется, что этой сборной не 
хватает как раз таких игроков. В 
ответ президент РФБ лишь раз-
вел руками: другой команды у 
нас нет. В матче с греками Швед и 
компания доказали, что они тоже 
могут побеждать, стиснув зубы.

Продолжали быть вместе
Еще ни разу на турнире сбор-

ная России не оказывалась в та-
кой тяжелой ситуации уже в пер-
вой половине встречи. Обычно 
Базаревич жаловался на потерю 
концентрации в третьей четвер-
ти, а тут чуть ли не с первых ми-
нут игроки вышли какими-то 
расфокусированными. Огромное 
количество странных потерь, не-
нужная спешка в атаке. Индика-
тором того, что у сборной ничего 
не получается, стал Алексей 
Швед, смазавший первые шесть 
бросков с игры.

Ваш корреспондент сидел не-
далеко от скамейки запасных и 
видел лицо Сергея Базаревича, 
когда команда провела очеред-
ную невнятную атаку. Он отвер-
нулся, набрал в легкие побольше 
воздуха и с тоской посмотрел ку-
да-то в верхотуру зала. На кон-
трасте буквально звенела звери-
ная уверенность греков, которая 
прекрасно резонировала с тол-
пой болельщиков в древнегрече-
ских шлемах и плащах, бесновав-
шихся на трибуне.

— У нас было очень много про-
махов и потерь, но мы продолжа-
ли быть вместе, — эмоционально 
рассказывал охрипшим голосом 
Андрей Воронцевич в микст-зо-
не. — Можно извлекать пользу 
даже из ошибок. Здорово, что не 
раскисли, не опустили голову. 
Именно в таких играх формиру-
ется характер. Для многих из нас 
такой опыт… я не знаю, как ска-
зать. Как очень большой экзамен. 
И для каждого, и для команды. В 
последний раз такое было в 2011 
году. Но много игроков с тех пор 
ушло. Главное, нам не надо ду-
мать, что отдельная часть силь-
нее целого. Целое сильнее, чем 
часть. Желание каждого выросло 
во что-то большее. В матче с Хор-
ватией мы были более целостны-
ми. Пересмотреть сегодняшнюю 
игру будет полезно для нас.

Шведу доверяем
И ведь греков тоже не упрек-

нешь в отсутствии волевых ка-
честв. «Мы греки, надо ли вам 
говорить про наш характер?» — 

обаятельно улыбался капитан 
эллинов Яннис Бурусис перед 
матчем. Но такое ощущение, что 
греческая сборная только за 
счет характера и лидерских ка-
честв своих исполнителей и со-
биралась обыграть нашу коман-
ду. Весь матч соперник провел 
фактически одной пятеркой, что 
неслыханно для современного 
баскетбола.

А у наших помимо лидеров 
оказалась еще и поддержка за 
спиной. У того же Шведа, кото-
рого в большом перерыве уда-
лось реанимировать так, что во 
второй половине он набросал 20 
очков из итоговых 26. К слову, 
ФИБА уже разослала журнали-
стам бюллетень для голосования 

за самого ценного игрока Евро-
баскета. Можно не сомневаться, 
что Швед будет одним из глав-
ных претендентов на награду.

— Это такая система. Мы до-
веряем Алексею, — продолжал 
объяснять Воронцевич. — Мы 
сильны, когда мы едины. Мы 
знаем из той же НБА: даже зве-
зды без команды не могут побе-
ждать. Мы верим в Алексея и же-

лаем ему хороших попаданий. И 
чтобы он не обижался, если мы 
просим: Алеш, потерпи, в про-
ход иди. Они не могут его оста-
новить ни на дуге, ни в проходе. 
Мы не против его бросков, глав-
ное, чтобы все защищались. По-
сле хорошей защиты у нас хоро-
шие атаки.

Не баскетбол, а преодоление
Даже травма Дмитрия Кула-

гина в заключительной четверти 
не выбила сборную из ритма. 
Что еще важно, решающие мину-
ты наши парни провели на пар-
кете без Шведа, получившего не-
большое повреждение.  Сам 
Алексей стоя аплодировал своим 
партнерам.

— Думал, будем проигрывать 
очков 20. Это лучшая игра по ха-
рактеру в такой ситуации, — под-
вел итог Кириленко. Уж он, что 
такое характер, знает.

Главный тренер сборной Сер-
гей Базаревич матча ответил на 
вопросы журналистов, среди ко-
торых был и корреспондент «РГ».

Что вы сделали со Шведом, кото-
рый все рушил в первой полови-
не, а во второй снова стал глав-
ным героем матча?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Это был тренер-
ский меч.

А что говорили команде?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Я им говорил, что 
в игре бывают плохие моменты и 
хорошие. Эффект Плато сущест-
вует. Надо строить, даже когда ты 
проигрываешь, гнуть дальше 
свою линию. Делать то, что даст 
плоды в концовке. Так и случи-
лось.

Были готовы к тому, что греки 
начнут разрушать?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Мы сами плохо 
нападали. И был недостаток кон-
центрации. Теряли мяч в простых 
ситуациях, давали им взять под-
бор опять же в простых ситуаци-
ях. Ошибались на первом пасе. 
Это такие обескураживающие 
моменты были. Моя задача была 
поддержать ребят, чтобы они 
продолжали верить.

Как здоровье Дмитрия Кулаги-
на?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Выглядело это не 
очень хорошо. Но, надеюсь, до-
ктора сделают так, чтобы он иг-
рал. А вообще пример Кулагина 
показателен. Даже когда он трав-
мировался, то все равно рвался в 
бой.

Может, на игре сборной России 
сказалось волнение?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Конечно, может 
быть. Четвертьфинал — самая не-
приятная история. Или ты даль-
ше продолжаешь бороться за на-
грады, или останавливаешься в 
шаге от них. Мы сами поначалу 
были немного заторможенными. 
Наверное, это следствие стресса.

Значит, по этой логике в полуфи-
нале будет полегче?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Легко быть не мо-
жет. Даже если брать матч с хор-
ватами. Приятно, конечно, что 
теперь еще две игры проведем. 
Рады остаться тут, хотя на «еду» 
уже нет сил. Уже не могу, но пред-
почту «поесть».

По первой половине у вас было 
больше претензий по защите или 
нападению?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: У меня было боль-
ше претензий вообще в команде. 
Мы не совсем правильно играли. 
И я бы не выделял тут защиту или 
нападение.

А что именно неправильно вы де-
лали?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Не то что бы не-
правильно. Какие-то решения 
были не очень хорошие. Мы теря-
ли игроков. Мы понимали, что 
они будут делать что-то, чтобы 
напасть на Шведа. Приходилось 
рисковать. Мозгов не очень пра-
вильно защищался. Хотя в напа-
дении выглядел единственной 
силой, которая что-то может. Они 
играли, во что хотели.

Учитывали то, что у греков ма-
ленькая ротация? Они ведь сыг-
рали фактически одной пятер-
кой…
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Я в перерыве ска-
зал: посмотрите, сколько време-
ни они уже сыграли. Это обяза-
тельно скажется в конце. На са-
мом деле, мы тоже в первой поло-
вине впервые сыграли восемью 
игроками. И это не «зашло», игра 
крайне неудачно складывалась. 
И каких-то решений не находи-
лось. Что-то пробовали, но не 
особо работало. Но это больше не 
про баскетбол, а про какое-то 
преодоление.

Соперник
В полуфинале противостоять 

сборной России будут сербы, без 
проблем разделавшиеся с Итали-
ей — 83:67. «Скуадра адзурра» 
держалась на равных с соперни-
ком только в первой четверти. 
Вторую сербы выиграли с преи-
муществом в 10 очков и в даль-
нейшем только наращивали от-
рыв.

Остается только догадывать-
ся, какой потенциал у сербской 
команды, если они попали в чет-
верку сильнейших, даже лишив-
шись шестерых ключевых игро-
ков, включая Милоша Теодосича.

Первую скрипку в сборной 
Сербии этого образца играет 
Богдан Богданович: безбашен-
ный в недавнем прошлом баскет-
болист, в последнее время взяв-
шийся за ум. В матче с итальянца-
ми он набрал 22 очка. Когда Бог-
дан получал мяч, сербские три-
буны начинали скандировать: 
«MVP!» Но вряд ли сам Богдано-
вич остался доволен своей игрой: 
из девяти попыток из-за трехоч-
ковой дуги он реализовал лишь 
одну.

Впрочем, сборная России все 
возможности сербов уже знает. 
На групповом этапе наша коман-
да была сильнее подопечных 
Саши Джорджевича — 75:72.

— Мы уже проиграли им в 
группе, и заслуженно. Но у нас 
есть пара дней на подготовку, мы 
постараемся исправить то, что 
сделали неправильно, — проком-
ментировал предстоящую встре-
чу сербский наставник.

Тогда эта победа показалась 
сенсационной. Если россияне об-
ыграют сербов снова, это будет 
воспринято уже как должное.

Добавим, что накануне опре-
делился первый финалист чемпи-
оната Европы. Им стал победи-
тель матча Испания — Словения, 
завершившегося уже после под-
писания этого номера «РГ».

В четвертьфинальном матче 
с Грецией россияне выиграли 
борьбу за подбор мяча на щитах.

Акцент

 Наш предстоящий соперник 
Сербия попала в полуфинал 
без ряда ведущих игроков, 
включая Милоша Теодосича

В восьмерке силь-
нейших участников 
компанию Свидлеру 
составил менее 
титулованный 
Владимир Федосеев

Многократный чемпион России Петр Свидлер в четвертом 
круге Кубка мира сражался с китайцем Бу Сянчжи.

НОВОСТИ

Определен
порядок
жеребьевки
ЧМ-2018

РАЗДЕЛЯТ 
ПО РЕЙТИНГУ

Иван Ильин 

ВЧЕРА ФИФА официально ут-
вердила схему жеребьевки фи-
нальной части чемпионата мира 
по футболу, которая пройдет 1 
декабря в Москве. 

Как известно, в этом турнире 
примет участие 32 команды, ко-
торые на первом этапе распреде-
лят по восьми группам. Изна-
чально все сборные разделят на 
четыре корзины, в соответствии 
с рейтингом ФИФА от октября 
2017 года. Сборная России, не-
смотря на то что в сентябрьском 
рейтинге, опубликованном вче-
ра, опустилась на рекордно низ-
кое 64-е место, попала в число 
сеяных команд. И точно будет в 
группе А. А вот на судьбу осталь-
ных сборных, которые попадут 
на ЧМ-2018, их позиция в табели 
о рангах может повлиять доволь-
но сильно.

Помимо рейтинга, при жере-
бьевке будут учитывать и геог-
рафию. В одну группу точно не 
попадут команды из одной кон-
федерации. За исключением 
УЕФА — европейских сборных в 
каждом квартете может оказать-
ся две.

Тарпищев
пропустит
матч Кубка
Дэвиса 
с венграми

НЕ ХВАТАЕТ 
КАПИТАНА

Анна Бекетова

СЕГОДНЯ в Будапеште старту-
ет матч плей-офф Мировой груп-
пы Кубка Дэвиса между сборны-
ми Венгрии и России.

Андрей Рублев, Карен Хача-
нов, заявленные на одиночные 
встречи, и парные игроки Дани-
ил Медведев и Константин Крав-
чук будут бороться за право в 
2018 году выступать в элитном 
дивизионе командного чемпио-
ната мира. Им постараются по-
мешать Мартон Фучович, Атти-
ла Балаж, Габор Боршош и Жом-
бор Пирош.

Интересно, что у нашей моло-
дой команды будет новый пред-
водитель. Дело в том, что бес-
сменный капитан мужской сбор-
ной в Кубке Дэвиса, президент 
Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев находится на 
сессии МОК в Лиме. Его заменит 
Игорь Куницын — победитель 
«Кубка Кремля» 2008 года, а те-
перь тренер россиян.

В это же время пройдут полу-
финалы «Мировой группы», в 
которых сыграют Бельгия — Ав-
стралия и Франция — Сербия. 

Появилось 
расписание
Олимпиады 
в Пхенчхане

НАГРАДЫ 
ПО ГРАФИКУ

Анна Козина

СТАЛО известно расписание 
зимней Олимпиады-2018, кото-
рая пройдет в южнокорейском 
Пхенчхане.

Оргкомитет Игр занимался 
составлением графика с 2013 
года. Как сообщается в пресс-ре-
лизе, программу соревнований 
откроют турниры по керлингу и 
прыжкам на лыжах с трамплина 
за день до церемонии открытия. 
Она назначена на 9 февраля. 
Имена первых чемпионов — в би-
атлоне, лыжных гонках, шорт-
треке, прыжках на лыжах с трам-
плина и конькобежном спорте — 
мы узнаем 10 февраля. Церемо-
ния закрытия пройдет 25 февра-
ля. В заключительный день 
Олимпиады также будут разыг-
раны последние комплекты на-
град — в бобслее, лыжных гонках, 
керлинге и хоккее.

Кроме того, организаторы об-
народовали цены на премиаль-
ные билеты. Высшую категорию 
получил олимпийский хоккей-
ный финал. Самый дорогой би-
лет обойдется болельщикам в 
900 тысяч вон (46 тысяч ру-
блей), самый дешевый — в 300 
тысяч вон (15 тысяч рублей). Капитан нашей команды Виталий Фридзон на этом чемпионате не теряется даже в самых сложных ситуациях.
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24
ОЧКА
в среднем за матч набирает Алек-
сей Швед на Евробаскете-2017

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 сентября, пятница 
«Матч ТВ»
21.30. Россия — Сербия. Второй полу-

финал. Прямая трансляция
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